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ТЕНДЕНЦИЯ IT-компании отказываются от релокантов 
и ищут им замену в российских регионах

Только местные 
уместны

Ирина Штерман, 
«Роcсийская газета», 
Иркутская область,

Мария Агранович

В 
России в конце 2023 года 
подписан закон, направ-
ленный на повышение ав-

торитета учителя: он запрещает 
школьникам пользоваться в 
учебное время мобильными 
телефонами и обязывает ввести 
в правила школьного распоряд-
ка требования к дисциплине на 
уроках. А еще обязывает дирек-
тора школы защищать всех 
участников учебного процесса, 
а не только детей, как это часто 
бывает. 

Есть на Востоке древняя по-
словица: «Ученик не смеет на-
ступать даже на тень учителя». 
Уважение к старшим, к настав-
никам — непреложная истина. 
Правда, и от наставников требу-
ется безупречное поведение и 
авторитет. 

Закон принят недавно. Смо-
жет ли он изменить что-то в от-
ношениях «учитель-ученик»? В 
истории, которая прямо сейчас 
разворачивается в одной их 
школ Братска Иркутской обла-
сти, педагог стал объектом на-
смешек и разбирательств с ро-
дителями. И в итоге — уволился 
из школы. Что произошло?

Скандальное видео появи-
лось недавно в одном из пабли-
ков Братска и тут же разлетелось 
десятками репостов с при-
пиской «шок-контент!». На кад-

рах — учительница. Видно, что 
она сильно не в себе: выкрикива-
ет явно непедагогические фразы 
в адрес одного из учеников. Под 
роликом — нескончаемый поток 
комментариев, большая часть из 
которых в несколько раз хлеще 
слов, произнесенных педагогом. 
Тут и требования уволить, и «за-
крыть рот», и отправить рабо-
тать «шпалоукладчицей или 
уборщицей». От обсуждения 
конфликта комментаторы 
переключились на личность: «...
давно в неадеквате»... 

Администрация школы неза-
медлительно объявила о прове-
дении внутренней проверки. 

При городском комитете по 
образованию была создана спе-
циальная комиссия для всесто-
роннего рассмотрения всех об-
стоятельств дела.

Не нужно быть экспертом, 
чтобы понять: видеозапись 
фиксирует далеко не весь кон-
фликт, а лишь его часть. Что 
было до того, как педагог вышла 
из себя? Не была ли ее реакция 
— да, не самая достойная, ска-
жем прямо — ответом на прово-
кацию или откровенно хамское 
поведение ученика? 

— Это у некоторых нынче 
любимое развлечение, — с горе-
чью констатирует Ольга Булы-
гина, два года назад простив-
шаяся со школой. — Довести 
учителя до белого каления — и 
заснять его в этот мо-
мент,  а  потом глу-
миться. 

Ирина Жандарова, 
Олег Капранов

К
омпании IT-сферы 
переходят на отече-
ственные кадры. Они 
от ка з ы в а ю тс я  от 
привлечения рело-
кантов и ищут им за-
мену в российских 
регионах, рассказа-
ли опрошенные «Рос-

сийской газетой» эксперты. Это 
избавляет бизнес от законода-
тельных и налоговых сложно-
стей. Кроме того, релоканты на-
чали обходиться компаниям 
слишком дорого. Их зарплатные 
ожидания в некоторых случаях 
в два раза выше предложений 
московских работодателей, в то 
время как региональные кадры 
готовы работать за зарплату 
ниже московской. 

Удаленный формат работы 
более всего повлиял на IT-сферу. 
«Современный IТ-рынок уже не 
имеет привязки к какой-то кон-
кретной локации», — поясняет 
Марина Лисица, руководитель 

департамента подбора и адапта-
ции персонала ГК Softline. На 
одну должность может претен-
довать специалист  из-за рубе-
жа, москвич, готовый работать 
в офисе, и регионал, работаю-
щий в удаленном формате. Все 
они конкурируют между собой, 
в том числе с помощью зарпла-
ты, за которую они готовы вы-
полнять одну и ту же работу. 

Наибольший спрос на кадры  
наблюдается в нескольких обла-
стях. Активно развиваются и 
внедряются в деятельность 
компаний технологии искус-
ственного интеллекта (ИИ), 
большие данные, облачные тех-

нологии, растет потребность в 
защите данных, отметили в АНО 
«Цифровая экономика». Самый 
высокий спрос на инженеров 
DevOps с опытом построения 
облачных сетей, программи-
стов PHP и data Scientist с опы-
том машинного обучения, спе-
циалистов по информационной 
безопасности. 

В  поиске  специа листов 
компании не сдержаны грани-
цами государств и регионов. Но 
от практики найма сотрудников 
из-за рубежа компании массово 
отказываются, говорит Кирилл 
Мокевнин, сооснователь он-
лайн-школы программирова-

ния Хекслет. Строгое законода-
тельство и высокие налоги сде-
лали привлечение зарубежных 
специалистов невыгодным. 
«Зарплатные ожидания таких 
кандидатов зачастую превыша-
ют доступные предложения на 
рынке», — констатирует Лисица.  

Инженер DevOps с опытом 
построения облачных сетей, на-
ходящийся в Армении или Гру-
зии, запрашивает зарплату в 6 
тыс. долл. или 550—600 тыс. руб. 
С р е д н я я  з а р п л а та  от  м о -
сковских компаний составляет 
до 370 тыс. руб. Максимальное 
предложение, до которого гото-
вы подниматься компании, со-
ставляет 500 тыс. руб. При этом 
специалист, находящийся в Ка-
зани, готов трудиться в среднем 
за 270 тыс. руб., посчитали в 
Superjob. 

Однако разница зарплат в 
региональном разрезе стирает-
ся, отмечает Кристина Соколо-
ва, HR-директор НОТА. Если 
раньше она составляла полто-
ра-два раза, то сейчас около 
30%. И все равно она остается 

существенной для принятия ре-
шения. 

В IT-сфере наблюдается се-
рьезный дефицит квалифици-
рованных разработчиков, кото-
рый усилился на фоне импорто-
замещения ПО и повышения ин-
тереса «дружественных» стран 
к разработкам из России, отме-
чает президент РУССОФТ Ва-
лентин Макаров. Отрасли нуж-
но примерно столько же сотруд-
ников, сколько в ней трудится 
сегодня. Глава минцифры Мак-
сут Шадаев сообщал, что в IT за-
няты 740 тыс. человек и не хва-
тает еще 500—700 тыс. В 2023 
году на «цифровые» кафедры 
было зачислено свыше 170 тыс. 
студентов, по итогам 2023 года 
было выпущено свыше 80 тыс. 
человек. За счет федерального 
бюджета на IT-специальности 
было принято в 2023 году 126 
тыс. человек, рассказа-
ли в АНО «Цифровая 
экономика».
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ТОЛЬКО В «РГ»

Локация перестала иметь значение 
для it-специалистов. Они могут 
работать в офисе и вне его. 

А К Ц Е Н Т

Релоканты стали слишком дорого обхо-
диться компаниям. Их зарплатные ожи-
дания в два раза выше средних предло-
жений от российских работодателей 

А К Ц Е Н Т

Педагог стал объектом насмешек
школьников и уволился из школы. 
Сможет ли новый закон изменить что-то 
в отношениях «учитель-ученик»? 

Сержант
Фидан Абдрахманов 
прикрыл саперов 
от дронов-камикадзе

Зачем окружение Байдена 
тащит его в президенты, 
несмотря 
на катастрофические 
проблемы со здоровьем

В Мариинском театре — 
премьера оперы 
Беллини 
«Пуритане»

Матчами с участием «Реала» 
и «Манчестер Сити» 
стартует 
плей-офф 
Лиги чемпионов 
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СПРОС  Россияне стали 
чаще брать автокредиты

Полоса разгона

Кирилл Каштанов

Российские банки в прошлом году выдали автокреди-
тов на 1,32 трлн руб., следует из данных НБКИ. Ре-
зультат вдвое выше показателей 2022 года, и в даль-
нейшем он, скорее всего, не сократится даже при высо-
ких ставках, считают опрошенные «Российской газе-
той» эксперты. 

Пока процентные ставки были относительно до-
ступны, на новые и подержанные машины формиро-
вался высокий спрос: росли и продажи автомобилей, и 
объем выданных кредитов, в том числе за счет роста 
цен. С января по ноябрь 2023 г. средний чек автокреди-
та поднялся на 32% и достиг 1,56 млн руб., говорят в 
Национальном бюро кредитных историй (НБКИ). В де-
кабре чек опустился, но несильно.

Как подсчитали по просьбе «РГ» в кредитном бюро, 
общее количество выданных в 2023 г. автокредитов (на 
новые машины и с пробегом) составило 930 тыс., что 
на 68,9% больше, чем годом ранее. По данным агент-
ства «Автостат», за весь прошлый год в России было 
продано 1,06 млн новых легковых машин. Цифры до-
статочно высокие (если сравнивать с предыдущим го-
дом, на 69% больше), но все-таки ниже показателей до-
кризисных лет. Объясняя причину такого всплеска ин-
тереса к автокредитам, директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков отметил, что это эффект низкой базы: 
все дело — в радикальном падении выдачи автокреди-
тов в 2022 году. «Кроме того, в 2023 году рост выдачи 
по сравнению с предыдущим годом был связан с возоб-
нвлением госпрограмм льготного автокреди-
тования, а также с увеличением предложения 
новых автомобилей», — говорит эксперт. 

СУД Бывшие сотрудники 
Собчак получили на троих 
21 год строгого режима

Вымогали 
как могли

Иван Егоров

Хамовнический суд в понедельник вынес обвинитель-
ный приговор по делу о вымогательстве 11 млн рублей 
у главы «Ростеха» Сергея Чемезова.

Коммерческого директора компании Ксении Соб-
чак — Кирилла Суханова суд приговорил к 7,5 года ли-
шения свободы в колонии строгого режима. Бывший 
главред журнала «Татлер» Ариан Романовский (по пас-
порту Кузьмин) и блогер Тамерлан Бигаев получили по 
7 лет строгого режима.

По версии следствия, они вымогали деньги у главы 
«Ростеха» за снятие негативной публикации в 
Telegram-канале «Тушите свет». Суханов был задер-
жан с поличным при получении 800 тысяч рублей от 
сотрудников Чемезова. Фигуранты дела вину не при-
знали и заявили на суде, что выполняли поручения 
Ксении Собчак в рамках трудового договора. По сло-
вам фигурантов, сумма в 800 тысяч обсуждалась за 
снятие негативного поста, а десять миллио-
нов касались дальнейшего контракта и блока 
«на негатив» с упоминанием Чемезова.

ТЕХНОЛОГИИ Учителя стали 
привлекать нейросети 
для проверки контрольных

Связать 
одной сетью

 Юлия Гуреева

Вслед за учениками, котоые  по всему миру уже стали 
использовать искусственный интеллект (ИИ) для ре-
шения задач и написания рефератов, нейросетями за-
интересовали и учителя. Например, в Китае с помо-
щью таких алгоритмов педагоги стали проверять 
контрольные работы. В России эксперты также ожида-
ют активного проникновения технологий ИИ в сферу 
образования уже в этом году. 

Преподаватели в Китае активно обращаются к ней-
росети ZipGrande, которой на данный момент пользу-
ется почти 800 тысяч человек. Нейросеть представле-
на в качестве мобильного приложения, а ее ключевая 
задача — быстрая проверка экзаменационных и 
контрольных работ школьников. Об этом говорится на 
сайте разработчиков системы.

Программа работает следующим образом: пользо-
ватель наводит смартфон с включенной камерой на бу-
мажные записи, после чего ИИ всего за несколько се-
кунд проверяет работу на предмет ошибок и предо-
ставляет полученный результат. 

При этом можно оформить подписку, которая поз-
волит проверять неограниченное количество текстов, 
или загружать в систему по 100 работ ежемесячно. Как 
показал опрос, 60% преподавателей считают, что 
больше всего времени отнимает проверка 
контрольных, а потому такая система позво-
ляет значительно облегчить работу. 
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Австралийский доллар  59,3632
Азербайджанский манат  53,5740
Армянский драм**  22,5140
Белорусский рубль  28,2809
Болгарский лев  50,1613

Бразильский реал  18,3200
Венгерский форинт**  25,3016
Вон Республики Корея***  68,5708
Вьетнамский донг****  38,0179
Гонконгский доллар  11,6674

Грузинский лари  34,3125
Датская крона  13,1624
Дирхам ОАЭ  24,7994
Доллар США  91,0758
Евро  98,1512

Египетский фунт*  29,4811
Индийская рупия*  10,9692
Индонезийская рупия**** 58,0655
Казахстанский тенге**  20,3703
Канадский доллар  67,6741

Катарский риал  25,0208
Киргизский сом*  10,1840
Китайский юань  12,5526
Молдавский лей*  51,1257
Новозеландский доллар  56,0071

Новый туркменский манат 26,0217
Норвежская крона*  86,0659
Польский злотый  22,6619
Румынский лей  19,7262
СДР  120,6882

Сербский динар**  83,9009
Сингапурский доллар  67,6188
Таджикский сомони*  83,1378
Таиландский бат*  25,3685
Турецкая лира*  29,7361

Узбекский сум****  73,0945
Украинская гривна*  24,2072
Фунт стерлингов  115,0470
Чешская крона*  38,9662
Шведская крона*  86,9625

Швейцарский франк  104,0272
Южноафриканский рэнд*  47,9657
Японская иена**  60,9610
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОЦЗАЩИТА 
В Подмосковье начала 
действовать новая норма 
поддержки учителей

Педагог-
арендатор

Ирина Рыбникова

На портале госуслуг Подмосковья начался прием заяв-
лений на компенсацию аренды жилья от педагогов. На 
новую меру поддержки могут претендовать преподава-
тели семи специальностей — математики, физики, ин-
форматики, биологии, химии, русского языка и литера-
туры, а также учителя начальных классов. 

«Именно по этим направлениям у нас наблюдает-
ся самая большая нехватка специалистов, порядка двух 
тысяч. Мы строим много новых школ, а потому постоян-
но находимся в поиске сильных предметников, нерав-
нодушных и чутких наставников, которые любят свое 
дело», — отмечает губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев. По его словам, в прошлом году в подмо-
сковные школы пришли две тысячи новых учителей, но 
это по всем предметам. А нужны конкретные специали-
сты. Поэтому для них ввели дополнительную меру соц-
поддержки. 20 тысяч 
рублей ежемесячно 
будет перечисляться 
из областного бюд-
жета тем, кто снима-
ет жилье. 

Как объясняет 
вице-губернатор 
области Ирина Ка-
клюгина, на выплату 
могут претендовать 
не только молодые 
педагоги, приехав-
шие в Подмосковье из других регионов, но и те, кто уже 
давно работает в школах. Главное, чтобы за претенден-
том не числилось собственного жилья на территории об-
ласти, школа была государственной, а учебная нагрузка 
на педагога составляла не менее 27 часов в неделю. Толь-
ко для учителей начальных классов нагрузка снижена до 
25 часов. 

 Заявление, поданное претендентом на региональном 
портале госуслуг, рассматривается в течение 10 дней. 
При положительном решении деньги поступят сразу же. 
Кстати, в порядке выплаты компенсации есть пункт о 
том, что перечень специальностей, представители кото-
рых имеют право на компенсацию, подлежит ежегодной 
корректировке. А это значит, что впоследствии он будет 
расширяться. Именно так получилось с компенсация-
ми на оплату съемного жилья для врачей, введенными в 
Подмосковье три года назад. Перечень специалистов, ко-
торым положена выплата, с тех пор постоянно меняется. 

В областном министерстве образования также напо-
минают: помимо арендных компенсаций подмосковные 
педагоги могут претендовать и на другие преференции. 
Например, на социальную ипотеку, когда первый взнос 
и тело кредита выплачивает область, а педагогу остает-
ся только гасить проценты. Классным руководителям 
ежемесячно доплачивают по 11 тысяч рублей, впервые 
трудоустроенные педагоги плюсом получают по 6 тысяч 
к каждой зарплате, а молодым специалистам положено 
подъемное пособие в размере 150 тысяч рублей.  

20 тысяч рублей 
ежемесячно будет 
перечисляться 
педагогам, которые 
снимают жилье

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил перспективы
российской экономики

Баланс развития
Айсель Герейханова

Р
ост экономики РФ в 
2023 году оказался 
выше среднемирового 
и составил 3,6 процен-
та. Причем экономиче-
ская активность в РФ в 
начале года остается 
высокой. Об этом пре-
зидент РФ Владимир 

Путин заявил на совещании по 
экономическим вопросам. 

«Мы до сих пор считали, 3,5 
процента; по последним дан-
ным — 3,6 процента. Это выше 
среднемировых темпов. Сред-
немировой темп роста — три  
процента, темп роста экономик 
развитых стран — 1,5 процен-
та», — сказал Путин, открывая 
встречу. В некоторых отраслях 
экономики речь идет о двузнач-
ных цифрах роста, отметил Пу-
тин. «Для справки: компьютеры 
и периферия — плюс 32,8 про-
цента, транспортные средства, 
прежде всего авиационная тех-
ника, судостроение — плюс 25,5 
процента, мебель — плюс 20,7 
процента, кожа и кожевенные 
изделия — 12,3 процента, авто-
транспортные средства, прице-
пы, полуприцепы — 13,6 процен-
та», — привел статистику пре-
зидент. Важно, что объем про-
мышленного производства за 
год вырос на 3,5 процента, при 
этом обрабатывающие отрасли 
прибавили 7,5 процента.

Рост в реальном секторе 
экономики, в свою очередь, 
повышает устойчивость госу-
дарственных финансов. Так, в 
прошлом году дефицит феде-
рального бюджета составил 1,9 
процента ВВП. «Январский де-
фицит федерального бюджета 
составил 308 миллиардов руб-
лей», — сказал Путин и попросил 
главу минфина Антона Силуа-
нова подтвердить, что это на-
много меньше, чем в прошлом 
году. Силуанов подтвердил и по-
яснил, что в прошлом году были 
большие авансы произведены 
по целому ряду расходов.

Еще один важный показа-
тель — рост примерно на чет-
верть ненефтегазовых дохо-
дов. «А в январе текущего года 
прибавили около 85 процентов 
по сравнению с прошлогодним 
показателем», — добавил пре-
зидент.

Экономическая активность 
активность на высоком уров-
не отмечается и в этом году. 
«Сохраняется сильный потре-
бительский спрос — примерно 
как в четвертом квартале про-

шлого года. И очень важно, что 
это позитивно отражается на 
настроениях и планах отече-
ственного бизнеса», — подчерк-
нул Путин.

Президент также потребо-
вал особое внимание уделить 
сдерживанию инфляции. На ко-
нец января она составила 7,2 
процента в годовом выраже-

нии. «Конечно, мы знаем, что по 
итогам прошлого года потреби-
тельские цены выросли на 7,4 
процента, то есть наметилось 
снижение инфляции», — сказал 
он. В связи с этим Путин отме-
тил совместные действия пра-
вительства и Банка России. При 
этом на фоне повышения клю-
чевой ставки ЦБ замедлилось 

и кредитование. Так, за январь 
кредитный портфель юридиче-
ских лиц сократился на 0,2 про-
цента, а физических лиц, наобо-
рот, незначительно прибавил — 
те же 0,2 процента. «Знаю, что 
коллеги внимательно отслежи-
вают эти параметры», — отме-
тил Путин.

В целом президент призвал 
выдерживать баланс между 
развитием экономики и ста-
бильными ценами. «При реа-
лизации всех намеченных пла-
нов важно сохранить устойчи-
вость государственных финан-
сов, придерживаться тех же 
принципов обеспечения ма-
кроэкономической стабильно-
сти, что и в прошлые годы, что, 
собственно говоря, и позволи-
ло нам так достойно проходить 

сегодняшние испытания», — по-
ручил Путин. Он также заявил 
о завершении подготовки пла-
на социально-экономических 
действий на 6 лет. «В том чис-
ле он охватит такие ключевые 
направления, как поддержка 
инвестиций, обеспечение тех-
нологического суверенитета, 
обновление и строительство 
инфраструктуры, комплексное 
развитие населенных пунктов, 
да и многое другое»,  — пере-
числил Путин. Президент на-
помнил, что главной задачей 
остается повышение доходов 
и качества жизни граждан, 
благополучия российских се-
мей.  

На совещании Владимир Путин 
заявил, что рост ВВП России 
составил 3,6 процента.

А К Ц Е Н Т

Наша главная задача, наш безусловный 
приоритет — это повышение доходов 
и качества жизни граждан, 
благополучия российских семей

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с вице-премьерами 
подготовку к Играм будущего и программы дальневосточной концессии

Спорт равных
Владимир Кузьмин

Н
а следующей неделе в 
России стартуют первые 
в истории Игры будуще-

го. Вчера на совещании с вице-
премьерами глава кабмина Ми-
хаил Мишустин попросил от-
ветственных лиц сделать все, 
чтобы мероприятия прошли на 
высшем уровне, а участники и 
болельщики получили удоволь-
ствие от соревнований.

Игры будущего — это своеоб-
разный симбиоз традиционного 
спорта и виртуального. Хотя та-
кой формат находится только в 
начале своего развития, интерес 
к нему растет, а многие государ-
ства планируют развивать его у 
себя, заметил глава российско-
го правительства. На турнир в 
России заявились более 270 ко-
манд, они будут соперничать 
в 23 дисциплинах. Церемония 
открытия Игр пройдет в Казани 
21 февраля, соревнования про-
длятся до 3 марта. Как расска-
зал вице-премьер Дмитрий Чер-

нышенко, столица Татарстана 
приступила к финальному эта-
пу подготовки, все организаци-
онные мероприятия идут по гра-
фику. Для Игр задействовано де-
сять объектов: восемь — в Каза-
ни, один — в Иннополисе и один 
— в «Сириусе», где пройдут гон-
ки «Формулы-4» и виртуальные 
гонки.

Билеты на соревнования уже 
активно продаются. «Мы видим 
огромный, я бы даже сказал, 
ажиотажный спрос», — заметил 
Чернышенко. Для трансляций 
будут задействованы как об-
щероссийские телевизионные 
каналы, так и цифровые плат-
формы — VK Play и Trovo. Глав-
ная особенность Игр будущего 
— открытый формат соревнова-
ний на принципах равенства и 
справедливости, заметил вице-
премьер. «Россия всегда при-
держивается позиции, что спорт 
должен быть вне политики», — 
заявил он.

На совещании Михаил Ми-
шустин сообщил о выделении 

более 40 миллиардов рублей 
на проекты в рамках механиз-
ма дальневосточной концессии. 
Средства предназначены для со-
финансирования расходов при 
выполнении соглашений, срок 
которых превышает период дей-
ствия лимитов бюджетных обя-
зательств.

Формат партнерства госу-
дарства и частного капитала, 
реализуемый на Дальнем Вос-
токе, уже доказал свою эффек-
тивность, считает премьер. Го-
сударство гарантирует компа-
ниям возврат инвестиций и ми-
нимизацию соответствующих 

рисков при вложении. Благода-
ря этому не только развивает-
ся экономика макрорегиона, 
но строится социальная инфра-
структура: детские сады, шко-
лы, больницы и поликлиники, 
объекты жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, дороги.

За предыдущие два года в 
рамках дальневосточной кон-
цессии на строительство объек-
тов в девяти регионах Дальнего 
Востока направлено 96 милли-
ардов рублей, напомнил вице-
премьер, полпред президента в 
Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев. Так, толь-

ко в Магаданской области будут 
четыре школы, реабилитацион-
ный центр, оздоровительный 
центр с бассейном, лыжный ста-
дион, морской туристический 
центр, а Якутия, например, про-
ведет реконструкцию четырех 
нефтебаз, необходимых для се-
верного завоза и обеспечения 
удаленных территорий.

С 2024 года, по словам Трут-
нева, дальневосточная концес-
сия приобретет еще большее 
значение, поскольку станет од-
ним из важнейших механизмов 
в реновации дальневосточных 
городов. «В рамках программы 
будут улучшены условия жизни 
в 25 городах, построен новый го-
род-спутник, — сказал вице-пре-
мьер. — Результат этой работы 
ощутят на себе более четырех 
миллионов человек, то есть по-
ловина населения Дальнего 
Востока». На реализацию про-
граммы предусмотрено выделе-
ние из федерального бюджета в 
2024—2026 годах 165 миллиар-
дов рублей.  

Михаил Мишустин поставил перед вице-премьерами новые задачи.

КОШЕЛЕК  Социальные 
пенсии вырастут 
с 1 апреля 

Есть прибавка 

Ольга Игнатова

С 1 апреля социальные пенсии в России будут проин-
дексированы на 7,5%. 

Как напоминают в минтруде, размер индексации 
социальных пенсий ежегодно утверждает правитель-
ство исходя из темпов роста прожиточного миниму-
ма пенсионера в России за прошедший год. Как отме-
чается в пояснительной записке к соответствующему 
проекту постановления, который представлен на об-
щественное обсуждение, в 2023 году величина  прожи-
точного минимума пенсионера  установлена в размере 
12 363 руб. А в 2024 году этот показатель составил уже 
13 290 руб. Исходя из разницы величин и определен 
процент индексации. 

Повышение социальных пенсий проводится 1 апре-
ля ежегодно. Увеличение социальных пенсий и выплат 
по государственному пенсионному обеспечению поз-
волит повысить выплаты для 4,1 млн человек. На эти 
цели в 2024 году в федеральном бюджете  предусмот-
рено 37,5 млрд руб. 

Среди граждан, 
для кого повышает-
ся пенсия с 1 апре-
ля, свыше 3,4 млн 
получателей соци-
альных пенсий, в 
том числе и инвали-
дов, а также почти 
700 тыс. получа-
телей государствен-
ного пенсионного 
обеспечения (воен-
нослужащих, членов их семей, а также участников Ве-
ликой Отечественной войны, граждан, награжденных 
знаком «Жителю блокадного Ленинграда», знаками 
«Житель осажденного Севастополя» и «Житель оса-
жденного Сталинграда», граждан, пострадавших в ре-
зультате радиационных или техногенных катастроф, и 
членов их семей и других категорий). 

Получатели социальных пенсий — это граждане, 
которые в силу обстоятельств не имеют достаточно 
трудового стажа для получения страховой пенсии. В 
результате индексации средний размер  социальной 
пенсии увеличится на 938 руб. и после повышения 
составит 13 455 руб. Средние размеры выплат  де-
тям-инвалидам и инвалидам с детства I группы уве-
личатся соответственно на 1392 и на 1403 руб. и по-
сле повышения составят 19 948 и 20 110 руб. соответ-
ственно.

Средний размер пенсионного обеспечения  инвали-
дов из числа  военнослужащих, проходивших военную 
службу по призыву, увеличится на 1269 руб. и соста-
вит 18 236 руб. Средние размеры пенсий граждан из 
числа инвалидов вследствие военной травмы и участ-
ников Великой Отечественной войны, получающих 
две пенсии, увеличатся на 1345 руб. и на 1423 руб. со-
ответственно: в результате совокупные средние раз-
меры пенсионного обеспечения этих граждан составят 
40 847 руб. и 56 083 руб. соответственно.

Средний размер дополнительного материально-
го обеспечения  тем, кто имеет награды за  выдающи-
еся достижения и особые заслуги перед Россией, уве-
личится на 1767 руб. и составит 25 322 руб.  

Выплаты 
повысятся более 
чем у четырех 
миллионов 
человек

А К Ц Е Н Т

Столица Татарстана приступила 
к финальному этапу подготовки, 
все организационные мероприятия 
идут по графику
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Правительство выделило 20 милли-

ардов рублей на поддержку рос-

сийских аграриев, сообщил Миха-

ил Мишустин. Средства необходи-

мы для субсидирования льготных 

кредитов. С их помощью фермеры 

смогут привлечь на выгодных усло-

виях более 804 миллиардов рублей 

для проведения сезонных полевых 

работ. Такое финансирование поз-

волит реализовать крупные инве-

стиционные проекты в отрасли, не 

только наращивать объемы произ-

водства, но и увеличить перера-

ботку сельскохозяйственного сы-

рья на отечественных мощностях, 

подчеркнул премьер. Он распоря-

дился оперативно довести деньги 

до аграриев: «Прошу держать вы-

полнение этой задачи на контроле, 

чтобы потребители в России и 

дальше были обеспечены каче-

ственными и разнообразными про-

дуктами питания».
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В Госдуме 
подготовили 
запреты для 
иностранных 
организаций, 
связанных 
с властями

СТАТУС 
НЕ ПОМОЖЕТ
Татьяна Замахина

Вчера в Госдуму внесен законо-
проект, предусматривающий 
возможность признавать неже-
лательными в РФ иностранные 
организации, учредителями ко-
торых являются зарубежные 
госорганы.

Из текста законопроекта 
следует, что иностранным чле-
нам зарубежных организаций, 
признанных нежелательны-
ми в России, будет запрещен 
въезд в страну. Так, попасть 
под новый закон, в частности, 
могут зарубежные фонды, вы-
дающие участникам гранты. 
Как рассказал один из авто-
ров, глава Комитета ГД по без-
опасности Василий Пискарев, 
действующие нормы устарели. 
«Изначально в законе речь шла 
лишь о зарубежных неправи-
тельственных организациях. 
Закон принимался около де-
сяти лет назад, — пояснил он. — 
Еще тогда было ощущение, что 
Запад, хотя бы на уровне госу-
дарств, играет по правилам. Но 
видим, что для них норм между-
народного права, Устава ООН 
не существует». Поэтому для 
российской стороны, по его 
словам, абсолютно неважно, 
кто за рубежом учредил орга-
низацию, которая «гадит на-
шей стране и работает на раз-
рушение России». «Если ее дея-
тельность представляет угрозу 
для нашей безопасности, обо-
роноспособности, по нашему 
мнению, она также может быть 
объявлена нежелательной», — 
подчеркнул Пискарев.

Поправки предлагается вне-
сти в федеральный закон «О 
мерах воздействия на лиц, при-
частных к нарушениям осново-
полагающих прав и свобод че-
ловека, прав и свобод граждан 
РФ». Этот законопроект — лишь 
часть пакета законодательных 
инициатив. В Госдуме подготов-
лены и корреспондирующие 
поправки еще в четыре феде-
ральных закона, а также в КоАП 
и УК РФ, по которым депута-
ты ждут официальные отзывы 
правительства РФ и Верховно-
го суда. «Но тоже, уверен, они 
будут внесены и поддержаны, — 
заявил Пискарев. — Это вопрос 
безопасности нашей страны 
и граждан». Он также объяс-
нил актуальность изменений. 
По его словам, в распоряжении 
возглавляемой им Комиссии 
по расследованию фактов вме-
шательства иностранных госу-
дарств в дела РФ оказались ма-
териалы об участии подобных 
структур в деятельности, пред-
ставляющей угрозу безопасно-
сти нашей страны. В частности, 
речь идет о разработке санк-
ций, блокировании инвести-
ционных проектов, подготовке 
агентов влияния, вмешатель-
стве в выборы, разжигании на-
циональной розни и о многом 
другом.

Какие еще ограничения гро-
зят нежелательным организа-
циям, кроме запрета въезда для 
их участников? Законопроект 
устанавливает, что таким орга-
низациям будет запрещено со-
здавать на территории России 
юридические лица и структур-
ные подразделения, при этом 
деятельность ранее созданных 
подразделений прекратят. На 
них также предлагается рас-
пространить запрет произво-
дить информационные матери-
алы и распространять их в СМИ 
или интернете. Банки обяжут 
отказывать данным структу-
рам в проведении операций с 
денежными средствами и иму-
ществом. Кроме того, нельзя 
будет осуществлять на терри-
тории РФ какие-либо проекты. 
А россиянам запретят участво-
вать в деятельности таких орга-
низаций за рубежом. 

На такие ино-
странные органи-
зации предлагает-
ся распространить 
запрет произво-
дить информаци-
онные материалы 
и распространять 
их в СМИ 
или интернете
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ПОДВИГ

ПРИКРЫЛ САПЕРОВ ОТ ДРОНОВ-КАМИКАДЗЕ

Иван Петров

С
тарший стрелок сер-
жант Фидан Абдрахма-
нов уничтожил четыре 

украинских дрона-камикадзе, 
пытавшихся атаковать россий-
ских военных при установке 
минно-заградительных полей. 
О подвиге бойца сообщили в 
Минобороны России. Отмеча-
ется, что в результате этих дей-
ствий удалось спасти жизни и 
здоровье наших военнослужа-
щих. Поскольку, если бы дро-
ны достигли цели, подорвались 
бы не только боеприпасы, ко-
торые несли украинские беспи-
лотники, но и  сдетонировали 
бы наши мины. Выжить вряд ли 
бы кому тогда удалось. «Во вре-
мя несения боевого дежурства с 
помощью антидронового ружья 
Фидан подавил сигнал БПЛА 
противника, осуществлявше-
го фото- и видеосъемку строи-
тельства фортификационных 
сооружений подразделения. За-
тем, находясь на посту, дважды 
с небольшим временным про-

межутком он выявил и уничто-
жил из штатного оружия два 
БПЛА-камикадзе, которые ата-
ковали личный состав, занима-
ющийся установкой минно-за-
градительных полей на своем 
участке обороны. Всего на сче-
ту сержанта Фидана Абдрахма-
нова уже четыре уничтоженных 
вражеских дрона», — рассказали 
военные.

Также в военном ведомстве 
рассказали о подвиге гвардии 
сержанта Никиты Филатова. 
Водитель взвода управления 
реактивного артиллерийско-
го дивизиона выполнял зада-
чи по поддержке мотострел-
ковых подразделений в составе 
расчета боевой машины. При 
переходе с основной на запас-
ную огневую позицию боевая 
машина командира дивизиона 
подверглась атаке артиллерии 
противника. «Никита, рискуя 
жизнью, вывел машину из-под 
шквального огня, что позволи-
ло своевременно развернуть 
комплекс и передать необхо-
димую информацию огневым 

подразделениям. Благодаря его 
быстрым и решительным дей-
ствиям, а также слаженной ра-
боте экипажей, батареей РСЗО 
«Ураган» был нанесен ответ-
ный удар по противнику и уни-
чтожена боевая бронирован-
ная машина и до десяти боеви-
ков», — рассказали в Миноборо-
ны России.

Подвиг совершила и прапор-
щик медицинской службы Ека-
терина Иванова. Девушка вез-
ла раненых в госпиталь, когда 
вражеская противотанковая 
управляемая ракета из ПТУР 
прилетела прямо по красному 
кресту на борту санитарного 
автомобиля. К счастью, те, кто 
находился в кузове, остались 
живы. Екатерину и ее коллегу 
Марию эвакуировали в Моск-
ву одним транспортом с паци-
ентами. 

«Сегодня Екатерина продол-
жает служить в Армии России, 
несмотря на то, что ранение не 
прошло для нее бесследно», — 
заключили в военном ведом-
стве.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Действующие на Донецком направлении экипажи штурмовиков Су-25 нанесли удар неуправляемыми авиационными ракетами по замаскированной технике и живой силе противника.

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ПРОДОЛЖАЮТ ЗАНИМАТЬ ВЫГОДНЫЕ РУБЕЖИ И ПОЗИЦИИ

Юрий Гаврилов

Н
аши военные по-
стоянно сообщают 
о групповых уда-
рах по важным во-
енным и промыш-
ленным объектам 
в тыловых районах 
Украины. Извест-
но, к примеру, что 

только с 4 по 10 февраля Воору-
женные силы РФ провели с по-
мощью дальнобойного высоко-
точного оружия воздушного и 
морского базирования, а также 
беспилотников 31 такую атаку. 

Официальный представи-
тель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков заявил, что в результа-
те этих ударов были поражены 
цеха предприятий, где произ-
водили и ремонтировали укра-
инские самолеты, разведыва-
тельно-ударные дроны и без-
экипажные катера, а также бе-
реговые и оперативно-тактиче-
ские ракетные комплексы ВСУ, 
реактивные снаряды к систе-
мам залпового огня. 

Еще огнем накрыли пункты 
дислокации вражеских подраз-
делений, формирований укра-
инских националистов и ино-
странных наемников. «Цели 

ударов достигнуты», — доложил 
генерал Конашенков.

Наши военные не всегда рас-
крывают географию и наимено-
вание объектов своих дальних 
атак. В некоторых случаях ин-
формацию о них выдают так на-
зываемые подпольщики — люди, 
проживающие на Украине и 
поддерживающие цели СВО.

Вчера координатор никола-
евского подполья Сергей Лебе-
дев со ссылкой на коллег в Киро-
воградской области поведал о 
результатах обстрела 10 февра-
ля железнодорожной узловой 
станции Александрия. С его 
слов, удар был нанесен около 
пяти часов вечера, когда там в 
одном месте стояли два эшело-
на с военной техникой, топли-
вом и боеприпасами.

«Всю Александрию шатну-
ло, взрывная волна выбила мно-

жество окон. Составы, в кото-
рых находились ГСМ, полых-
нули очень серьезно. По пред-
варительным данным, сгорело 
порядка двух десятков единиц 
иностранной техники. Это — не 
считая техники времен Совет-
ского Союза», — рассказал Ле-
бедев РИА Новости.

Координатор подполья доба-
вил: крупный железнодорож-
ный узел в городе Александрия 
Кировоградской области ВСУ 
использовали как перевалоч-
ный пункт. Через него проходят 
железные дороги Одесса — Харь-
ков и Киев — Днепропетровск.

По данным Лебедева, в ночь 
на 11 февраля серии ударов под-
верглись два порта, нефтебаза и 
несколько оборонных предпри-
ятий в Николаеве. 

«Всего николаевцы насчита-
ли 10 «прилетов» в три волны. 

Первой волной были удары по 
портовой структуре Николае-
ва. Прилетело в морпорт, в порт 
Ольвия и на Черноморский су-
достроительный завод в стороне 
Каботажного спуска», — проин-
формировал Лебедев со ссылкой 
на местных подпольщиков.  

Он сказал, что вторая вол-
на ударов пришлась по Нико-
лаевской нефтебазе и заводу 
«Зоря-Машпроект», где выпус-
кают газотурбинное оборудо-
вание, в том числе для военных 
кораблей.

«Сообщается, что ночью по 
Николаеву носились десятки 
«скорых». Больницы сейчас за-
полнены. А в городской морг, 
по словам агентуры, помеща-
ют только «крутых». Простых 
вэсэушников штабелями скла-
дывают на улице в черных меш-
ках», — поведал Лебедев. 

Вчера же в Минобороны Рос-
сии сообщили последние ново-
сти с линии боевого соприкосно-
вения. По данным ведомства, на 
Краснолиманском и Донецком 
направлениях спецоперации 
наши войска в минувшие сутки 
вновь улучшили положение по 
переднему краю и заняли более 
выгодные рубежи и позиции.

В ходе отражения двух атак 
штурмовых групп 60-й и 63-й 

мехбригад ВСУ под Ямполовкой 
в ДНР и у Червоной Дибровы в 
ЛНР противник потерял до 290 
боевиков, четыре бронемаши-
ны и девять автомобилей.

На Донецком направлении 
ВСУ силами 42-й механизиро-
ванной, 79-й десантно-штурмо-
вой, 81-й аэромобильной бри-
гад и 112-й бригады тероборо-
ны 13 раз пытались прорвать-
ся к нашим позициям в районах 
Богдановки и Георгиевки в ДНР 
и около Белогоровки в ЛНР. 

Атаки были отбиты. При 
этом противник оставил на 
поле боя до 240 военнослужа-
щих, танк, три автомобиля, две 
артиллерийские системы М777 
производства США и гаубицу 
Д-20. Кроме того, были уничто-
жены два полевых склада артил-
лерийских боеприпасов.

На других направлениях 
спецоперации ВСУ в течение 
суток в общей сложности по-
теряли еще около 300 человек. 
Было подбито много вражеской 
техники, в том числе две само-
ходки «Гвоздика» и пара гаубиц 
Д-30.

В небе над Новой Каховкой, 
Обрывкой, Райским и Песча-
новкой (Херсонское направле-
ние) наши средства ПВО уни-
чтожили 33 беспилотника.  

А К Ц Е Н Т

Мы постоянно наносим удары по пунктам 
дислокации подразделений ВСУ, 
формирований украинских национали-
стов и иностранных наемников

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

УДАР ИЗ ТЕМНОТЫ

Александр Степанов, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Н
а Артемовском направ-
лении артиллеристы 
85-й мотострелковой 

бригады второго армейско-
го корпуса группировки войск 
«Юг» наносят удары по укра-
инским позициям днем и но-
чью. Корреспондентам «РГ» по-
казали работу одного из расче-
тов РСЗО «Град», выполняюще-
го боевые задачи под покровом 
темноты. 

В Луганской и Донецкой на-
родных республиках на днях 
прошел мощный снегопад. За-
тем полил дождь, потом удари-
ли небольшие морозы, после 
чего началась оттепель. Дере-
вья такой шутки природы не 
поняли. Вдоль дорог то и дело 
можно видеть склоненные к 
земле стволы или обломанные 
ветки тополей, берез, кленов, 
которые не выдержали веса на-
липшей на них снежно-ледяной 
массы. 

Дороги после начавшейся 
оттепели превратились в одну 
большую лужу. Тротуары стали 
выглядеть как сплошной каток, 
покрытый водой. 

Передвигаться по неруко-
творному водоему, которым на 
время стали молодые республи-
ки, очень непросто. Однако для 
наших военных такие капризы 
природы, может, и неприятны, 
но вполне терпимы. Боевая ра-
бота ведется без снижения тем-
па, задачи никто не отменяет, 
удары по позициям врага нано-
сятся на постоянной основе. 

Артиллеристы 85-й брига-
ды второго армейского корпу-
са сейчас работают на Арте-
мовском направлении. 

Реактивная артиллерия ста-
рается наносить удары по про-
тивнику в темное время суток. 
Днем за нашими ракетчиками 
идет постоянная охота с помо-
щью дронов. Командование ста-
рается без надобности не идти 
на риск, так как боевая работа 
ведется практически вплотную 
к линии боевого соприкосно-
вения. 

В одном из населенных пунк-
тов нас встречает начальник ар-
тиллерии 85-й бригады с позыв-
ным Лютога. 

Офицер рассказал, что об-
становка на его участке очень 

напряженная. Противник ста-
рается вскрывать позиции ар-
тиллеристов при помощи дро-
нов, засылает в тыл дивер-
сионно-разведывательные 
группы, поэтому все время при-
ходится быть начеку. 

«Видно, что они нас боят-
ся, наши ребята доставляют им 
массу проблем. Средства объек-
тивного контроля показыва-
ют, что наши удары постоянно 
достигают целей. Украинские 
опорники, колонны бензово-
зов, скопления техники и живой 
силы постоянно находятся под 
прицелом нашей артиллерии. 
Не даем им вздохнуть, проще го-
воря. Вот противник и пытается 
нас хоть как-то притормозить», 
— рассказывает Лютога. 

Начальник артиллерии про-
водит подробный инструктаж, 
затем мы затемно выдвигаемся 
на одну из позиций, с которой 
«Град» будет работать по не-
давно разведанной цели. Доро-
га к позиции занимает несколь-
ко часов. Хотя дорогой тот уча-
сток, по которому движет-
ся автомобиль, назвать очень 
сложно. 

Ошметки асфальта с ямами 
различной глубины и шири-
ны, залитыми большим коли-
чеством воды. К довершению 
всех бед на трассу спускает-
ся густой туман. Офицер с по-
зывным Токио, вцепившись в 
руль двумя руками, пытается 
в темноте и тумане вести ма-
шину там, где ямы кажутся не 
такими глубокими. Получает-
ся это не всегда. Тогда машина 
подпрыгивает, ты подлетаешь и 
бьешься головой о потолок ав-
томобиля, а потом всем весом 
падаешь на сиденье, которое 
отвечает тебе жалобным скри-
пом. «Да что это такое! Только 
сегодня забрал машину из ре-
монта! Завтра, видимо, придет-
ся снова ее на яму загонять», — 
сетует Токио. 

На позиции нас встречает 
командир батареи с позывным 
Урал. 

Рассказывает, что ребят в 
свое подразделение отбирал 
лично, поэтому уверен в про-
фессионализме каждого. 

«Стрелять ночью очень не-
просто, «птичка» тебе цель не 
подсветит. Тут очень важна вы-
учка. Машина должна быть тех-
нически подготовлена, прове-
дена выверка прицельных при-
способлений. Заранее прове-
дена топогеодезическая подго-
товка позиции для определения 
координат. Необходимо рассчи-
тать баллистику с поправкой на 
метеоусловия, то есть учиты-
вать туман, ветер температуру 
воздуха, давление воздуха. Без 

этого будешь лупить в белый 
свет как в копейку», — объясня-
ет Урал. 

Экипаж БМ-21 «Град» заска-
кивает в машину, и мы движем-
ся к конечной точке маршрута. 
Машина на полной скорости за-
летает в небольшую лесополосу. 
Экипаж покидает автомобиль и 
сноровисто готовится к стрель-
бе. Наводчик колдует над при-
цельными приспособлениями, 
ему подсвечивают место топо-
привязки, чтобы точно навести 
снаряды на цель. Причем пере-
двигаются все по колено в гря-
зи и снежно-водной каше. Через 
некоторое время ботинки пре-
дательски дают слабину и начи-
нают наполняться водой. 

Расчет навелся на цель бук-
вально за три минуты. Звучит 
команда «Огонь!», раздается 
грохот, и черное небо разрывает 
оранжево-красными сполохами 
реактивных снарядов. Экипаж 
также быстро приводит маши-
ну в походное положение и бы-
стро покидает позицию. 

Боевая задача выполнена. 
Экипаж отправляется на доза-
рядку ракетами. Этой ночью им 
предстоит еще много работы.  

АРСЕНАЛ

ПЕРЬЯ ОТ FPV-«ПТИЧЕК» УЖЕ ЛЕТЯТ

Сергей Птичкин

Т
ихо, без рекламной пом-
пы в зоне СВО стали по-
являться новые управляе-

мые системы радиоэлектрон-
ной борьбы, рассчитанные в 
первую очередь для борьбы с 
FPV-дронами. Судя по отзывам 
наших бойцов с передовой — эф-
фект превзошел самые смелые 
ожидания.

Беспилотники, применяе-
мые и украинскими, и нашими 
подразделениями, по обе сторо-
ны боевого соприкосновения ча-
сто называют «птичками». Бое-
вые и разведывательные беспи-
лотные летательные аппараты 
буквально ворвались туда, где 
идет спецоперация. И заставили 
с собой считаться. Больше всего 
проблем доставляют юркие, ма-
лозаметные и небольшие по 
размерам FPV-дроны, несущие 
боевые заряды. Эти дроны-ка-
микадзе относительно дешевы, 
поэтому их много. Они легко 
управляются, малоразмерные 
и летают на низкой высоте — ча-
сто почти у земли. Своевремен-
но обнаружить и уничтожить их 
— задача сложнейшая. Однако 
наши инженеры начинают с ней 
справляться. И «перья» от неуло-
вимых «птичек» уже полетели.

Более года назад там, где идут 
бои, появились небольшие носи-
мые радиолокационные станции 
«Репейник». РЛС в инициатив-
ном порядке в конце 2022 года 
разработала группа молодых 
московских инженеров и пере-
дала несколько опытных образ-
цов добровольческим подразде-
лениям для тестирования в ре-
альных боевых условиях. Испы-

тания прошли более чем успеш-
но, подтвердив все заявленные 
характеристики.

Вот лишь некоторые техни-
ческие характеристики «Репей-
ника». Возможность одновре-
менного обнаружения и сопро-
вождения до 256 сверхмалых 
объектов с эффективной поверх-
ностью отражения менее 0,01 
кв.м и летящих со скоростью до 
200 км/час. Компактные разме-
ры и модульное разделение на 
два блока 15 и 10,5 кг обеспе-
чивают возможность крепле-
ния на специальную экипиров-
ку и скрытность перемещения 
боевого расчета. Автономность 
— 8 часов работы и пятиминут-

ное развертывание обеспечива-
ют высокую эффективность при 
штурмовых или разведыватель-
ных мероприятиях на террито-
рии противника. 

Расчет станции состоит 
всего из одного бойца-опера-
тора. Инструментальная даль-
ность обнаружения составляет 
15 км, а максимальная высо-
та обнаружения до 5 км. Фик-
сируются даже неподвижные 
цели (зависшие БпЛА). Узкий 
луч сканирования обеспечива-
ет скрытность работы станции 
от средств радиоэлектронной 
разведки противника. 

А сейчас удалось создать 
самую эффективную на дан-

ный момент систему борьбы с 
FPV-дронами, названную весь-
ма символично «Пероед-М». 
Она представляет из себя бло-
ки радиоэлектронной борьбы, 
сопряженные с радаром «Ре-
пейник».

Р а з р а б о т ч и к и  с м о г л и 
объединить отдельные блоки 
в комплекс, в котором «Репей-
ник» играет ключевую роль, 
— именно он фиксирует полет 
самых маленьких «птичек» и 
выдает точные целеуказания. 
«Стреляющие» блоки РЭБ уста-
навливаются на специальные 

турели, управляемые одним 
оператором. Радар, блоки РЭБ и 
место работы оператора разне-
сены друг от друга на сотни мет-
ров, что исключает прямое об-
наружение операторов.

Алгоритм работы нового 
комплекса достаточно прост и, 
в тоже время, эффективен (пуб-
ликуется с разрешения разра-
ботчиков).

1. Радиолокационный мо-
дуль обнаруживает цель (БпЛА) 
и сопровождает ее даже при ра-
боте своих или вражеских РЭБ 
(стандартные анализаторы ча-
стот в этот момент остаются 
слепыми). Полученные данные 
по обнаруженному беспилотни-
ку передаются на планшет бой-
ца-оператора.

2.  Оператор определяет 
(если беспилотников несколь-
ко) наиболее приоритетную 
цель для первоочередного по-
давления, и комплекс автома-
тически разворачивает и акти-
вирует ближайший к цели мо-
дуль радиоэлектронной борьбы 
«Пероед-М». 

3. Далее оператор определя-
ет очередную цель для подавле-
ния, комплекс снова активиру-
ется и снова осуществляет по-
давление. 

У дронов рвется связь с тем, 
кто им управляет, и он падают 
на землю. Не будет преувеличе-
нием сказать: там, где распола-
гаются модули «Пероед-М» из 
состава комплекса «Репейник», 
никакие дроны, в том числе FPV, 
уже не летают.  

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте
«Русское оружие» sila.rg.ru

А К Ц Е Н Т

Видно, что они нас боятся. 
Средства объективного контроля 
показывают, что наши удары постоянно 
достигают целей. Не даем им вздохнуть
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Там, где работает система радио-
электронной борьбы «Пероед-М», 
вражеские дроны не летают.

Артиллеристы «Градов» стараются вести огонь по врагу в темное время. Точность попаданий от этого не страдает.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Игорь Обрубов: произведенные в «Росатоме» радиофармпрепараты  используют 
в 170 медицинских учреждениях страны и активно поставляют за рубеж

Атом врачующий для себя и на экспорт
Александр Емельяненков

С
егодня в Москве открыва-
ется Форум будущих тех-
нологий — второй в его ис-

тории. Накануне интервью «РГ» 
дал Игорь Обрубов, генераль-
ный директор дивизиона «Тех-
нологии здоровья» Госкорпора-
ции «Росатом», которая высту-
пает соорганизатором ФБТ.

В этот раз форум посвящен 
медицине. Почему «Росатом» 
стал одним из его организа-
торов? 

ИГОРЬ ОБРУБОВ: Напомню, что ФБТ 
задуман и проводится в рам-
ках Десятилетия науки и техно-
логий — оно объявлено указом 
президента России и старто-
вало в 2022 году. И «Росатом», 
как госкорпорация, просто не 
мог быть в стороне от этой ини-
циативы. Ведь развитие меди-
цинских технологий в интере-
сах граждан — важнейшая зада-
ча «Росатома» как социально 
ответственной компании. 

Мы соберем ученых, врачей 
и экспертов из разных стран, 
чтобы обсудить основные зада-
чи в области современных ме-
дицинских технологий. А Фо-
рум будущих технологий как 
ключевое для нас мероприятие 
и важная коммуникационная 
площадка идеально подходит 
для представления передовых в 
этой области научных решений 
и разработок. 

Летом прошлого года участ-
никам первого такого форума 
был представлен новейший 
квантовый компьютер, со-
зданный при поддержке «Ро-
сатома». А что в этот раз?

ИГОРЬ ОБРУБОВ: Мы планируем де-
монстрировать комплексный 
подход «Росатома» к работе в 
системе здравоохранения — от 
наработки медицинских изото-
пов и производства радиофарм-
препаратов до оказания высо-
котехнологичной помощи при 
лечении и диагностике. А в рам-
ках выставочной экспозиции 
будут представлены инноваци-
онные разработки и решения в 
области генетических и биотех-
нологий, регенеративной меди-
цины и биологической безопас-
ности. 

Можно ли говорить о том, 
что «Росатом» строит соб-
ственную экосистему в здра-
воохранении?

ИГОРЬ ОБРУБОВ: Не совсем так. Мы 
не строим систему для себя — мы 
содействуем государству в том, 
что касается комплексного под-
хода к решению задач системы 
здравоохранения. «Росатом» и 
сейчас, и впредь готов быть на-
дежным партнером системы 
здравоохранения по всей Рос-
сии — будь то территориальные 
структуры и учреждения мин-
здрава или ФМБА. Мы работаем 
от заказа. Видим потребность, 
предлагаем свои мощности — 
производственные, научные, 
коммерческие, любые другие, 
чтобы реализовывать задачи бы-
стрее и качественнее. Напомню, 
что первую и большую часть 
своей истории атомная отрасль 
нашей страны развивалась в за-
крытой атмосфере, не было ни 
импортных комплектующих, 
ни международных связей. И мы 
научились работать локально, 
полагаясь только на себя самих — 
и вот этот опыт сейчас бесценен. 
Он востребован сегодня практи-
чески во всех отраслях. И в пер-
вую очередь, конечно, в социаль-
но значимых. 

С этим трудно не согла-
ситься…

ИГОРЬ ОБРУБОВ: Вот поэтому наша 
работа сосредоточена на глав-
ной задаче — быть для государ-
ства партнером в обеспече-
нии социальных обязательств 
перед гражданами при диагно-
стике и лечении социально зна-
чимых заболеваний вне зави-
симости от конъюнктуры рын-
ка и геополитических вызовов. 
И тут видим четыре основных 
направления. Наработка изо-
топов и производство радио-
фармпрепаратов. Разработка 
и производство медицинско-
го оборудования. Строитель-
ство и развитие объектов ме-
дицинской инфраструктуры. 
Развитие сети многофункци-
ональных центров обработки 
продукции ионизирующим из-
лучением. 

Недавно сообщалось о на-
чале строительства в Об-
нинске завода радиофармпре-

паратов, который должен 
стать крупнейшим в Европе. 
Расскажите, что за проект 
и зачем, если «Росатом» и 
сейчас — мировой лидер по 
номенклатуре выпускае-
мых медицинских изотопов 
и входит в пятерку стран по 
доле рынка изотопной про-
дукции…

ИГОРЬ ОБРУБОВ: Да, мы мировые 
лидеры по номенклатуре на-
рабатываемых изотопов. Но 
изотоп — это сырье для произ-
водства радиофармпрепаратов. 
А по производству и примене-
нию РФП мы далеко не в пер-
вой десятке. Сегодня есть целый 
сегмент радиофармпрепаратов, 
которые у нас не производят, а 
делают из нашего стартового 

материала за рубежом. И до не-
давних пор они возвращались к 
нам — сами понимаете, по каким 
ценам. Было как в известной по-
говорке: лес здесь, а мебель там. 
«Росатом» такую парадигму 
сейчас ломает.

Теперь о самом заводе. Ра-
бота идет с опережением пла-
новых сроков: завершено воз-
ведение каркаса, параллельно 
ведется разработка инноваци-
онной линейки радиофармпре-
паратов, которые планируются 
к серийному производству. За-
вод, построенный по стандар-
там GMP, позволит полностью 
удовлетворить потребности 
российских врачей и пациентов 
в радиофармацевтических пре-
паратах.

А сейчас какая ситуация с 
обеспечением?

ИГОРЬ ОБРУБОВ: 170 медицинских 
учреждений страны использу-
ют для диагностики и лечения 
пациентов радиофармацевти-
ческую продукцию «Росато-
ма». Уже сегодня выпускаем 11 
радиофармпрепаратов для диа-
гностики и лечения. Но систе-
ма здравоохранения нуждает-
ся в куда более широкой номен-
клатуре РФП. Поэтому и строим 
завод в Обнинске. Мы сегодня 
больше заточены на диагности-
ку, где широко применяются ра-
диофармпрепараты. А с пуском 
завода сможем существенно 
расширить линейку РФП для ле-
чения. В терапии нужна именно 
широкая линейка... 

Не только для онкологии в 
3—4-й стадии?

ИГОРЬ ОБРУБОВ: Кроме этого, речь 
о кардиологии, сердечно-сосу-
дистых и других заболеваниях — 
периметр нозологий расширя-
ется. И когда говорим, что за-
крываем 100 процентов потреб-
ностей в России, надо делать по-
правку на такое понятие, как 
«применяемость». Так вот на 
фоне мирового объема потреб-
ления радиофармпрепаратов 
Россия — это чуть более одного 
процента. 

С заводом РФП понятно. А 
как обстоят дела с разра-
боткой и производством обо-
рудования для ядерной ме-
дицины?

ИГОРЬ ОБРУБОВ: Сейчас «Росатом» 
предлагает рынку 16 видов вос-
требованной медицинской тех-
ники собственной разработки 
и производства. Нашими раз-
работками активно интересу-
ются партнеры в дружествен-
ных странах. В 2023 году наша 
компания, которая была извест-
на до недавних пор как «Руса-
том Хэлскеа», совместно с мин-
здравом и Академией наук при-
ступила к созданию отечествен-
ных магнитно-резонансных то-
мографов. 

Томограф «Росатома» станет 
первым аппаратом, соответству-
ющим требованиям о происхо-
ждении товара на территории 
Российской Федерации. Помимо 
производства оборудования уде-

ляется большое внимание разра-
ботке программных продуктов, 
которые смогут полностью за-
местить иностранные аналоги 
при планировании и проведе-
нии лечения. 

Недавно «Росатом» сдал в экс-
плуатацию радиологический 
комплекс центра Димы Рога-
чева. Какие еще есть проекты 
по развитию медицинской ин-
фраструктуры?

ИГОРЬ ОБРУБОВ: Наши центры воз-
водятся в Иркутске, Уфе, Липец-
ке, в работе проекты еще в ряде 
регионов. До 2030 года плани-
руем открыть пять центров ра-
дионуклидной терапии, где бу-
дет размещено более 120 так 
называемых горячих коек, что 
полностью соответствует теку-
щим потребностям. Центр в Ли-
пецке откроется уже в следую-
щем году. Ведем активную ра-
боту и в сегменте первичной ме-
дицинской помощи. «Росатом» 
увеличил долю в капитале груп-
пы компаний «Медскан» до 50 
процентов, выкупив дополни-
тельную эмиссию ее акций. 

Сегодня «Медскан» — дина-
мично развивающаяся груп-
па компаний и один из лидеров 
негосударственного сектора 
здравоохранения в России. В 30 
регионах и 97 городах России ра-
ботает 58 медицинских центров, 
15 лабораторий. Кроме того, ча-
стью «Росатома» стала сеть ла-
бораторий KDL. Это 430 лабора-
торных офисов по всей стране. 

Планируется ли совместная 
работа с иностранными кол-
легами по развитию техноло-
гий ядерной медицины? 

ИГОРЬ ОБРУБОВ: В прошлом году 
совместно с минздравом про-
вели первый форум по ядерной 
медицине стран БРИКС. В рам-
ках Форума будущих техноло-
гий проведем заседание межна-
циональной рабочей группы для 
координации усилий и реализа-
ции предложенных инициатив. 
А этим летом, 20—21 июня, пред-
ставителей всех стран — участ-
ниц БРИКС — ученых, медиков, 
медицинских физиков, врачей и 
управленцев здравоохранения — 
ждем на второй Международ-
ный форум по ядерной медицине 
стран БРИКС.  

Только местные уместны
Огромное число людей 
заканчивают платные 
онлайн-курсы по про-

граммированию. По итогам 2023 
года они стали самыми популяр-
ными среди всех видов платно-
го дополнительного онлайн-об-
разования, по данным «Сравни». 

Перейти в IT-отрасль гото-
вы многие обладатели самых 
массовый профессий 1990-х: 
экономисты, бухгалтеры и юри-
сты. Они все чаще сталкивают-
ся с невостребованностью сво-
его образования. И при этом ви-
дят огромные перспективы в 
смене квалификации на IT-спе-
циальности. Средняя зарплата 
бухгалтера составляет 90 тыс. 
руб., экономиста — 110 тыс. руб., 
юриста и юрисконсульта — 120 
тыс. руб., посчитали в SuperJob. 
В то время как средний уровень 
зарплат для наиболее востребо-
ванных IT-специалистов состав-
ляет 370 тыс. руб. — для инженера 
DevOps с опытом построения об-
лачных сетей, 300 и 270 тыс. руб. 
соответственно для программи-
ста PHP и data Scientist с опытом 
машинного обучения, 190 тыс. 
руб. — для специалиста по инфор-
мационной безопасности. При 
переобучении и опыте от 1—3 лет 
у человека появляется возмож-
ность увеличить свой заработок 
в два-три раза.

Обучение пока не успевает за 
потребностями рынка. Компа-
ниям приходится выходить из 
положения здесь и сейчас. «Из-
за недостатка качественных 
IT-кадров на рынке некоторые 
крупные компании перекупают 
специалистов, предлагая зар-
плату чуть ли не вдвое выше ры-
ночной», — говорит Лисица. Не-
которые компании идут по пути 
аутсорсинга и аутстаффинга, 
рассказывает Алексей Шапка, 
генеральный директор «Смарт-
Стаффинг». «В штате находятся 
только ключевые специалисты 
— носители ключевых знаний и 
компетенций, остальные наби-
раются под конкретный проект 
по договору», — отмечает он. 

Компаниям, работающим в 
узком сегменте, нанимающим 
специалистов редкой специа-
лизации, приходится особенно 
трудно, отмечает Дмитрий Се-
рый, замдиректора и соучреди-
тель компании VINTEO. «При 
закрытии российских предста-
вительств иностранных вендо-
ров в 2022 году была возмож-
ность «схантить» бывших со-

трудников», — делится он опы-
том. С ним согласна и Юлия 
Мельчугова, руководитель 
направления подбора персона-
ла «СКБ Контур». «Узкие специ-
алисты в актуальных и быстро 
развивающихся областях на 
вес золота!», — говорит она. Их 
нужно меньше, но и подготовка 
сложнее и дольше. 

В IT-отрасли наметился се-
рьезный квалификационный 
дисбаланс. Недостаток кадров 
наблюдается среди специали-

стов уровня Middle, Senior при 
избытке начинающих специ-
алистов, говорит Денис Фир-
сов, CEO PROMO IT. Многие ва-
кансии остаются незакрыты-
ми по три-шесть месяцев из-за 
нехватки специалистов с опы-
том работы, поясняет директор 
Центра трудоустройства корпо-
рации «Синергия» Ольга Асад-
чая. Срок закрытия вакансий 
вырос в три-четыре раза за ми-
нувшие два года, а количество 
откликов сократилось на 30%, 

говорит Анна Мельник, руко-
водитель HR-департамента PIX 
Robotics.

Многие компании готовы 
пойти по пути подготовки соб-
ственных кадров. До 25% всех 
нанимаемых IT-специалистов — 
это студенты, начиная со второ-
го курса, отмечает Наталья Пи-
чугина, директор по персоналу 
АО «Гринатом». Таких специа-
листов приходится доучивать 
на месте. Многие идут по пути 
создания собственных обучаю-
щих программ. «Мы запустили 
два бесплатных полных курса по 
Java с нуля до «PRO», — делится 
Фирсов. Правда, и в этом случае 
нет гарантии, что готового спе-
циалиста не переманит другая 
компания.  

Из-за нехватки кадров компании готовы нанимать даже кандидатов не полностью соответствующих должности, к примеру, без опыта. 

Наша система здравоохранения нуждается в широкой номенклатуре 
медицинских радиофармпрепаратов, убежден Игорь Обрубов.

А К Ц Е Н Т

Переучиваться массово идут представи-
тели самых популярных профессий 
1990-х: юристы и юрисконсульты, 
экономисты, бухгалтеры

А К Ц Е Н Т

Изотоп — это сырье для радиофармпре-
паратов. И еще недавно все было 
как в поговорке: лес здесь, мебель там. 
«Росатом» такую парадигму ломает
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— Читайте также: В России будут 
маркировать контент, 
созданный нейросетями
rg.ru/art/2741260

Связать 
одной сетью

ИИ активно используют преподаватели и в 
других странах. К примеру, согласно исследо-
ванию австрийского федерального издатель-

ства ÖBV, около 44% местных учителей обращаются к 
ChatGPT в повседневной школьной жизни. Более того, 
60% респондентов уверены, что нейросети полезны 
для поддержки процессов обучения, а 71% заявили, 
что молодежи нужно учиться использовать такие тех-
нологии.  

 Использовать ИИ для обучения собираются и в Рос-
сии. «В традиционном классе учитель чаще всего вы-
страивает учебный процесс, ориентируясь на сред-
них учеников. Сильным школьникам в этих условиях 
довольно легко и скучно, а слабым, наоборот, очень 
сложно и они не могут встроиться в темп. Платформы 
на основе ИИ могут оценивать темп и сложность, в за-
висимости от индивидуальных особенностей каждо-
го учащегося, и предлагать индивидуальные подборки 
заданий», — говорится на сайте федерального проекта 
«Искусственный интеллект». 

2023 год стал пробным в массовом применении ИИ. 
Пользователи по всему миру оценили преимущества 
умных алгоритмов, приближающих взаимодействие с 
нейросетью к общению с живым человеком, которые 
вместе с тем снижают себестоимость и оптимизируют 
многие рутинные процессы. Уже в этом году ожидается 
более «смелое и активное» внедрение технологии в та-
кую чувствительную к реформам сферу, как образова-
ние, считает президент образовательной корпорации 
«Синергия» Вадим Лобов. 

Однако на этом «революции» не остановятся. Экс-
перт предположил, что в дальнейшем в этой области по-
явятся нейропреподаватели, которые, хотя и не смогут 
заменить реальных лекторов, будут все же выполнять 
роли репетиторов или помощников в решении учеб-
ных задач. «Имитируя человеческий подход, алгоритм 
сможет объяснить этапы решения задачи, а не просто 
выдать ответ. Конечно, они могут использоваться и для 
первичной проверки сданных работ», — сказал он.

Нейросети позволят учителям сосредоточиться на 
творческой части работы, а учащимся — получать ин-
дивидуальный подход в процессе обучения: например, 
системы будут персонально отвечать на уточняющие 
вопросы учеников. ИИ может использоваться и для 
обучения людей с ограниченными возможностями на-
равне со сверстниками, добавляет Лобов.  

Полоса разгона

В текущем году, считают в «Автостате», рынок 
новых легковых автомобилей может вырасти 
еще на 18%, до 1,25 млн ед. Казалось бы, неод-

нократное повышение ключевой ставки во втором по-
лугодии 2023-го должно было охладить автокредито-
вание и проявиться уже в четвертом квартале. Но, по 
словам экспертов, здесь не все так однозначно. «Если 
говорить о конце прошлого года, то уровень спроса и 
выдачи автокредитов оставался достаточно высоким, 
несмотря на выросшие ставки», — указывает Волков. 

Причин может быть несколько: как субсидируемые 
производителями ставки, так и всевозможные акции 
и скидки, стимулировавшие продажи в конце года, по-
ясняет он. Количество выдач действительно снизилось 
в декабре — до 78,9 тыс. против 91,2 тыс. в августе, но 
оставалось выше среднего показателя в первом полу-
годии.

Руководитель «Открытие Авто» (блока автобизнеса 
в банке) Марина Дембицкая в разговоре с «РГ» указа-
ла, что итоги января этого года «оказались для рынка и 
многих игроков очень даже неплохими». Спрос со сто-
роны населения на автокредиты, по словам эксперта, 
оставался стабильно высоким и даже превысил пока-
затели прошлогоднего января на 15%. «В том числе бо-
лее чем на треть выросло количество заявок на новые 
автомобили», — отмечает она.

Средний чек автокредита в январе, по данным Дем-
бицкой, составил 1,78 млн руб., на новые машины — 
2,12 млн руб., на автомобиль с пробегом — 1,53 млн 
руб. В сравнении с январем прошлого года он вырос на 
63%. Увеличился и средний срок — с 70 до 77 месяцев.

«Спрос на автокредиты у граждан пока остается на 
довольно высоком 
уровне. Поэтому в 
2024 году мы ожи-
даем объемов вы-
дач, сопоставимых 
с 2023 годом или 
выше. Даже несмот-
ря на рост ключе-
вой ставки и, соот-
ветственно, удоро-
жание кредитов для 
заемщиков», — счи-
тают в НБКИ.

Схожего мнения 
придерживается и 
Дембицкая. По ее словам, в ближайшие месяцы число 
потенциальных клиентов, готовых обратиться за авто-
кредитами, может снизиться, но спрос на заемные сред-
ства остается еще достаточно высоким из-за ожиданий 
населения. Прогнозируется замедление темпов роста 
кредитования до 7—9% по оптимистическому сценарию 
и повтор результатов по базовому. 

Рынок поддерживают скидки. «Стоит уточнить, что 
ряд автопроизводителей в январе 2024 года повысили 
поддержки дилерам на уже поставленные автомобили. 
Это было связано с тем, что объемы поставок превзо-
шли темпы продаж за два месяца», — объяснил причи-
ну дисконтов заместитель гендиректора по продажам 
новых автомобилей АГ «Авилон» Ренат Тюктеев. Су-
ществующие скидки от дилеров могут продлиться до 
конца февраля, добавляет он. В результате складывает-
ся ощущение, будто стоимость автомобилей падает, но 
это временно. 

В целом рост ставки ЦБ, как отмечает Тюктеев, не-
гативно отражается на доле автокредитования: она 
постепенно снижается. Эксперт ожидает, что в бли-
жайшие месяцы данная тенденция продолжится. «По 
итогам первого квартала рынок потеряет до 15% своих 
кредитных респондентов, — прогнозирует он. — В сег-
менте новых автомобилей усредненный процент про-
дажи автомобилей в кредит сейчас составляет около 
47%. Более скромный уровень кредитных сделок фик-
сируется на вторичном рынке — ниже 40%».

Также поддержку рынку точно окажут субсидии от 
государства и производителей авто, появление новых 
брендов и увеличение отгрузок недорогих машин рос-
сийского производства, считают эксперты. Но в «Авто-
стате» указывают, что на дисконт можно рассчитывать 
не только в начале года, но и в первой его половине. 
«Это будет своего рода альтернативой снижению цен», 
— отметили в агентстве.  

1
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— Наушники и не только: какие технологии используют 
студенты для сдачи экзаменов
rg.ru/art/2727755

В 2024 году экс-
перты ожидают 
объемов выдач 
автокредитов на 
уровне 2023 года 
или даже выше

КАК В РЕГИОНАХ

Владимир Копытов, гендиректор IT-компании, Ставрополь:
— Уровень зарплаты у IT-специалистов за последние несколько лет очень 

сильно вырос, и он примерно одинаковый для хорошего профессиона-

ла вне зависимости от места проживания. Я бы не сказал, что IT-специа-

листы из регионов просят зарплату меньше, чем в столице или за грани-

цей. Но в России в этой сфере сейчас порядка 90 процентов начинаю-

щих специалистов, которые получают значительно меньше опытных. 

Ольга Виноградова, руководитель пресс-службы hh.ru, Урал:
— Сейчас на Урале начинающих специалистов в сфере информационных 

технологий расхватывают не так активно, как два года назад. Уровень 

конкуренции умеренный, при этом в январе вакансий выставлено почти 

на треть больше, чем годом ранее. 39 процентов опрошенных сервисом 

соискателей заявили, что планируют сменить работу, чтобы заниматься 

цифровыми технологиями. Наличие гибридного или полностью удален-

ного формата для многих является важным мотивирующим фактором. 

Евгения Сергеева, литературный редактор, Омск:
— Сейчас ищу работу в московских организациях, поскольку зарплаты в 

Омске меня не устраивают. Варианты переезда в столицу не рассматри-

ваю, хочу жить в родном городе, где у меня семья, полностью обустроен 

быт. Прохожу собеседование в компании, которая занимается обучени-

ем нейросетей. Меня устраивает как график работы, так и заработная 

плата, которая в два раза выше, чем в родном городе. 

Подготовили Михаил Сухарев, Светлана Добрынина, Наталья Граф

— Все главные новости из мира автопрома читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Строительство в Красноярском крае новой мощной ГЭС 
экономически необходимо и социально оправданно

Сибирский ускоритель
Андрей Сизов, 
генеральный директор 
ООО «Балтийский метанол»

И
сторически сложилось 
так, что развитие эконо-
мики Красноярского края 

и Иркутской области идет по 
пути создания территориально-
производственных комплексов 
(ТПК), функционирующих на 
базе крупных электростанций. 
Уже сформировались такие ТПК, 
как Центрально-Красноярский и 
Саянский на Енисее, Братский и 
Усть-Илимский на Ангаре, фор-
мируется Богучанский ТПК. Сле-
дующим логичным шагом в пер-
спективе должно стать создание 
Нижнеангарского ТПК, который 
может быть организован на базе 
проектируемой Среднеенисей-
ской ГЭС, а также Осиновского 
ТПК при Осиновской и Подка-
меннотунгусской ГЭС и Северо-
Красноярского ТПК при Игарк-
ской и Эвенкийской ГЭС.

Первые попытки освоения 
природных ресурсов террито-
рии Нижнего Приангарья отно-
сятся к 1960-м годам, однако си-
стемного характера они не носи-
ли — из-за отсутствия дорог круг-
логодичного пользования и авто-
мобильного моста через Енисей. 
Активизация ресурсного освое-
ния региона пришлась на 2010-е 
годы и продолжается сегодня. 

За это время введены в экс-
плуатацию Куюмбинское и 
Юрубчено-Тохомское нефтега-
зовые месторождения в южной 
Эвенкии. Запущен в эксплуа-
тацию магистральный нефте-
провод Куюмба-Тайшет (2016 
г.), обеспечивший подключение 
Эвенкийских месторождений к 
магистральному нефтепроводу 
Восточная Сибирь — Тихий океан 
(ВСТО). Запущена пятая по мощ-
ности ГЭС России — Богучанская 
(2012—2015 гг.), построен Бо-
гучанский алюминиевый завод 
(2015 г.), увеличена добыча зо-
лота и сурьмы (Олимпиадинское 
и Боголюбовское месторожде-
ния, Васильевский рудник), маг-
незитовых руд (Киргитейское и 
Тальское месторождения), по-
лиметаллических свинцово-
цинковых руд (Горевское ме-
сторождение, Новоангарск). В 
сентябре 2023 года было запу-
щено движение автомобильно-
го транспорта по Высокогорско-
му мосту — самому северному на 
Енисее (протяженность 1196 м, 
ширина 14 м, две полосы дви-
жения).

В современной российской 
истории не так много приме-
ров реализации глобальных ин-
фраструктурно-промышленных 
проектов, а те, что есть, имеют 
в своей основе отраслевую или, 
как максимум, узловую транс-
портно-промышленную специ-
фику: проект «Ямал СПГ» и посе-
лок-порт Сабетта, порт Усть-Лу-
га и экспортно-ориентирован-
ный промышленный кластер в 
его окрестностях, Судострои-
тельный комплекс «Звезда» в го-
роде Большой Камень, глобаль-
ная реорганизация старых или 
создание промышленных пред-
приятий-гигантов в нефтехими-
ческой отрасли.

Но среди приведенных при-
меров нет ни одного, который 
направлен на комплексное осво-
ение новой территории, спосо-
бен дать импульс к расширению 
основной зоны расселения и хо-
зяйственного освоения России.

Таким проектом может стать 
создание энергопромышленного 
и транспортного кластера в гео-

графическом центре России — 
Нижнем Приангарье, на основе 
опыта ГОЭЛРО, где строитель-
ство генерирующей мощности 
было не самоцелью, но явля-
лось необходимой энергетиче-
ской базой для эффективного 
комплексного развития терри-
тории. Наибольший синергети-
ческий эффект возникает в слу-
чаях, когда системы «генериру-
ющая мощность — потребитель» 
развиваются параллельно.

Начальным этапом строи-
тельства, концептуальным, 
энергетическим и инфраструк-
турным центром Нижнеангар-
ского кластера должна стать 
дамба и крупнейшая по устано-
вочной мощности — Среднеени-
сейская ГЭС России (проектной 
мощностью до 7200 МВт), кото-
рая замкнет на себе сток двух ве-

ликих сибирских рек: Ангары и 
Енисея. Такой проект очень ва-
жен для страны.

Российская Федерация отно-
сится к числу стран с довольно 
слабым, всего примерно на 20%, 
реализованным гидроэнерго-
потенциалом. Одна из стратеги-
ческих задач, стоящих перед хо-

зяйством России, — более пол-
ное использование стока рек 
Средней Сибири, в особенно-
сти летнего половодья речной 
системы Енисея, выносящей в 
Карское море около 15% обще-
го стока рек страны. Использо-
вание энергии свободнопадаю-
щей воды для производства элек-
троэнергии обусловлено рядом 
преимуществ, и в первую оче-
редь это производство энергии 
на возобновляемом ресурсе, его 
дешевизна, «отзывчивость» на 
срочные потребности энергоси-
стемы.

Реки бассейна Енисея благо-
даря географическому положе-
нию, объему стока, существен-
ному падению и конфигурации 
речных долин создают наибо-
лее благоприятные условия для 
гидростроительства в масшта-

бе России. Реализация проек-
та строительства Среднеени-
сейской ГЭС может стать им-
пульсом для освоения и вовле-
чения в экономическое про-
странство страны территории 
площадью свыше 500 тысяч кв. 
км, а впоследствии — вторым по 
значимости узловым экономи-
ческим центром Красноярско-
го края. Строительство крупно-
го объекта генерации — драйвер 
комплексного развития терри-
тории по целому ряду направ-
лений.

Гидроэнергетика относится 
к числу возобновляемых энер-
гетических ресурсов с мини-
мальной себестоимостью. Сре-
ди предприятий всех видов ге-
нерации ГЭС выделяются мак-
симальным сроком службы, вы-
сокой адаптивностью к пикам 
и спадам энергопотребления, а 
также отсутствием прямого воз-
действия на окружающую среду. 
Ввод в эксплуатацию Среднеени-
сейской ГЭС решит многие эко-
номические, экологические и со-
циальные задачи:

— предсказуемая низкая сто-
имость электроэнергии, не зави-
сящая от конъюнктурных скач-
ков цен на углеводороды, благо-
приятно влияет на инвестици-
онный климат, снижает риски 
долгосрочного планирования 
деятельности энергоемких про-
мышленных предприятий;

— благодаря реализации 
проекта Среднеенисейской ГЭС 
ЕЭС России получит в год допол-
нительно 32—35 млрд кВт*ч де-
шевой электроэнергии;

— такой объем электроэнер-
гии сможет заменить часть более 
дорогой и менее чистой тепло-
вой (газовой и угольной) генера-
ции и позволит сэкономить бо-
лее 4 млн тонн условного топли-
ва. В сухом остатке: финансово-
экономическая выгода, эконо-
мия невозобновляемого ценно-
го химического сырья, которое 
может быть использовано для 
производства продукции с вы-
сокой добавленной стоимостью;

— полученная электроэнер-
гия может быть направлена на 
обеспечение новых энергоем-
ких производств (электроме-
таллургия, химия и нефтехимия, 
алюминиевая и целлюлозно-бу-
мажная промышленность) непо-
средственно в районе ее произ-
водства, передана с минималь-
ными потерями по линиям по-
стоянного тока напряжением 
1500 кВ на большие расстояния 

(Урал, Поволжье, Центральная 
Россия). Возможно также строи-
тельство экспортной или ревер-
сивной экспортно-импортной 
ЛЭП в КНР. Интеграционный по-
тенциал энергосистем РФ и Ки-
тая при необходимости может 
быть использован для нивелиро-
вания сезонных пиков энергопо-
требления (летних в КНР и зим-
них в РФ).

Главный эффект от строи-
тельства дамбы и ГЭС — импульс 
к развитию транспортной ин-
фраструктуры всей Сибири, во-
влечению новых территорий в 
зону основного хозяйственного 
освоения.

Какое косвенное влияние ока-
жет на хозяйство страны строи-
тельство ГЭС? Есть ли неочевид-
ные преимущества? Строитель-
ство Среднеенисейской ГЭС — 
первый шаг по корректировке 
энергетического баланса стра-
ны в сторону удешевления выра-
ботки энергии. В результате Рос-
сия станет одной из крупнейших 
энергетических держав с наибо-
лее дешевой электроэнергией, 
что, в свою очередь, стимулиру-
ет экономический рост: привле-
чение инвестиций в реальный 
сектор, повышение конкурен-
тоспособности конечной про-
дукции.

Масштабное строительство 
в совокупности с комплексным 
освоением территории обеспе-
чит долговременными заказами 
отечественные промышленные 
предприятия во многих отрас-
лях: черная и цветная металлур-
гия, производство строительных 
материалов, энергетическое, 
транспортное, тяжелое и специ-
альное машиностроение, строи-
тельство и др. 

Нельзя не учесть и социаль-
ную значимость масштабно-
го строительного проекта в све-
те возможности трудоустрой-
ства большого количества тру-
доспособного мужского населе-
ния. Не стоит недооценивать и 
идеологическое значение проек-
та, его социально-воспитатель-
ную роль. Созидание на благо об-
щества, появление социально-
го лифта, привлечение и трудо-
устройство молодежи, формиро-
вание чувства сопричастности к 
происходящему, понимание сво-
его вклада в развитие страны — 
все это, как показывает наша 
история, остается в поколениях 
и создает ту самую российскую 
идентичность, которой мы гор-
димся.  

А К Ц Е Н Т

Реализация проекта строительства 
Среднеенисейской ГЭС может стать 
импульсом для освоения и вовлечения 
в экономическое пространство страны 
территории площадью свыше 
500 тысяч квадратных километров

Андрей Сизов: Строительство 
Среднеенисейской ГЭС решит 
многие задачи.
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СИТУАЦИЯ 
Россияне все чаще 
выигрывают по искам 
в санкционных делах

Защита 
активных

Екатерина Свинова

Российский бизнес и частные инвесторы все чаще по-
дают иски и выигрывают судебные споры против недо-
бросовестных финансовых структур в Европе. Напри-
мер, требование из-за невыплаченных 2 млн долларов 
доходов от погашения еврооблигаций нидерландской 
«дочки» «Лукойла» удовлетворил Басманный район-
ный суд Москвы. Иск направил инвестор к бельгийско-
му депозитарию Euroclear. Опрошенные «РГ» экспер-
ты считают, что тренд только набирает обороты и та-
ких дел может быть в дальнейшем больше. 

Такой способ защиты своих нарушенных прав уже 
достаточно популярен: на сегодняшний день извест-
но более чем о сотне поданных исков против Euroclear, 
рассказал юрист практики комплаенса и санкционно-
го права BGP Litigation Никита Ершов.

«Рассмотрение спора в бельгийском суде намного 
дороже, дольше и сложнее для российского инвестора, 
поэтому данный путь выбирают очень немногие», — от-
метил эксперт.

Более того, добавил он, бельгийское право преду-
сматривает возможность обращения за индивидуаль-
ной лицензией Казначейства Бельгии и администра-
тивного обжалования отказа в выдаче такой лицензии 
в Государственный 
совет. Эти механиз-
мы в настоящий мо-
мент демонстри-
руют большую эф-
фективность, чем 
бельгийский суд.
Несмотря на умень-
шение количества 
возможных спосо-
бов исполнения ре-
шения российского 
суда перспективы 
возмещения убыт-
ков таким спосо-
бом, по мнению юриста, благоприятные: положитель-
ные решения российские суды по искам инвесторов к 
Euroclear выносят практически каждый месяц.

«Удовлетворение исков российских инвесторов к 
Euroclear по вопросам заблокированных активов яв-
ляется хорошим признаком, говорящим о юридиче-
ской оттепели в этом вопросе», — полагает доцент ка-
федры мировых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Максим Марков.

Кроме того, суды начинают подходить к этому во-
просу исходя из буквы закона и здравого смысла, а не 
политической конъюнктуры. Речь пока идет о частных 
инвесторах в нескольких случаях. 

Осенью 2023 года банк «Санкт-Петербург» также 
выиграл в бельгийском суде иск к Euroclear и получил 
выплату в евро. Учитывая то, что такие прецеденты 
возникают, а в ЕС прецедентное право сильно, то это 
может быть началом постепенного сдвига в данном 
вопросе, считает Марков. Пока процесс подачи исков 
частных инвесторов неактивный. Он сдерживается 
сложностью процедуры и тем, что многие инвесторы 
предпочитают получать выплаты в рамках указа пре-
зидента № 665. Не стоит пытаться увидеть какие-то 
масштабные и позитивные тенденции за этим решени-
ем, такое мнение высказал научный сотрудник Центра 
комплексных европейских и международных исследо-
ваний факультета мировой экономики и мировой по-
литики НИУ ВШЭ Сергей Шеин. «Очевидно, что оно не 
будет исполнено из-за санкций ЕС. Поэтому эти юри-
дические упражнения могут идти только параллельно 
или после снятия санкционных режимов», — заключил 
эксперт. 

ПОДДЕРЖКА 
Детям, пострадавшим 
от обстрелов ВСУ, 
выплатят по 100 тысяч 
рублей

За ранения 
и увечья

Иван Петров

Правительство России выделило средства для еди-
новременных выплат в сумме по 100 тысяч рублей на 
детей, пострадавших от обстрелов со стороны укра-
инских военных. Соответствующее распоряжение 9 
февраля этого года подписал премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин. «Единовременные выплаты преду-
смотрены семьям детей, которые получили увечье, ра-
нение, травму или контузию на территории Донецкой 
и Луганской народных республик, Запорожской и Хер-
сонской областей, а также на территории регионов, 
прилегающих к рай-
онам проведения 
специальной воен-
ной операции», — 
уточняется в доку-
менте.

Напомним, пре-
зидент России Вла-
димир Путин 21 
декабря 2023 года 
своим указом уста-
новил единовре-
менную выплату в 
100 тысяч рублей в 
случае ранения ре-
бенка на территории Донбасса или Новороссии, либо 
на другой территории России, расположенной близ 
зоны специальной военной операции.

Выплата будет назначаться на каждого пострадав-
шего ребенка. Помощь сможет получить один из роди-
телей или сам ребенок, если на момент выплаты ему 
уже исполнится 18 лет. Помощь будет назначаться де-
тям, получившим ранение в сроки после 18 февраля 
2022 года. При этом для выделения средств несовер-
шеннолетний должен иметь гражданство России и по-
стоянно проживать в нашей стране.

Всего из федерального бюджета выделено на эти 
цели только в этом году 40,8 миллиона рублей. На бу-
дущие годы финансирование, скорее всего, будет про-
длено. За правильностью распределения и использова-
ния этих средств будет следить Министерство труда и 
социальной защиты РФ.  

Всего из феде-
рального бюджета 
уже выделено 
на эти выплаты 
более 40 миллио-
нов рублей

Удовлетворение 
исков российских 
инвесторов 
к Euroclear являет-
ся признаком юри-
дической оттепели

РЕСУРСЫ У правительства есть способы для сдерживания цен на топливо

Чтобы баком не вышло
Сергей Тихонов 

Ц
ены на топливо сей-
час находятся значи-
тельно ниже пиковых 
значений 2023 года. 
Предпосылок для но-
вого роста цен на бен-
зин и дизельное топ-
ливо (ДТ) сейчас нет. 
Но это не отменяет 

подорожания в рознице в пре-
делах инфляции и зависимо-
сти биржевых цен от мировой 
конъюнктуры. Проще говоря, от 
цен на топливо за границей, по-
скольку Россия — один из круп-
нейших экспортеров нефтепро-
дуктов на мировой рынок.   

По этой причине совсем из-
бежать колебаний биржевых 
котировок не удастся. Ведь как 
бы ни регулировались государ-
ством розничные цены, АЗС 
закупают топливо на оптовом 
рынке, а значит, тоже зависят от 
мировой конъюнктуры, пусть и 
в меньшей степени.

У правительства есть весо-
мый аргумент, чтобы не допу-
стить резкого и сильного роста 
цен как в опте, так и в рознице, и 
при этом не регулировать рынок 
вручную. Речь идет о повыше-
нии нормативов продаж топли-
ва на бирже. Последний раз нор-
мативы были изменены в октя-
бре прошлого года, доля прода-
жи бензина была увеличена с 
13 до 15%, а ДТ — с 9,5 до 12,5%. 
Нормативы определяются от 
объемов производства нефте-
продуктов и обязательны для 
крупных нефтяных компаний.

В пресс-службе ФАС «РГ» со-
общили, что вопрос изменения 
нормативов продаж на бирже 
обсуждался в феврале в прави-
тельстве РФ. Служба считает, 
что увеличение нормативов со-
здает дополнительный баланс 
спроса и предложения, обеспе-
чивает стабильность и предска-
зуемость формирования рыноч-
ных ценовых индикаторов. Кро-
ме того, в ближайшее время мо-
гут быть утверждены механиз-
мы реализации нефтепродуктов 
на срочном рынке. Это позво-
лит компаниям и потребителям 

обеспечить стабильный сбыт и 
закупку необходимого объема 
топлива с поставкой на опре-
деленный месяц: стороны за-
ключают контракт, по которо-
му в определенный срок одна из 
них должна приобрести товар, а 
вторая — продать.

В минэнерго подчеркнули, 
что сейчас на бирже реализует-

ся достаточно бензина и дизель-
ного топлива. При необходимо-
сти нормативы минимальных 
продаж могут быть увеличены, 
уточнили в ведомстве.

Эксперты считают, что нор-
мативы нужно увеличивать. 
«Ежегодно нормативы бирже-
вых продаж у нас изменяются 
на 1—3%, также будет и в этом 

году», — говорит заместитель 
председателя набсовета ассо-
циации «Надежный партнер» 
Дмитрий Гусев.

Каждый лишний процент 
топлива на бирже — это допол-
нительное стимулирование и 
успокоение рынка. Поэтому 
нужно допустить к торгам мел-
кооптовый сегмент, именно их 
отсутствие на бирже создает все 
дисбалансы, которые мы видим 
на рынке. Как только крупные 
компании уменьшают предло-
жение в мелком опте, спрос на 
бирже вырастает, а вслед за ним 
цены, считает эксперт.

Схожая точка зрения у ана-
литика Freedom Finance Global 
Владимира Чернова, который 

отмечает, что в случае роста 
оптовых цен правительство 
может обсудить увеличение 
нормативов продаж. Но мера 
работает только в сочетании с 
демпферными выплатами неф-
тяникам (компенсация из бюд-
жета за поставки топлива на 
рынок по ценам ниже экспорт-
ных) и ограничивает рост опто-
вых цен на топливо. Однако не 
спасает от спекулятивной тор-
говли и разгона цен от торгов-
ли алгоритмами (роботами), 
поэтому они медленно, но все 
же растут. Для насыщения вну-
треннего рынка достаточно 
поднять норматив для продажи 
бензина и ДТ до 20—25%, счита-
ет Чернов.

Впрочем, есть и другие мето-
ды сдержать цены. Осенний топ-
ливный кризис изрядно разо-
грел рынок, дело дошло до вре-
менного запрета экспорта неф-
тепродуктов из России. И в слу-
чае возобновления роста цен на 
заправках у правительства все-
гда остается эта мера — прекра-
тить экспорт и остудить вну-
тренний рынок. 

Предпосылок для подорожания 
бензина и дизельного топлива 
на АЗС сейчас нет.

А К Ц Е Н Т

Оптовые и розничные цены на бензин 
и дизельное топливо сейчас стабильны, 
но об их снижении пока речи не идет

Автоэксперт объяснил, 
почему глупо переплачивать 
за «улучшенные» сорта 
бензина — подробнее на сайте
rg.ru/art/2726609
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В ФТС назвали 
причину 
пробки 
из грузовиков 
на «Верхнем 
Ларсе» 

В СНЕЖНОМ
ПЛЕНУ
Екатерина Свинова

Более 900 грузовиков скопи-
лось на контрольно-пропуск-
ном пункте (КПП) «Верхний 
Ларс» на границе России и Гру-
зии. Это следует из данных сер-
виса «Яндекс. Карты». В Феде-
ральной таможенной службе 
(ФТС) объяснили этот инци-
дент ухудшением погодных 
условий.

«На основании распоряже-
ний комиссии по чрезвычай-
ным ситуациям правительства 
Республики Северная Осетия 
— Алания в связи с ухудшением 
погодных условий с начала года 
в общей сложности Военно-
Грузинская дорога была закры-
та для грузового транспорта на 
20,5 суток, что повлияло на ко-
личество транспорта, пересек-
шего границу РФ и Грузии», — 
сообщили «Российской газете» 
в пресс-службе ФТС.

В мае 2023 года к 25 поло-
сам движения на МАПП Верх-
ний Ларс добавилось 11 новых, 
а к 15 июня запущено еще три. 
Таким образом, общее количе-
ство работающих полос соста-
вило 39. Инициатором модер-
низации выступил минтранс.

Так, за последние пять 
лет пропускная способность 
МАПП Верхний Ларс возросла 
на 50%: с 665 до 989 транспорт-
ных средств в сутки, а в связи с 
началом использования допол-
нительных линий — практиче-
ски до 1200 грузовых автомо-
билей в сутки. 

Предполагается, что в 2025 
году пропускная способность 
приоритетных автомобильных 
пунктов пропуска, к которым 
также относится КПП «Верх-
ний Ларс», вырастет в 1,9 раза 
по сравнению с 2022 годом (до 
17,86 млн автомобилей в год). 

«На «Верхнем Ларсе» сейчас 
осуществляется прорыв эко-
номической блокады, которую 
нам устроили страны Европы. 
По коридору «Север — Юг» мы 
способны пропустить 15 млн 
тонн грузов», — заявлял ранее 
врио главы ФТС Руслан Давы-
дов.  
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РАКУРС В конгрессе США 
попытаются запустить 
импичмент главы МВБ

Джо на очереди

Игорь Дунаевский

Во вторник республиканское большинство в Палате 
представителей США вновь попробует запустить им-
пичмент против министра внутренней безопасности 
Алехандро Майоркаса. Его обвиняют в неспособности 
сдержать рекордный наплыв нелегальных мигрантов в 
Америку через ее южные рубежи. В 2023 году там было 
зафиксирован рекорд — более трех миллионов попыток 
пересечения границы. На 20 страницах обвинитель-
ного документа утверждается, что Майоркас «целе-
направленно и систематически» отказывался испол-
нять американские миграционные законы.

Министр в ответ раскритиковал самих конгрессме-
нов и призвал их решать эту проблему, напомнив, что 
на прошлой неделе республиканцы отказались поддер-
жать предложенный с подачи Белого дома пакет мер по 
укреплению южной границы. Но даже если импичмент 
будет запущен, он едва ли грозит Майоркасу реальной 
отставкой, поскольку нижняя палата только иниции-
рует процесс, а решение выносит сенат, контролиру-
емый демократами. Однако республиканцы возлага-
ют большие надежды на импичмент, который стал бы 
первым в отношении федерального министра в США 
за полтора столетия. Ведь запуск процедуры усилил 
бы политический акцент на миграционном кризисе 
в США, который республиканцы хотят использовать 
против Байдена и его союзников-демократов на пред-
стоящих в ноябре 2024 года выборах.  

Юрий Когалов

П
резидентские выборы 
в Финляндии заверши-
лись победой Александра 

Стубба. Он получил 51,6 про-
цента голосов. Первого марта 
Стубб официально займет кре-
сло главы республики. В про-
шлом политик выступал за под-
держание хороших отношений 
с Россией. В качестве министра 
иностранных дел Финляндии он 

поддерживал идею отмены виз 
между Евросоюзом и РФ, гово-
рил о необходимости расши-
рить изучение финского языка в 
Карелии, а русского — в Финлян-
дии ради улучшения культур-
ных и экономических связей 
между территориями. Буду-
чи премьером Суоми поддер-
жал проект российско-финско-
го консорциума по постройке 
в стране АЭС «Ханхикиви-1». 
Однако в последние годы его 
позиция кардинально поменя-
лась. Стубб превратился в сто-
ронника жесткой линии по от-
ношению к Москве. В ходе пред-

выборных дебатов он выступал 
за отмену двойного российско-
финского гражданства (если ре-
шение будет принято, оно кос-
нется более 34 тысяч человек). 
Поддержал новый глава госу-
дарства и закрытие границы с 
Россией (согласно недавно при-
нятому Хельсинки решению, 
все КПП закрыты минимум до 
14 апреля).  Свое прежнее реше-
ние относительно АЭС Стубб 
назвал ошибкой. Так что улуч-

шения отношений между стра-
нами в ближайшем будущем 
ждать не стоит. Скорее всего, 
даже те возможности для диа-
лога, которые еще сохранились 
при Стуббе, будут закрыты.

В своих последних высказы-
ваниях Стубб призвал активи-
зировать поддержку Киева, от-
правлять ему больше оружия и 
денег, принять Украину в Евро-
союз и НАТО. Допустил исполь-
зование замороженных активов 
РФ для помощи киевскому ре-
жиму. В интервью Reuters в ян-
варе Стубб заявил, что если он 
станет президентом, Хельсинки 

не будет поддерживать отноше-
ния с российским руководством, 
пока не завершится конфликт на 
Украине. Тем не менее он предла-
гал Финляндию в качестве по-
средника в установлении мира. 

Стубба считают большим 
сторонником участия Финлян-
дии в НАТО. В качестве главы 
МИД и премьера он выступал 
за присоединение страны к Се-
вероатлантическому альянсу. 
Но тогда реализовать эти пла-
ны помешала слабая поддерж-
ка идеи со стороны населения. 
Стоит ожидать, что при прези-
денте Стуббе сотрудничество 
республики с НАТО будет углуб-
ляться. Хотя политик не поддер-
живает идею хранения ядерно-
го оружия на финской террито-
рии, он допустил возможность 
его доставки в страну «в случае 
необходимости». Кроме того, 
он выступает за размещение в 
Суоми сил альянса на постоян-
ной основе. По словам экспер-
тов, опрошенных финской газе-
той Iltalehti, «мышление Стубба 
сосредоточено на Западе», и он 
настроен проамерикански. Сам 
политик признавал, что видит 
в США важного партнера Фин-
ляндии.  

РЕЗОНАНС Зачем окружение Байдена тащит его в президенты, 
несмотря на катастрофические проблемы со здоровьем 

Дотянуть до ноября
Евгений Шестаков

П
лан политических 
похорон президен-
та Джо Байдена по 
состоянию здоро-
вья, который ре-
ализуют принад-
лежащие Респуб-
ликанской партии 
СМИ, не работает. 

Как грустно пошутил бывший 
помощник главы государства, 
«забрать выдвижение у Байдена 
— это как отобрать ключи от ма-
шины у ваших родителей». За-
дача практически непосильная. 

Если судить только по ре-
зультатам соцопросов, кажется, 
что дела у хозяина Белого дома 
обстоят безнадежно. Цифры 
бьют наповал. Из свежих: теле-
канал ABC News утверждает — 
80 процентов жителей США счи-
тают Байдена слишком старым 
для нового президентского сро-
ка. Декабрьские опросы проде-
монстрировали, что только 14 
процентов американцев назва-
ли Байдена достаточно физиче-
ски выносливым и 29 процентов 
психологически подготовлен-
ным для переизбрания. Осталь-
ные респонденты думают ина-
че. Чем ближе к ноябрьским вы-
борам главы США, тем сложнее 
действующему президенту иг-
норировать такие результаты. 
Журналисты рассуждают о том, 
что даже в том случае, если сам 
Байден сдаваться не собирает-
ся, нельзя исключать, что его не 
«сдадут» однопартийцы. 

Ронни Джексон, бывший 
врач Белого дома, занимавший 
эту должность во времена Бара-
ка Обамы, объясняет: в «когни-
тивном плане Байден не годится 
быть президентом и главноко-
мандующим». Джексон ссыла-
ется на регресс, который наблю-
дает в отношении здоровья аме-
риканского лидера за последние 
восемь лет. Сегодня Ронни Джек-
сон входит в палату представи-
телей от республиканцев шта-
та Техас, так что его диагноз но-
сит не только медицинский, но 
и откровенно политический ха-
рактер. По-настоящему непри-
ятным сюрпризом для Байде-
на стало заключение спецпро-
курора, изучавшего обращение 
Байдена с секретными докумен-
тами. Во время доклада он назвал 
президента «благонамеренным 
пожилым человеком с плохой 
памятью». В «плохую память» 
вцепились все — Байдену мгно-
венно припомнили его общение 
с «мертвыми» и непрерывную 
путаницу с именами живых ли-
деров. На этом хозяин Белого 
дома прокалывался не едино-
жды — то вспоминал о разговорах 
с бывшим президентом Франции 
Франсуа Миттераном, умершим 

в 1996 году, то о беседах с Гель-
мутом Колем, скончавшимся 
в 2017-м. В окружении Байде-
на объясняют, что босс просто 
ошибся — перепутал собеседни-
ков. И на саммите «Семерки» в 
2021 году он говорил не с Колем, 
а с Ангелой Меркель. В поддерж-
ку Байдена высказываются близ-
кие Белому дому эксперты. По их 
мнению, неправильное запоми-
нание президентом имен и дат в 
обстановке стресса и отвлекаю-
щих факторов не является чем-
то необычным. В этой связи ча-
стенько вспоминают оговорки 
Трампа, также имеющего при-
вычку путать политиков. И на-
поминают, что основной против-
ник Байдена на выборах всего на 
четыре года младше действую-
щего лидера. Иными словами, 
нечего на зеркало пенять…

Возник и обратный тренд: 
cупруга Байдена предложи-
ла американцам не копаться в 
«грязном белье» и больше об-
ращать внимание на «мудрость, 
сочувствие и дальновидность», 
которыми обладает президент, 
несмотря на преклонный воз-
раст и не лучшую память. Хотя 
сам Байден в каждом публич-
ном выступлении стремит-
ся доказать аудитории, что он 
еще «о-го-го», его окружение, 
напротив, искусственно огра-
ничивает контакты главы Бе-
лого дома с прессой. Газета 
«Нью-Йорк Таймс» называет 
это попыткой заключить Байде-
на в «кокон», чтобы снизить 
число его возможных промахов 
перед ноябрьскими выборами. 
И перечисляет эти уловки: трап 
покороче для подъема на борт 

самолета, включение громкой 
музыки, чтобы помешать жур-
налистам задавать неудобные 
вопросы главе государства, 
отказ в интервью крупным из-
даниям».

Сторонники Байдена из чис-
ла имеющих доступ к телу со-
гласованно заявляют, что раз-
говоры об умственных пробле-
мах — «чушь». К хору защитни-
ков Байдена в понедельник под-
ключился премьер Израиля Би-
ньямин Нетаньяху. Он сообщил 
о ясности ума американско-
го президента в ходе более чем 
десятка телефонных бесед. Тот 
факт, что подобные оценки из 
уст иностранного руководите-
ля в США справедливо могут 
счесть вмешательством во вну-
тренние дела, Нетаньяху, похо-
же, не смущает.

Своеобразно высказалась 
по поводу непрекращающих-
ся споров в отношении «демен-
ции» Байдена пресс-секретарь 
Белого дома Карин Жан-Пьер. 
Когда ее в очередной раз спро-
сили, что она думает по поводу 
доклада спецпрокурора, дав-
шего заключение о здоровье 
Байдена, госпожа Жан-Пьер 

сообщила, что «не собирается 
лезть в кроличью нору». 

Но все дискуссии о здоровье 
Байдена выглядят бесперспек-
тивными до тех пор, пока дей-
ствующий президент уверен-
но выигрывает праймериз Де-
мократической партии. Пото-
му что предстоящее в ноябре 
голосование будет не «за» или 
«против» Байдена. Это будет го-
лосование «за» или «против» 
Трампа, если тот, конечно, до-
берется до выборов. А это дело 
отнюдь не решенное, с учетом 
того, сколько разнообразных 
судебных дел уже завели в США 
на экс-президента, чтобы ис-
ключить его из избирательного 
бюллетеня. 

В пользу Байдена играют и 
субъективные факторы — на-
личие у него злой, умной и от-
носительно нестарой команды, 
которая не намерена уходить 
в отставку только потому, что 
у главы Белого дома проблемы 
с памятью. В той же копилке 
безусловная поддержка Байде-
на со стороны европейских ру-
ководителей, видящих «конец 
света» во втором пришествии 
Трампа в Белый дом. В ситуа-

ции, когда окружение Байде-
на не желает уходить, а Евро-
па категорически отказывает-
ся Байдена отпускать, главной 
задачей действующего прези-
дента США станет просто до-
жить до ноябрьских выборов. 
И за оставшиеся месяцы не до-
пустить глобальных промахов, 
которые поставят под сомнение 
его способность управлять го-
сударством. 

Не так давно предприни-
матель Илон Маск объявил об 
успешном вживлении человеку 
нейрочипа, способного стиму-
лировать клетки мозга. А в Ин-
донезии на днях использовали 
дипфейк давно скончавшего-
ся главы государства, который, 
как живой, агитировал за кан-
дидата в президенты. Вновь по-
садив Байдена в Белый дом, у 
его окружения появится доста-
точно времени и технических 
возможностей, чтобы и дальше 
поддерживать жизнеспособ-
ность шефа на приемлемом для 
широкой публики уровне. Хотя 
бы еще года четыре…  

Александр Стубб в ходе предвыборной кампании требовал больше поддерживать Украину и теснее сотрудничать с НАТО.

— Кто такой Александр Стубб, 
новый президент Финляндии, — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2741541

А К Ц Е Н Т

Если судить только по результатам 
соцопросов, кажется, что дела 
у Байдена обстоят безнадежно

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Генсек 
СВМДА Кайрат Сарыбай 
ответил на вопросы «РГ»

«Мягкое» 
объединение

Александр Гасюк

Москву для переговоров посетил Генеральный секре-
тарь Совещания по взаимодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА) Кайрат Сарыбай. Созданная более 30 
лет назад «доверительная платформа» сегодня объеди-
няет 28 стран-членов и 10 наблюдателей, являясь 
единственной паназиатской организацией, охватыва-
ющей огромную территорию от Тихого океана до Сре-
диземноморья и от Северного Ледовитого до Индий-
ского океана. В чем отличие и уникальность СВМДА 
от других региональных площадок? Об этом и многом 
другом Кайрат Сарыбай рассказал «РГ». 

В начале 1990-х годов вы стали самым молодым по-
слом Казахстана за рубежом, а ваша работа по 
большей части прошла в Европе. Сегодня зона вашей 
дипломатической ответственности — Азия. На ка-
ком направлении вам интереснее работать с профес-
сиональной точки зрения?

КАЙРАТ САРЫБАЙ: У тех, кто живет в нашем регионе, все-
гда спрашивают о самоидентификации: кто вы? Лич-
но у меня несколько идентификационных кодов. Это 
и Евразия, и Центральная Азия. Благодаря тому, что 
с Россией мы были в составе одного государства дол-
гие столетия, ментально мы очень близки. Поэтому и 
на европейском, и на азиатском направлении мне все-
гда было комфортно работать. Тем более что есть по-
нимание: пространство безопасности не может быть 
только евроатлантическим или только евроазиатским. 
Оно должно быть общим и его надо сшивать. 

Западноцентричный, однополярный мир быстро ухо-
дит в прошлое. Как новые международные реалии от-
ражаются на деятельности СВМДА?

КАЙРАТ САРЫБАЙ: Происходящие процессы — очень хо-
роший триггер для государств — членов СВМДА осо-
знать свою новую роль в глобальном развитии. По-
тому наши участники конструктивно восприняли 
идею о трансформации Совещания в паназиатскую 
полноценную международную организацию. Но мы 
ничего не создаем с нуля. Мы говорим о том, что эта 
трансформация должна отразить соответствующий 
уровень Азии в глобальных делах. Осознать новый 
уровень взаимодействия наших стран-членов в совре-
менных условиях. Найти новые институты взаимного 
сотрудничества. Интерес к нашей организации рас-
тет, и один из примеров тому — недавнее решение Са-
удовской Аравии присоединиться к нашему форуму 
в качестве наблюдателя. Есть еще несколько канди-
датов, которые думают о том, чтобы либо присоеди-
ниться к нам в качестве наблюдателей, либо поднять 
свой статус наблюдателя до полноценного членства. 
Таким образом, привлекательность СВМДА в качестве 
уникальной, гибкой диалоговой площадки возраста-
ет. СВМДА — это 28 государств Азии.  В ШОС решения 
принимаются на основе консенсуса и обязательны к 
исполнению. СВМДА в этом смысле — это более «мяг-
кое» и гибкое объединение.  

Полный текст интервью читайте на сайте «РГ»

О  ЧЕМ  ГОВОРЯТ Новым президентом Финляндии станет Александр Стубб

Разворота на Восток не будет
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Мышление Стубба сосредоточено 
на Западе
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Для того чтобы Байден мог попасть, 
не упав, на борт самолета, ему 
теперь подгоняют трап покороче.
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Кайрат Сарыбай: Российская Федерация сыграла 
весомую роль в создании СВМДА.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как продать 
общий дом после развода

Как совсем 
чужие люди

Наталья Козлова

Одним из самых сложных во всех смыслах вопросов 
при разводе считается раздел совместно нажитого иму-
щества. Здесь очень много важных деталей, о которых 
знают далеко не все. Верховный суд РФ, пересмотрев 
один из таких спорных вопросов,  дал разъяснения, ко-
торые могут помочь многим. 

История началась в Ульяновской области, где су-
пруги купили участок и построили на нем дом. После 
развода мужчина продал дом без согласия бывшей су-
пруги. Та потребовала признать сделку купли-продажи 
недействительной. Женщина уверяла, что не давала но-
тариально удостоверенного согласия.  А по Семейному 
кодексу оно необходимо для отчуждения недвижимо-
сти в браке. Но распространяется ли это требование на 
бывших супругов? 

А теперь детали спора, который заметил портал Пра-
во ru. Супруги несколько лет назад  купили  участок и 
на нем построили дом. При покупке право собственно-
сти на землю было 
зарегистрировано 
на мужа. Но через 
пару лет они раз-
велись. И букваль-
но через несколько 
месяцев после суда 
бывший муж продал 
дом и землю.

Бывшая жена по-
считала, что ее пра-
ва нарушены, ведь 
своего согласия на 
продажу она не да-
вала. Женщина от-
несла в суд  иск к бывшему мужу и к покупателю. Она 
потребовала признать заключенный между ними до-
говор купли-продажи недействительным и прекратить 
право собственности покупателя на дом и участок.  А 
еще попросила суд признать за собой и за экс-супругом 
права собственности на равные доли в недвижимости. 

Районный суд Ульяновской области с женщиной 
согласился. Правда,  частично. Он признал недвижи-
мость совместно нажитой и взыскал с бывшего супру-
га половину ее стоимости. Но суд  отказался призна-
вать сделку недействительной, ведь нет доказательств 
того, что покупатель знал о несогласии бывшей жены.

Апелляция с таким подходом не согласилась. Об-
ластной суд признал куплю-продажу недействитель-
ной и прекратил право собственности покупателя на 
имущество. Как объяснил облсуд, на дом и участок 
распространяется режим совместной собственности 
супругов. По статье 35 Семейного кодекса одному су-
пругу, чтобы совершить сделку по распоряжению не-
движимостью, нужно получить нотариально удостове-
ренное согласие другого супруга. В противном случае 
супруг, не дававший согласия на сделку, может ее оспо-
рить. Эта норма, сказал облсуд,   применима и к этой  
ситуации. Покупателя решение апелляции не устрои-
ло, поэтому он отправился в Верховный суд.

ВС сказал, что  семейное законодательство здесь не-
применимо. А статья 35 СК распространяется только 
на отношения, возникшие между супругами. Под дей-
ствие этой нормы не подпадают другие участники гра-
жданского оборота, включая бывших супругов, заявил 
Верховный суд.

Для продажи дома и участка бывшему мужу нота-
риально удостоверенное согласие бывшей жены не 
требовалось. После развода экс-супруги приобрели 
статус участников совместной собственности, кото-
рая регулируется гражданским законодательством. 

Еще ВС напомнил, что по статье 253 Гражданского 
кодекса каждый из участников совместной собствен-
ности вправе совершать сделки по распоряжению об-
щим имуществом, «если иное не установлено соглаше-
нием». Другой участник может оспорить такую сделку, 
но только доказав, что у совершившего ее человека не 
было на то полномочий и что его контрагент знал или 
должен был об этом знать.

Таким образом,  конкретно в этом споре местным 
судам надо было установить, были ли у ее бывшего 
мужа полномочия на отчуждение недвижимости, и 
проверить осведомленность покупателя об этом.

Поэтому, отменив все принятые  по этому гра-
жданскому делу решения, Верховный суд велел пере-
смотреть спор по новой и, похоже, что покупатель мо-
жет остаться и с домом, и с землей.

Эксперты, которые занимаются такими спорами, 
уверяют, что они часто сталкиваются с делами, в кото-
рых региональные суды занимают аналогичную пози-
цию и со ссылкой на статью 35 Семейного кодекса.

А еще юристы напоминают, что определение режи-
ма имущества напрямую влияет на исход дела об оспа-
ривании похожих сделок. Если недвижимость  нахо-
дится в совместной собственности супругов, то отсут-
ствия нотариально удостоверенного согласия второго 
супруга обычно достаточно, чтобы признать сделку 
недействительной. Суды в таком случае не требуют от 
того, кто возмущен сделкой, дополнительно доказы-
вать, что приобретатель недвижимости знал об отсут-
ствии необходимого согласия.

И совсем по-другому обстоят дела с общим иму-
ществом, на которое не распространяется режим сов-
местной собственности супругов. Сделки с ним оспо-
рить сложнее, потому что нужно доказать и отсутствие 
полномочий на ее совершение у участника совместной 
собственности, и фактическую или должную осведом-
ленность об этом покупателя. Например, доказатель-
ством такой осведомленности может быть ссылка на 
знакомство до сделки продавца и покупателя.  

Определение Верховного суда РФ  № 80-КГ20-3.

СУД Закончено расследование уголовного дела 
о краже материнского капитала

Деньги 
на фиктивный дом
Наталья Козлова

В 
Челябинске на скамью 
подсудимых в самое бли-
жайшее время сядет гла-

ва  фирмы, которого обвинили 
в хищении материнского капи-
тала на десятки миллионов 
рублей.

 Этот гражданин — руководи-
тель кредитного потребитель-
ского кооператива, и действо-
вал он не один. Полицейским 
пришлось возбудить по  этой 
банде аж 46 уголовных дел. Поз-
же все они были соединены в 
одно большое уголовное дело.

Эти люди придумали и про-
вернули такую мошенниче-
скую схему. Они находили жен-
щин,  имеющих право на ма-
теринский капитал. А затем 
оформляли с ними липовые до-
говоры купли-продажи земель-

ных участков. В действительно-
сти  за землю  никакие деньги 
не передавались. Просто таким 
образом выполнялось одно из 
условий государства при полу-
чении выплат для улучшения 
жилищных условий — наличие 
земельного участка для строи-
тельства дома. 

После этого  кредитным  коо-
перативом с этими же женщи-
нами заключался фиктивный 
договор займа, по которому 
деньги потребителям не выпла-
чивались. 

По другой схеме  на женщин, 
которым положен материнский 
капитал, оформлялись объекты 
недвижимости, стоимость ко-
торых по документам намерен-
но завышалась. Затем собран-
ные документы подавались в 
подразделения Пенсионного 
фонда для выплат на погашение 

искусственно созданного кре-
дита. Выплаченные деньги рас-
пределялись между соучастни-
ками и тратились на их личные 
нужды.

 — В результате мошенниче-
ских действий злоумышленни-
ками было похищено более 21 
миллиона рублей, выделяемых 
государством в рамках реали-
зации национального проекта 
«Демография», — подчеркнули 
в полицейском ведомстве.

В настоящее время рассле-
дование уголовного дела про-
тив самого руководителя кре-
дитного финансового коопе-
ратива завершено, материалы 
уже отправлены в суд. Гражда-
нину предъявлено обвинение  в 
мошенничестве и легализации 
краденого. Расследование про-
тив еще пятерых фигурантов 
продолжается.  

СЛЕДСТВИЕ Полиция закрыла поддельный кол-центр

Поможем, 
но за ваш счет 

Наталья Козлова 

М
ВД России сооб-
щило, что ее опе-
ративники смог-
ли в Саратовской 
области задер-
жать несколько 
граждан, кото-
рых они подозре-
вают в весьма ци-

ничном мошенничестве — лю-
дей обманывали, делая вид, что 
оказывают гражданам юриди-
ческую помощь.

— Сотрудники отдела по 
борьбе с организованной пре-
ступностью УУР ГУ МВД Рос-
сии по Саратовской области за-
держали пятерых местных жи-
телей, — сухо заявили в поли-
цейском ведомстве. 

В полиции рассказали, что 
делали эти нехорошие гра-

ждане. Предполагаемый ли-
дер группы аферистов органи-
зовал очень интересный кол-
центр. Его работники активно 
предлагали помощь пенсионе-
рам, многодетным семьям и ма-
терям-одиночкам в получении 
компенсаций и пособий от госу-
дарства. Активно рекламирова-
ли и свою возможность помочь 
в увеличении размера страхо-
вых выплат.

Рекламы таких услуг было 
много. И граждане активно шли 
к обманщикам. Ведь многие 
люди уверены, что получение 
пособий требует знаний и уме-
ний, которыми обычные гра-
ждане не обладают.

Когда клиенты вносили 
предоплату, мошенники созда-
вали видимость работы. В дей-
ствительности они в лучшем 
случае просто перенаправляли 

предоставленные гражданами 
документы в профильные ве-
домства. 

В худшем — банально выбра-
сывали бумаги в корзину.

После того как обративши-
еся к ним граждане начали вы-
сказывать недовольство рабо-
той организации, ее руково-
дитель поступал просто. Он, 
как объяснили оперативники, 
«инициировал процедуру пре-
кращения деятельности фирмы 
и перерегистрировал ее под но-
вым названием». 

С л е д с т в и е  п о д с ч и т а -
ло, что на сегодняшний день 
от  а ф ер и сто в  п о ст р а да л и 
больше 300 жителей Сарато-
ва. А общий ущерб уже превы-
сил пять миллионов рублей.
— В результате оперативно-ра-
зыскных мероприятий поли-
цейские во взаимодействии с 

сотрудниками Росгвардии за-
держали подозреваемых. В ходе 
обысков изъяты компьютерная 
техника, электронные носите-
ли информации и документы, 
имеющие доказательственное 
значение, — доложили в МВД.
Возбуждены сотни уголовных 
дел, которые теперь соединили 
в одно . Его расследуют по ста-
тье 159 УК РФ. В ней говорит-
ся об особо крупном мошенни-
честве.

— Предполагаемому органи-
затору избрана мера пресече-
ния в виде запрета определен-
ных действий, остальным — под-
писка о невыезде и надлежащем 
поведении, — сообщила офици-
альный представитель МВД Рос-
сии Ирина Волк.  

Мошенники обещали помочь людям 
оформить пособия и выплаты. 
Но только собирали с них деньги.

Мошенники не стесняются придумывать схемы, лишающие материнского капитала тех, кому он положен.

А К Ц Е Н Т

Когда жалоб на работу мошенников 
становилось особенно много, фирму 
просто закрывали. И тут же открывали 
новую под совсем другим названием

ДОЛГИ Зафиксирован рост 
обоснованных жалоб 
на взыскателей долгов

Приставы защитят

Иван Петров

В 2023 году почти каждая пя-
тая жалоба россиян на взыска-
телей долгов оказалась обосно-
ванной, следует из данных Фе-
деральной службы судебных 
приставов (ФССП). Число та-
ких обращений растет из-за до-
казанных нарушений со сторо-
ны банков и микрофинансовых 
организаций. 

Приставы в прошлом году 
признали обоснованными 6,88 
тысячи жалоб россиян на кол-
лекторов — на 33,3 процента 
больше, чем годом ранее, сле-
дует из статистики ведомства, 
которую изучил РБК. Доля об-
ращений, по которым факты 
нарушений со стороны взыска-
телей подтвердились, составила 
19 процентов от общего числа 
рассмотренных заявлений гра-
ждан (36,13 тысячи). Это макси-
мальный уровень с 2019 года, за 
все время публикации данных о 
жалобах должников. По сравне-
нию с 2022 годом доля обосно-
ванных обращений выросла на 
5 процентных пунктов. Всего за 
прошлый год россияне подали в 
ФССП 56,67 тысячи заявлений 
о нарушениях при взыскании 
задолженности, их число сокра-
тилось на 2,1 процента.

ФССП ведет реестр и осуще-
ствляет надзор за профессио-
нальными взыскателями — кол-
лекторскими агентствами, для 
которых работа с проблемной 
задолженностью граждан яв-
ляется профильным бизнесом. 
Но в статистику попали как жа-
лобы на профессиональных кол-
лекторов из реестра, так и на ми-
крофинансовые организации, 
банки и взыскателей-физлиц. 

Как пояснил представитель 
ФССП, количество доказанных 
жалоб на микрофинансистов 
выросло на 45,4%, до 3,94 ты-
сячи. На банки — на 35,9%, до 2 
тысяч.

Поток жалоб на профессио-
нальных коллекторов, наобо-
рот, сократился, хоть и незначи-
тельно — на 2,8%, до 616 штук.

Распределение негативных 
отзывов на взыскателей в 2023 
году практически не измени-
лось: примерно половина об-
ращений граждан касалась ра-
боты микрофинансовых ор-
ганизаций, около четверти — 
банков.

В то же время в конце про-
шлой недели стало известно, 
что столичные приставы в 2023 
году увеличили сумму взыскан-
ных алиментов на 1,1 млрд руб-
лей. Об этом сообщил главный 
судебный пристав столицы Ни-
колай Коновалов.

«По сравнению с 2022 годом 
взысканная сумма по алимент-
ным платежам увеличилась на 
1,1 млрд рублей. Всего в пользу 
детей в 2023 году взыскано по-
рядка 3,4 млрд рублей», — сооб-
щили в пресс-службе главного 
управления ведомства. 

« Д ол я  и с п ол н и тел ь н ы х 
производств, в рамках кото-
рых реализуются права ребен-
ка на получение алиментов, со-
ставила 92,4%. Этому способ-
ствовало применение полного 
комплекса мер принудительно-
го воздействия. К примеру, ко-
личество действующих поста-
новлений о временном огра-
ничении на пользование долж-
никами по алиментам специ-
альным правом (водительские 
права) составило более 5 ты-
сяч, в списке невыездных на-
ходятся порядка 15,4 тысячи 
неплательщиков», — отметил 
Коновалов. Кроме того, судеб-
ные приставы в Москве при-
остановили почти 15 тысяч 
производств о взыскании дол-
гов с москвичей, участвующих 
в специальной военной опера-
ции. «С начала СВО приоста-
новлено 14,8 тысячи исполни-
тельных производств на сумму 
свыше 2,7 млрд рублей в отно-
шении должников, призван-
ных на военную службу, а так-
же участвующих в боевых дей-
ствиях в составе Вооруженных 
сил Российской Федерации», 
— сообщили в пресс-службе ГУ 
ФССП по Москве.  

МВД 

Мошенники  
убеждали 
девушек 
похищать 
ценности 
из ломбардов

НЕ ВЕДАЛИ, 
ЧТО ТВОРЯТ
Иван Петров

Весьма необычное мошенни-
чество удалось разоблачить 
полицейским в Тюмени. О не-
стандартной криминальной 
схеме, в которой похитители и 
не подозревали, что соверша-
ют преступления, рассказала 
в своем Telegram-канале офи-
циальный представитель МВД 
России  Ирина Волк. 

«Оперативники раскрыли 
преступление, которое могло 
бы стать сюжетом для лихо за-
крученного детектива. Тайны, 
интриги, конспирация, обман 
— все это в изобилии присут-
ствует в материалах уголов-
ного дела. Молодых девушек 
убеждали, что они занимаются 
поиском уязвимостей в работе 
коммерческих структур. И тру-
доустраивали их в ювелирные 
магазины и ломбарды. А затем 
просили похищать товары яко-
бы для проверки систем без-
опасности», — рассказала она. 

 Разработчиком многосту-
пенчатой аферы стал ранее су-
димый за кражу и мошенниче-
ство житель Екатеринбурга. 
Он набирал по объявлениям о 
приеме на  работу молодых де-
вушек, которые были готовы к 
переезду. Для них на съемных 
квартирах фигурант и его со-
общница организовали учеб-
ные центры. Они рассказывали 
девушкам, что те якобы зани-
маются законспирированной 
работой по проверке законно-
сти деятельности коммерче-
ских организаций и выявлению 
уязвимостей в их системах без-
опасности. Для убедительно-
сти при трудоустройстве со-
трудниц даже заставляли под-
писывать документы о нераз-
глашении охраняемой законом 
тайны.  

 После стажировки работ-
ницы трудоустраивались в 
ювелирные магазины или лом-
барды. 

Вместе с основными обязан-
ностями они выполняли пору-
чения своих кураторов, имити-
ровавших скрытый контроль за 
деятельностью бизнеса. А вот 
в качестве последнего задания 
им поручали украсть все юве-
лирные изделия и деньги, от-
правив их через службу достав-
ки на указанный адрес. После 
этого связь с организаторами 
схемы прерывалась.  

 По словам фигурантов, 
свой «бизнес» они вели около 
четырех лет. Но анонимность, 
съемные квартиры и расчеты 
по чужим картам не помогли. 
Подозреваемые задержаны, 
устанавливают все факты их 
криминальной биографии», — 
рассказали в полиции.  

Верховный суд напомнил: после развода к бывшим супругам 
можно применять только Гражданский кодекс, а не Семейный.

ВС: после развода 
экс-супруги 
 приобрели статус 
участников 
 совместной 
 собственности

ВЫМОГАЛИ 
КАК МОГЛИ

По версии защиты, их 
клиенты считали это 
общение деловым и 

коммерческим предложени-
ем и не выдвигали каких-либо 
угроз или требований. То есть, 
по их мнению, — не занимались 
вымогательством.

Собчак изначально заяв-
ляла, что не имеет отношения 
к деятельности этого канала. 
Однако перед арестом адми-
нистраторов она внезапно по-
кинула Россию. Позже Собчак 
вернулась в Москву и публич-
но извинилась перед Чемезо-
вым за действия своих коллег.

Правда, на оглашение при-
говора Ксения Собчак в поне-
дельник не пришла.

«Ни меня, ни мамы Кирил-
ла не было в зале — так попро-
сил Кирилл, и на это есть при-
чины», — написала она в своем 
Telegram-канале после огла-
шения вердикта. При этом сам 
вердикт журналистка назвала 
несоразмерным.

 «Это не просто неспра-
ведливость. Это гораздо 
больше. Я выполнила все, все 
договоренности, чтобы было 
смягчение», — заявила Собчак.

В то же время на вопрос 
о соразмерности приговора  
председатель Союза журнали-
стов РФ Владимир Соловьев 
ответил фразой:  «Dura lex, 
sed lex — закон суров, но это 
закон».

Кирилл Суханов был задер-
жан 25 октября 2022 года.  26 
октября  суд санкционировал 
арест Суханова и Романовско-
го. В тот же день в загородном 
доме Собчак прошли обыски. 7 
ноября суд арестовал блогера 
Тамерлана Бигаева.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

В 
Омской области застрой-
щик впервые передал 
региону жилье в рам-

ках соглашения о реализации 
масштабных инвестиционных 
проектов. Его суть — компания 
получает земельные участки на 
льготных условиях (без торгов), 
а взамен отдает области часть 
квартир.

Однокомнатную квартиру 
в современном квартале выде-
лили обманутому дольщику из 
регионального реестра. Омич 
Евгений Графкин 17 лет назад 
вложил деньги в строительство 
дома по улице Герцена, пол-
ностью оплатив 38 квадрат-
ных метров с черновой отдел-
кой. Застройщик обещал, что 
многоквартирный дом в ЖСК 
«Центральный-2» будет сдан в 
эксплуатацию во втором квар-
тале 2009 года. Однако сроки 
неоднократно срывались. Руко-
водство кооператива сетовало 
на мировой финансовый кри-
зис, проблемы с поставщика-
ми, а потом и вовсе заморозило 
стройку. Возбудили уголовное 
дело. Но вернуть свои деньги 
дольщикам так и не удалось, по-
скольку счета ЖСК оказались 
пусты.

Сейчас в Омской области в 
Едином реестре проблемных 

объектов находятся дома около 
500 участников долевого строи-
тельства. Десять многоквартир-
ных домов до сих пор не сданы 
в эксплуатацию. Обещанных 
квартир омичи ждут годами. Не-
которые дольщики уже умерли. 
Из-за домов-долгостроев воз-
буждено несколько уголовных 
дел. Сотрудников регионально-
го Фонда защиты прав дольщи-
ков подозревают в злоупотреб-
лении полномочиями, чинов-
ников министерства строитель-
ства Омской области — в халат-
ности.

В регионе либо достраивают 
замороженные объекты, либо 
дольщики получают компен-
сационные выплаты. Однако 
с этими механизмами реше-
ния проблемы не все так глад-
ко. На днях заместитель гене-
рального прокурора РФ Дмит-
рий Демешин посетил одну из 
проблемных площадок по ули-
це 11-я Ремесленная. Жилой 
дом здесь возводится с 2007 
года с привлечением средств 
52 дольщиков. Стройку размо-
розили, с подрядчиком заклю-
чили контракт на 190 миллио-
нов рублей. Но дом по-прежне-
му не готов, а часть полученно-
го аванса подрядчик израсходо-
вал на другие цели.

Местные власти возлагают 
большие надежды на новый пер-
спективный механизм — предо-

ставление жилья, построенно-
го в рамках масштабных инве-
стиционных проектов. Сегодня 
в Омской области реализуется 
четыре из них — создание жилых 
микрорайонов «Новый Амур», 
«Зеленая река», «Кварталы 
Драверта» и «Снегири».

Дольщик Евгений Графкин 
стал первым счастливчиком, 
получившим квартиру в ЖК 
«Новый Амур». Это однушка 
площадью 37 квадратных мет-
ров с чистовой отделкой. «До-
стойная компенсация, — счита-
ет Евгений. — Дом находится в 
хорошем месте, заметно каче-
ство строительства с примене-
нием современных подходов. 
Это, конечно, не центр города, 
где строился наш дом на Герце-
на, но, с учетом обстоятельств, 
вариант очень хороший».

Благодаря данному механиз-
му регион будет получать от 
застройщиков квартиры еже-
годно вплоть до 2036 года. В 
этом сдадут в эксплуатацию 16 
многоквартирных домов — пять 
процентов от 255 тысяч квад-
ратных метров жилья будет 
передано в фонд области. «Эти-
ми квартирами будут обеспе-
чены сироты, жильцы аварий-
ных домов и обманутые доль-
щики», — пояснил руководитель 
департамента строительного 
комплекса минстроя региона 
Евгений Корнев.  Обманутый дольщик Евгений Графкин ждет ключи от квартиры с 2007 года.

ЖИЛЬЕ В Омске впервые обманутому дольщику предоставили квартиру 
в новостройке

17 лет до новоселья
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ОБРАЗОВАНИЕ 

Столичные 
колледжи 
готовят 
специалистов 
по заказу 
предприятий

БЛИЖЕ К ДЕЛУ

Ирина Огилько

В колледжах Москвы появилась 
новая форма обучения — по це-
левому договору. Заключают 
его промышленные предпри-
ятия с колледжами и техни-
кумами на подготовку кадров 
для своих производств. В этом 
учебном году по заказу, напри-
мер, Госкорпорации «Ростех» 
проходят целевое обучение уже 
1,7 тысячи учащихся, или втрое 
больше, чем год назад, когда та-
кую практику только запусти-
ли. На днях в Политехническом 
техникуме № 47 им. В.Г. Федо-
рова, который участвует в этом 
проекте, прошли соревнования 
среди первокурсников-целе-
виков. Показывая полученные 
навыки, ребята бились за пра-
во обладать кубком «Будущий 
мастер».

Одно из предприятий «Ро-
стеха» — производственное 
объединение им. И. Румянцева. 
Директор по персоналу Анна 
Макеева рассказывает, что до 
недавнего времени колледжи 
готовили операторов станков 
с программным управлением, 
а им нужны токари и фрезе-
ровщики, умеющие работать 
на универсальном оборудова-
нии. «Можно сказать, что эти 
профессии почти вымерли. Но 
с возрождением промышлен-
ности оказалось, что они очень 
нужны — нельзя полагаться 
только на компьютер. У нас же 
основной контингент рабочих 
люди возрастные, — рассказала 
«РГ» Анна Макеева. — А моло-
дежь приходила после колле-
джа слишком оторванной от ре-
альности, ее нужно было пере-
учивать под наши потребно-
сти. Это же деньги и главное  — 
время».

Благодаря сотрудничеству с 
Департаментом образования и 
науки Москвы сейчас действу-
ет программа целевого набора 
по профессиям, нужным пред-
приятию. Да и сами учебные 
программы также переработа-
ны под запрос объединения. 70 
процентов учебного времени в 
них отведено на практику, ко-
торая идет прямо в цехах. За это 
время студент узнает специфи-
ку производства, коллектив, 
знакомится со своим будущим 
рабочим местом.

По целевому договору ребя-
та будут обязаны три года отра-
ботать на этом производстве. 
Помимо трудоустройства на 
время работы им платят сти-
пендию от 10 до 14 тысяч руб-
лей, оплачивают проезд и пи-
тание, а на время летней прак-
тики трудоустраивают. И как, 
говорит Макеева, на конкурсе 
студенты показали высокий ре-
зультат, видно, что им интерес-
но осваивать новые рабочие 
профессии. Это же отметила и 
директор Политехнического 
техникума № 47 имени В.Г. Фе-
дорова Наталья Еремина, ска-
зав, что ребята рады стать про-
фессионалами, освоив множе-
ство навыков. Им интересны 
слесарное дело, метрология и 
многое другое. «Это лучшая га-
рантия, что они будут востре-
бованными специалистами, к 
тому же получат более широ-
кое видение любого техноло-
гического процесса, — говорит 
она. — Например, профессия 
«наладчик станков и оборудо-
вания в механообработке» дает 
возможность освоить еще и на-
выки токаря, фрезеровщика, 
оператора и наладчика станков 
с числовым программным 
управлением, контролера ста-
ночных и слесарных работ».

Положительно оценивают 
обучение по целевым догово-
рам и родители. Как поделилась 
с «РГ» Наталия Андреева, мама 
первокурсника ПТ № 47 Вла-
да Андрианова, в колледж сей-
час идут ребята, которые хотят 
раньше выйти на рынок труда 
и быть более квалифицирован-
ными специалистами. «Целе-
вой набор помогает им опреде-
литься с будущим местом ра-
боты, — говорит Андреева. — На 
первом курсе сын уже месяц 
занимался практикой — сле-
сарной обработкой. За почти 
четыре года обучения практи-
ки будет столько, что он сможет 
претендовать на более высокий 
разряд и хорошую зарплату».  

ПОДДЕРЖКА Как Москва помогает Донецку и Луганску

Столица делится 
теплом

Любовь Проценко 

П
рактически с пер-
вых дней специ-
а л ь н о й  в о е н н о й 
операции столица 
оказывает жите-
лям новых террито-
рий различную по-
мощь. Рассказывая 
об этом, мэр Моск-

вы Сергей Собянин написал 
вчера в своем Telegram-канале: 
«Проводим работы на жизнен-
но важных объектах в Луганске 
и Донецке, приводим в поря-
док инженерные сети и благо-
устраиваем общественные про-
странства».

По словам мэра, с 2022 года 
московские специалисты по-
строили, восстановили и отре-
монтировали в городах-побра-
тимах больше 1720 зданий и 
сооружений. Особое внимание 
они уделяют школам и детским 
садам. Чтобы дети наконец-то 
смогли учиться в нормальных 
условиях, Москва привела за 
это время в порядок 158 объек-
тов образования в Донецке и 
15 в Луганске. Лишь благода-
ря этой помощи ученики учеб-
но-воспитательного комплекса 
им. летчика-космонавта Геор-
гия Берегового, например, по-
сле длительного перерыва в 
2022 году смогли снова сесть 
за парты в своих классах. Учеб-

ный процесс в этой школе был 
приостановлен еще в 2014 году. 
Двойное попадание в нее снаря-
дов нарушило перекрытия меж-
ду кровлей, четвертым и тре-
тьим этажами, здание было пол-
ностью отключено от систем 
жизнеобеспечения. Москвичи 
взялись за масштабное обнов-
ление школы в мае, в июне ход 
их работ осмотрел Сергей Со-
бянин, прилетевший в Луганск. 
До 7 ноября в здании заменили 
все инженерные сети, плиты по-
врежденных перекрытий, отре-
монтировали фасад и кровлю, 
усилили проемы несущих стен. 
В отремонтированных классах, 
с новой современной мебелью, 
снова стало тепло и светло. И 
вот, наконец, более чем для 700 
учеников прозвучал звонок и 
началась обычная школьная 
жизнь, по которой дети так со-
скучились.  

Спустя год ребята получи-
ли еще и отличный физкультур-

но-оздоровительный комплекс, 
который столица построила 
рядом со школой, а также фут-
больное поле.

Обновили москвичи к на-
чалу текущего учебного года 
и старейшую школу Луганска, 
построенную еще до 1941—1945 
годов. И она также пострадала в 
результате боевых действий. И 
здесь пришлось менять все ком-
муникации, кровлю, окна, ре-
монтировать классы, столовую, 
спортивный зал. Теперь обнов-
ленная школа носит имя своего 
выпускника Евгения Полякова, 
погибшего при освобождении 
Донбасса. 

 Для того чтобы зимой соци-
альная инфраструктура горо-
дов-побратимов не оставалась 
без электричества и отопления, 
там постоянно работают специ-
алисты крупных инженерных и 
энергетических предприятий 
комплекса городского хозяй-
ства Москвы. Это 106 аварий-

ных бригад в общей сложности 
более чем из 500 газо- и элек-
тросварщиков, слесарей-сан-
техников и других специали-
стов, которым под силу выпол-
нить фактически любую работу. 
У каждой из них есть и необхо-
димая техника — аварийно-ре-
монтные автомобили, экскава-
торы и другие машины — более 
170 единиц. Работая вахтовым 
методом, они восстановили уже 
555 километров инженерных 
сетей. 

Как и дома, в Москве, рабо-
тая в Луганске и Донецке, сто-
личные коммунальщики стара-
ются содержать в порядке до-
роги. Ими отремонтировано 1,3 
миллиона квадратных метров 

дорожного полотна. Централь-
ная улица Луганска, например, 
теперь мало чем отличается от 
любой московской улицы — та-
кой же гладкий, без выбоин, ас-
фальт, широкие тротуары для 
пешеходов. А в прилегающем 
сквере в теплое время даже бьет 
фонтан.

«Работы продолжатся и в 
этом году, — сообщил Сергей 
Собянин. — В планах — восстано-
вить и отремонтировать 1237 
зданий и сооружений, почти 
250 километров инженерных 
сетей и 230 тысяч квадратных 
метров дорог». Как стало из-
вестно «РГ», реализация всех 
утвержденных программ идет 
по графику.  

Собянин подчеркнул, что столица и ее жители продолжат помогать Донецку и Луганску. 

А К Ц Е Н Т

C 2022 года московские специалисты 
построили, восстановили и отремонти-
ровали в городах-побратимах
больше 1720 зданий и сооружений

Москва отремонтировала эту школу Луганска, которая теперь носит 
имя Евгения Полякова, погибшего при освобождении Донбасса. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Сгоревший дом писателей 
восстанавливают 
круглосуточно

Лучше, 
чем было

Ирина Огилько

На севере столицы в круглосуточном режиме идут ра-
боты по восстановлению двух жилых строений на ули-
це Черняховского. О том, как продвигается работа, 
расскажем в этом материале.

Напомню, пожар произошел в ночь на 9 февра-
ля. Загорелась кровля между 1 и 2 подъездами здания 
4 по улице Черняховского, затем огонь перекинулся 
дальше — на кровлю примыкающего строения 4А. По-
лыхал огонь на площади четыре тысячи квадратных 
метров. Для тушения пожара вертолеты спасателей 
вылили более 50 тонн воды, еще немереное количе-
ство воды ушло на тушение огня с помощью пожарных 
брандспойтов. Языки пламени до квартир не достали, 
но жилье оказалось залито водой. Отопление, горячую 
и холодную воду выключили, как электричество и газ.

В районном чате жильцы, как только их пустили в 
квартиры, делились фотографиями. На одной из фото-
графий, сделанной в квартире с 7-го этажа дома № 
4, обои от стен почти полностью отошли, отвалилась 
часть лепнины с потолка, паркет местами вздулся, ча-
стично залит водой. На полу разбитая техника. А вот 
кадры квартиры этажами ниже — немного отошедшие 
обои от стены, за-
литое водой и сто-
ящее в луже элек-
тропианино. Жите-
ли обсуждали, где 
искать автономные 
тепловые пушки.

Но уже в пятни-
цу в дом частично 
вернули электриче-
ство. К слову, пока 
обесточенными остаются лишь несколько квартир на 
6-м и 7-м этажах, сильнее всего пострадавших во вре-
мя тушения пожара. Не в полную силу работают вну-
тридомовые вентиляции. Зато в двух домах включено 
отопление. С его приходом «жилые квадраты» стали 
сушиться веселее. Как сообщили в пресс-службе пре-
фектуры Северного округа столицы, восстановитель-
ные работы идут круглосуточно. «Восстанавливает-
ся кровля. Задействовано необходимое количество 
сил и техники, работают краны и подъемники, что-
бы удобнее было доставлять строительный матери-
ал», — рассказали «РГ». Так, уже удалены и вывезены 
конструкции и элементы сгоревшей кровли. Завер-
шены работы по укладке утеплительного материала 
на кровле. Идет установка и фиксация металлических 
ферм и конструкций. 

Уже проведен и поквартирный обход. Впрочем, 
окончательные ведомости о сумме ущерба и списки 
пока не составляли, рассказал «РГ» один из жильцов 
дома № 4 Павел Смирнов. «Но работа идет. Все время 
кто-то приходит с проверками, ходят комиссии, опра-
шивают, подсчитывают ущерб. Думаю, так быстро 
не восстанавливали ни один дом в городе», — говорит 
Смирнов. При этом все подъезды продолжают охра-
нять сотрудники Росгвардии, они же по документам 
пускают внутрь. Приоритетной версией возгорания 
является нарушение работы оборудования системы 
антиобледенительного обогрева края кровли и водо-
стоков здания.

Городские власти установили срок: все работы 
должны быть завершены за две недели, к пятнице, 23 
февраля. Напомню, пострадавшие в пожаре дома по-
строены творческими кооперативами в 1957 году. В 
доме № 4, более известном как дом писателей, жили 
Константин Симонов, Белла Ахмадулина, Владимир 
Войнович и многие другие. Второй дом строил коопе-
ратив Театра имени Немировича-Данченко…  

НЕДВИЖИМОСТЬ 
В Росреестре 
разъяснили новый закон 
о «дачной амнистии» 

Сторожка 
дряхлая моя

Елена Манукиян

Новый закон о продлении «дачной амнистии» до 2031 
года сохранит упрощенную регистрацию объектов не-
движимости, которые находятся в общем пользова-
нии СНТ, пояснил статс-секретарь — замруководителя 
Росреестра Алексей Бутовецкий. В понедельник закон 
был одобрен Советом Федерации. 

По словам Бутовецкого, сторожки, водонапорные 
башни или административные здания, созданные в са-
довых товариществах до 2004 года, можно будет реги-
стрировать без разрешительной документации на их 
строительство или реконструкцию. Подготовка тех-
плана на такие объекты осуществляется на основании 
декларации. «Упрощенный порядок создает условия 
для завершения оформления прав на ранее созданные 
объекты общего имущества СНТ и ОНТ и их вовлече-
ния в гражданский оборот. То есть садоводы смогут 
провести их реконструкцию или передать оформлен-
ные объекты на баланс органов государственной вла-
сти, местного самоуправления или ресурсоснабжаю-
щих организаций», — отмечают в Росреестре.

Чтобы зарегистрировать права СНТ на имущество 
общего пользования, собственники садовых земель-
ных участков самостоятельно или через председателя 
должны обратиться в орган регистрации прав с заяв-
лением, приложить к нему необходимые документы, в 
частности технический план. 

Ранее в Госдуму внесли законопроект о «дачной 
амнистии» бань, сараев, теплиц и домов, поделенных 
на несколько семей. Согласно документу, для их реги-
страции достаточно будет подать заявление при усло-
вии, что до 2013 года осуществлен технический учет 
и (или) госучет в составе домовладения и земля под 
ними находится в собственности хозяина. Инициати-
ва упрощает госучет и регистрацию прав на объект, 
без нее процедура может растянуться и потребует за-
трат, говорит юрист компании «Интерцессия» Михаил 
Лаврухин. Он уточнил, что не надо регистрировать не-
капитальные постройки, которые можно переместить 
и демонтировать без несоразмерного ущерба назначе-
нию и без изменения основных характеристик объек-
тов.  

Для тушения 
пожара вертолеты 
вылили более 
50 тонн воды

70 процентов 
учебного времени 
отведено на прак-
тику, которая идет 
прямо в цехах
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— Видео и фото с места происшествия смотрите на сайте
rg.ru/art/2740439
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКТУАЛЬНО 

Молодежных 
лабораторий 
станет больше

НАУКА 
БУДУЩЕГО 
Мария Набиркина 

Министр науки и высшего об-
разования Валерий Фальков 
встретился с руководителями 
молодежных лабораторий.

Очно и по видеосвязи во 
встрече участвовали более 30 
молодых ученых из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казани, 
Екатеринбурга, Томска, Тюме-
ни, Перми, Красноярска и Но-
восибирска.

— Молодежные лаборатории 
— один из инструментов госу-
дарственной поддержки нау-
ки в рамках нацпроекта «Нау-
ка и университеты», — отметил 
Фальков. — Программа была 
запущена в 2018 году. На сего-
дняшний день лабораторий уже 
740, а до конца 2024 года их 
число вырастет до 900.

Министр напомнил, что 
сначала лаборатории созда-
вались на базе ведущих акаде-
мических институтов, но поз-
же фокус сместился и на выс-
шую школу. В проект вошла ву-
зовская наука, что сделало про-
грамму более прикладной.

— В молодежных лаборато-
риях заложены важные прин-
ципы для будущего нашей нау-
ки. Это реализация творческо-
го потенциала и своих лидер-
ских качеств, широкий выбор 
тематики, возможность сфор-
мировать команду, отличная 
материально-техническая база, 
— подчеркнул Валерий Фальков.

Количество лабораторий, 
конечно, важно, но большое 
значение имеет результат.

— Это не просто привлечение 
молодежи в науку, но и закреп-
ление ее в этой сфере, — сказал 
Фальков. — Поэтому особен-
но радостно, что 30 лаборато-
рий появится и в наших новых 
регионах. Это важное подспо-
рье, хороший стимул для более 
глубокой интеграции.

Министр отметил, что для 
успешного развития молодеж-
ных лабораторий необходимо 
плотнее работать с потенциаль-
ными инвесторами.  

ОПРОС 

Что знают 
гуманитарии 
о физике, 
а технари — 
о социологии

СПАСТИ КОТА 
ШРЕДИНГЕРА 
Евгения Добрынина 

Что знают гуманитарии о есте-
ственных науках, а технари — об 
экономики и социологии? Сра-
зу три вуза — МФТИ, РАНХиГС и 
Университет МИСИС — провели 
опрос студенто в формате «ве-
рю-не-верю». И что же? Оказа-
лось, не так-то легко их прове-
сти. В среднем более половины 
респондентов смогли отличить 
правдивые факты от ложных.

Но были и, что называется, 
заковыристые вопросы. Напри-
мер, «Правда ли, что кот Шре-
дингера умер?». Вопрос с под-
вохом: однозначного ответа 
нет. А вот большинство гумани-
тариев (69,8%) проголосовали 
за то, что кот все же жив.

В ответ физикам предло-
жили подумать, так ли вред-
ны соцсети. Попробуйте тоже 
ответить, верно ли следую-
щее утверждение: «Люди, ко-
торые проводят в соцсетях бо-
лее 10 часов в день, начинают 
разговаривать сами с собой». 
Большинство участников опро-
са ответили «да». Хотя доказа-
тельств этому не существует. А 
вот гуманитарии не поверили, 
что если нейросети посулить 
вознаграждение, она станет ра-
ботать лучше. Но, как уверяют 
исследователи, это действи-
тельно так!

А вот еще пара утверждений 
— попробуйте сами оценить, 
правда это или нет. Мозг одино-
ких людей работает активнее, 
так как «погружение в себя» ак-
тивизирует сложные процессы 
воспоминаний, планирования 
будущего и другие (52% опро-
шенных согласились с этим).

Афоризм Льва Толстого «все 
счастливые семьи похожи друг 
на друга, каждая несчастливая 
семья несчастлива по-своему» 
экономисты используют при 
описании систем в период кри-
зиса, когда хорошо приспособ-
ленные системы имеют одина-
ковые черты, а все неприспособ-
ленные не справляются с адап-
тацией каждая по-своему (70% 
физиков согласились с этим не-
выдуманным фактом).  

Тень учителя 

 Самое печальное — 
реакция руководства 
школ и чиновников от 

образования на подобные ин-
циденты. Как правило, в слу-
чившемся винят исключитель-
но педагога, а ученика выстав-
ляют жертвой.

Учителя вздыхают: дети 
привыкли к своей безнака-
занности и уверены, что за 
оскорбление учителя им ниче-
го не будет. Это раньше за шум 
на уроке вызывали родителей 
в школу. Теперь же все с ног на 
голову! Ученик не желает рабо-
тать, ведет себя вызывающе — 
виноват педагог: не смог заин-
тересовать предметом, не на-
шел подхода к ребенку! 

«Приносим свои извине-
ния родителям учащегося. Бес-
покоимся о здоровье педагога. 
Обязательно честно разберем-
ся и при необходимости при-
мем меры», — такой была первая 
официальная реакция на инци-
дент председателя комитета по 
образованию Братска Оксаны 
Ефимовой. Позже стало извест-
но, что педагог будет наказана. 

Учителя, с которыми уда-

лось поговорить, были увере-
ны: их коллега покинет школу, 
а возможно, и профессию. 

— А как зайти после такого 
в класс? После того, как о ней 
было написано столько гадо-
стей в соцсетях? — рассуждает 
Галина Поцевич, преподаватель 
частного образовательного цен-
тра из Иркутска. — После того, 
как объявили, что ее накажут, а 
об ученике, который ее оскорб-
лял, не сказали ни слова? 

Кстати, об ученике. Уда-
лось узнать, что же осталось за 
кадром нашумевшего видео. 
За несколько секунд до того, 
как включилась видеокамера 
в телефоне (напомним, что за-
кон о запрете мобильников в 
школе был принят в конце про-
шлого года и телефона попросту 
не должно было быть в руках у 
школьника), парень пытался 
прорваться в кабинет матема-
тики, который проветривал-
ся на перемене. Учитель объ-
яснила, что войти пока нельзя. 
Тогда он попытался прорваться 
силой, оскорбляя педагога. 

Говорят, подобные выход-
ки у подростка отмечались и 

раньше: он сквернословил, 
позволял себе ругательства в 
адрес педагога, да еще и брави-
ровал этим. 

В результате, педагог на-
писала заявление об увольне-
нии. Но что значит увольнение 
педагога, да еще математика, 
посреди учебного года? Вести 
уроки будет некому. В Братске 
ситуация с кадрами в школах 
крайне напряженная.

— Вряд ли кто-то согласится 
подхватить часы, когда до кон-
ца года осталось всего ничего. 
Нагрузка у всех запредельная, — 
поделилась Зоя Кравчук, препо-
даватель математики из Усолья. 

Депутат Государственной 
Думы от Братска Александр 
Якубовский напомнил земля-
кам о недавно принятом зако-
не, защищающем учителей от 
оскорблений и насилия. 

 — Теперь для защиты своих 
прав педагоги смогут обращать-
ся в органы управления образо-
вательной организации с прось-
бой применить дисциплинар-
ные взыскания к ученикам, на-
рушающим и ущемляющим их 
права, — отметил он и потребо-
вал провести проверку соблю-
дения законодательства в шко-
ле, где произошел конфликт.

После этого многие реплики, 

содержащие оскорбительные 
выпады в адрес как конкретной 
учительницы, так и педагогов 
вообще, из Сети оказались уда-
лены. Но чем это поможет педа-
гогу с нервным срывом? 

Дает ли это надежду на буду-
щее изменение ситуации в рос-
сийских школах? Учителя счита-
ют, что пройдет еще не один год, 
прежде чем к ним изменится от-
ношение. «Но, по крайней мере, 
стало ясно, что ученикам не все 
позволено, что педагога защища-
ет закон», — говорят они.

Кстати, как сообщал ранее 
министр просвещения Сергей 
Кравцов, в российских школах 
должны появиться специаль-
ные комиссии, которые будут 
заниматься защитой авторите-
та педагогов. «В такие комис-
сии смогут при необходимости 
обратиться и учителя, и роди-
тели — напрямую. Важно, что-
бы было объективное рассмот-
рение вопросов, которые воз-
никают», — отметил министр 
Кравцов.  

Дети привыкли к своей безнаказан-
ности и уверены, что за оскорбле-
ние учителя им ничего не будет. 

А К Ц Е Н Т

Как распознать манипуляцию? 
Как управлять гневом и знать, в какой 
момент ты можешь «слететь с катушек»? 
Этому обязательно нужно учить 
в педагогических вузах

ШКОЛА Как и зачем 
развивать у детей 
критическое мышление  

Игры с разумом 

Мария Агранович 

Будни современных детей перенасыщены информа-
цией. Школа, кружки, чаты с друзьями, соцсети… Но 
одно дело — уроки и совсем другое — свободное обще-
ние и информационный шум в Сети.  Где правда, а где 
выдумка, фейк? Как отличить личное мнение от факта? 
В этом помогает критическое мышление, которое, как 
считают эксперты, необходимо развивать с малых лет.

Разбираемся, как сформировать у детей умение 
размышлять и делать выводы, вместе с методистом по 
социально-эмоциональному обучению онлайн-школы 
Skysmart Марией Кравцовой.

Что же такое критическое мышление и чем оно по-
лезно?

Маленькие дети внушаемы и безоговорочно верят 
всему, что слышат. До 4—5 лет это скорее хорошо, ведь 
так родителям проще оберегать их от опасностей, ко-
торые сами малыши осознать пока не могут. Но дети 
растут, мир вокруг расширяется, и критическое мыш-
ление становится очень важным навыком.

Что значит «мыслить критически»? Здраво оцени-
вать свои выгоды и риски, смотреть на любую ситуа-
цию с разных сторон, искать и анализировать инфор-
мацию, отличать надежные источники от ненадежных, 
аргументировать свою позицию, взвешивать за и про-
тив, оценивать последствия поступков.

— Примерно с 7 лет дети вполне способны мыслить 
критически, их нужно лишь научить рассуждать не-
зависимо, — говорит Мария Кравцова. — Тогда уже к 
12—15 годам ребенок без труда будет рассуждать здра-
во и делать выводы 
на основе фактов. 
Например, смо-
жет решить, верить 
ли на слово блоге-
рам, даже если у них 
миллион подписчи-
ков, стоит ли про-
гуливать математи-
ку, если не сделал 
домашку, или спус-
кать все карманные 
деньги на сладости 
и чипсы.

Исследования 
показывают, что 
дети, которые уме-
ют критически мыслить, лучше учатся и чаще дости-
гают поставленных целей. А взрослые, умеющие мыс-
лить критически, реже попадаются на удочку мошен-
ников. Согласитесь, сейчас это особенно актуально.

Как развивать критическое мышление в детях?
1. Задавайте вопросы. Простые — кто? что? когда? 

где? — не требуют развернутого ответа и служат для 
сбора фактов. А вот сложные «что, если?..», «почему?», 
«в чем разница?» — требуют анализа и размышлений, 
тренируют умение рассуждать, обосновывать свое 
мнение, задумываться о своем отношении к людям и 
вещам.

— Чем чаще у ребенка будет возможность отвечать 
на непростые вопросы, тем быстрее он привыкнет раз-
мышлять и делать выводы, — поясняет Мария Крав-
цова. — Можно просто посмотреть домашку, а можно 
спросить, как ребенок решил это уравнение. Можно 
похвалить рисунок, а можно и поинтересоваться, по-
чему корова синяя, а небо розовое. 

2. Аргументируйте свою позицию. Умение приво-
дить разумные доводы — одна из основ критического 
мышления. Чтобы освоить этот навык, школьник дол-
жен видеть, что взрослые тоже им пользуются.

3. Научите ребенка выдвигать гипотезы, озвучивать 
собственные идеи и теории по поводу всего, что он ви-
дит и слышит.

— Если вы вместе читаете книжку или смотрите 
мультик, попросите ребенка поделиться мнением о 
персонажах или сюжете. Можете даже притворить-
ся, что не понимаете, почему Винни-Пух, Лосяш или 
котенок Коржик ведут себя именно так, а не иначе, — 
предлагает Мария. — Или спросите, как, по мнению ре-
бенка, закончится история и почему. Давайте доста-
точно времени, чтобы придумать ответ.

4. Не критикуйте за ошибки. Они очень важная 
часть обучения. К сожалению, взрослые часто счита-
ют, что если за промахи ругать, дети их не соверша-
ли. Но ребенок, который боится наказания за ошибку, 
склонен не проявлять инициативу вообще.

— Я рекомендую и взрослым иногда намеренно оши-
баться в присутствии детей, — говорит Мария Кравцо-
ва. — Дайте им возможность заметить ошибку и испра-
вить ее! Это не уронит ваш авторитет, но даст ребенку 
повод гордиться своей внимательностью.

5. Поощряйте любопытство. Иногда непросто вы-
стоять под потоком детских вопросов — «куда делись 
динозавры?», «почему небо синее?», «где находится 
Мадагаскар?», «почему рыба не тонет?»…

Но неуемное любопытство — двигатель критическо-
го мышления! Поэтому ни в коем случае не стоит отма-
хиваться от ребенка. Отвечайте настолько подробно, 
насколько можете, а если не знаете ответ, предложите 
вместе поискать его в интернете, заглянуть в книжку 
или поговорить с тем, кто разбирается в вопросе. Это 
еще и отточит навык работы с источниками инфор-
мации.

6. Играйте в настольные игры. Критическое мыш-
ление развивают и игры, где нужно задавать очень 
много вопросов или рассуждать логически. Поищи-
те настолки — сейчас существует много вариантов для 
всех возрастов. В очереди или в пути можно скоротать 
время, играя в несложные словесные игры, которые не 
требуют ничего, кроме умения размышлять. Напри-
мер, один игрок загадывает предмет, а другой — отга-
дывает, задавая наводящие вопросы: «Это что-то жи-
вое?», «Оно круглое?», «Оно зеленое?», «Оно съедоб-
ное?».  

Чем чаще у ребен-
ка будет возмож-
ность отвечать на 
непростые вопро-
сы, тем быстрее 
он привыкнет 
размышлять

Если проблема травли педагогов станет массовой, потребуются системные шаги по совершенствованию законов.

МЕЖДУ ТЕМ

Комиссия, которая рассматривала конфликтную си-

туацию, рекомендовала директору школы, а также 

всем другим директорам приглашать в классы 

инспекторов по делам несовершеннолетних и пред-

ставителей прокуратуры, чтобы разъяснять школьни-

кам и педагогам их права и обязанности. Поможет ли 

это? Ситуацию комментирует психолог, заведующая 

научно-исследовательской лабораторией оценки 

профкомпетенций и развития взрослых 

НИИ Урбанистики и глобального образования МГПУ 

Анастасия Белолуцкая:

— Буллинг — всегда свидетельство нездоровья общей 

коммуникативной ситуации в отдельной группе или 

организации в целом. Дело не в конкретном учителе 

или ребенке, а в том, что вся система очень больна. 

Во-первых, у педагогов маленькие зарплаты, они ча-

сто измотаны контролем, бесконечной «дерготней» 

поручений и неуважительным отношением со сторо-

ны начальства к их личным границам, времени, си-

лам, достоинству. 

Во-вторых, детям негде взять опыт так называемой 

содержательной коммуникации. В школе сейчас 

практически нет места обсуждению, дискуссиям, на-

стоящему проектированию, командной работе, твор-

честву. Многое делается «для галочки». Подростки 

это видят и теряют остатки уважения к взрослым. К 

тому же им банально скучно, а если не прокачана 

«мышца» содержательной коммуникации, мышления, 

проектного действия (что, вообще-то, и делает жизнь 

интересной и разнообразной), то все выливается в 

«коммуналку»: перемывание костей всем и каждому 

и борьбу за власть. 

По сути буллинг учителя со стороны подростков — это 

проба границ и выяснение, кто здесь главный. Глав-

ным должен быть взрослый, но если взрослый уни-

жен и бессилен, то он «идеальная жертва». Такого 

буллить и «статусно», и безнаказанно.  

В-третьих, учителей критично мало учат практиче-

ским техникам, связанным с коммуникацией и эмоци-

ями. Как распознать манипуляцию? Как на нее реаги-

ровать? Как управлять гневом и знать, в какой мо-

мент и в связи с чем ты можешь «слететь с катушек», 

а слететь с них может каждый? Во всем этом обяза-

тельно должны практиковаться любые специалисты, 

которые работают с людьми, а тем более учителя. 

Психологию в педвузах будущим учителям-предмет-

никам преподносят максимум в виде возрастной пе-

риодизации и разговоров про «всесторонне разви-

тую личность». 

Так что никаких волшебных рецептов и таблеток тут 

нет. Ставки психологов в школе — дело хорошее, но 

один психолог на всю школу — не панацея. Нужно де-

лать школу в целом местом уважительного и содер-

жательного общения и оснащать учителей практиче-

ским психологическим знанием.  Больше вряд ли что-

то поможет.

Комментарии 
Оксана Ефимова, председатель комитета по образованию 
администрации Братска:
— Мы внимательно выслушали каждую из сторон. И учитель, и ученик 

вели себя недопустимо, следовательно, и тот, и другой должны нести от-

ветственность за свои поступки. Что я могу сказать об учителе? У нее 

нагрузка 40 часов (две с лишним ставки). При пятидневке это по во-

семь уроков в день! Плюс проверка тетрадей, плюс несколько подгото-

вок. И как бы трудно ни было, она работает, дает детям знания! 

С учеником тоже сложная ситуация. У него трудный возраст, об этом 

нельзя забывать. Есть проблемы в семье. Его мама, кстати, тоже педа-

гог, работает в другой школе. И у нее тоже колоссальная нагрузка, а 

подросток предоставлен сам себе. Да, вышло так, что сапожник без 

сапог. Будем работать с этой семьей, пока не увидим положительных 

изменений.

Григорий Гурин, юрист, младший научный сотрудник лабора-
тории оценки профкомпетенций и развития взрослых 
НИИ урбанистики и глобального образования МГПУ:
 — Несмотря на то, что в декабре 2023 года в Федеральный закон «Об 

образовании в РФ» были включены положения, закрепляющие право 

учителя на «уважение человеческого достоинства, защиту от всех форм 

физического и психического насилия, оскорбления личности», их реа-

лизация на практике пока представляется маловероятной. 

Вообще, по сути, педагоги всегда имели возможность юридической за-

щиты своего достоинства, ведь Конституция РФ в ч. 1 ст. 21 закрепляет, 

что «достоинство личности охраняется государством. Ничто не может 

быть основанием для его умаления». Но широкого распространения 

подобная практика до сих пор не получила. Еще момент: применение к 

школьнику мер дисциплинарного характера возможно только после до-

казательства его вины, а его противоправные действия в отношении 

учителя скорее всего не фиксировались и будут трудно доказуемыми. 

Если проблема травли педагогов начнет носить массовый характер, по-

требуются системные действия по совершенствованию законодатель-

ства. 

В сложившейся ситуации у учителя есть выбор: обратиться в органы 

управления образовательными организациями с требованием приме-

нить к ученику меры дисциплинарного характера (ч. 3.1 ст. 47 ФЗ «Об 

образовании в РФ») либо обратиться в суд с требованием опроверже-

ния «порочащих его честь, достоинство или деловую репутацию сведе-

ний» (ст. 152 ГК РФ).  

Евгений Н., преподаватель биологии:
— Как и почему это видео вообще оказалось в сети? Думаю, здесь не 

только желание «хайпануть». Нынешние школьники используют такие 

кадры как инструмент шантажа. Либо ты ставишь нужную оценку, либо 

«компромат» отправляется директору, в департамент, в соцсети. 

Причем, видимо, есть возможность сделать это анонимно. Я не помню 

ни одного случая, когда тех, кто это снял и опубликовал, привлекли бы к 

ответственности. Возможно, после вступления в силу закона о защите 

учителей, что-то изменится. Правда, запрет на использование мобиль-

ных телефонов в школе этой проблемы не решит: кадры, выставляю-

щие учителя в глупом, смешном или недостойном виде, можно снять и 

за пределами школы — было бы желание. Дело не в гаджетах — дело в от-

ношении к учителю.
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Дети, которые умеют критически мыслить, лучше учатся 
и чаще достигают поставленных целей. 
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ЭКОЛОГИЯ 
Минприроды 
предложит 
закрепить 
законом цвета 
мусорных 
баков

ВСЯ ПАЛИТРА 
ОТХОДОВ 
Светлана Задера 

Минприроды планиру-
ет в первом квартале 2024 
года внести в правительство 
предложение на законода-
тельном уровне закрепить 
единые требования к цветам 
контейнеров для раздельного 
накопления отходов. 

Как ранее сообщили в Рос-
сийском экологическом опера-
торе (РЭО), для двухпоточной 
системы предлагается уста-
навливать баки синего цвета 
для вторсырья и серого цвета 
для смешанных отходов. Если 
же на площадке будут соби-
рать несколько видов отходов 
отдельно, то все баки будут 
разных цветов: оранжевый  — 
для пластика, зеленый — для 
стекла, синий — для макулату-
ры, коричневый — для органи-
ки, серый — для несортируемых 
отходов. 

В минприроды отмечали, 
что готовящийся документ 
предусматривает закрепление 
в нормативной базе понятия 
«мусороперегрузочная стан-
ция», определяет общие подхо-
ды к организации раздельного 
накопления ТКО, устанавлива-
ет запрет на смешивание раз-
дельно накопленных ТКО при 
погрузке в мусоровоз, а также 
уточняет основания лишения 
статуса регионального опе-
ратора.

«Этот раздел готов и про-
ходит межведомственное со-
гласование. Мы планируем его 
внести в правительство в пер-
вом квартале этого года», — от-
ветил замглавы минприроды 
Дмитрий Тетенькин.

Сейчас цвета мусорных 
контейнеров законодательно 
не закреплены, поэтому они 
могут различаться. Например, 
в одном месте зеленый бак мо-
жет быть предназначен для 
картона, а в ближайшем супер-
маркете — для стекла. Сей-
час все зависит от заказчика, 
поэтому стоит ориентировать-
ся на надписи.

Как отмечают в РЭО, изме-
нения коснутся тех регионов 
России, которые приняли ре-
шение ввести на своей террито-
рии раздельный сбор отходов. 
Так, потребители обязаны раз-
дельно складировать отходы по 
группам и видам в отдельные 
контейнеры, либо сдавать вто-
ричные ресурсы в точки сбора. 
Единая цветовая схема нужна 
для того, чтобы не возникло пу-
таницы. 

По словам Тетенькина, сей-
час минприроды также готовит 
законопроект, который уста-
новит новые правила обраще-
ния со строительными отхо-
дами. В документе в том числе 
будет идти речь о полигонах 
для строительных отходов и 
открытого доступа к ним, а так-
же необходимости увеличения 
переработки и сокращения за-
хоронения. 

Замглавы минприроды от-
метил, что в документе не гово-
рится о создании оператора по 
строительным отходам. Сейчас 
не идет речи и о том, что систе-
ма обращения с ТКО будет рас-
пространена и на строительные 
отходы.  

НАДЗОР В Москве 
лжеюристы обкрадывали 
уже пострадавших 
от аферистов стариков

Дважды 
обманутые

Иван Егоров

Пенсионеры и пожилые жители столицы остаются 
одной из самых уязвимых от действий мошенников 
групп населения. Причем обманывают стариков, под-
час забирая последние деньги и единственное жилье, 
не только телефонные террористы с берегов Днепра, 
но и наши «родные» аферисты без чести и совести. 

Прокуратура Москвы направила в Пресненский 
суд дело криминальной компании лжеюристов, кото-
рые повторно обманывали стариков, уже попавшихся 
до этого на удочку мошенников. Как сообщили корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе прокуратуры Москвы, 
16 участников организованной группы — жители сто-
личного региона в возрасте от 22 до 55 лет обвиняют-
ся в особо крупном мошенничестве и отмывании пре-
ступно нажитых денег.

Всего от действий злоумышленников с февраля 
2021 по июль 2021 года пострадали 108 столичных жи-
телей в возрасте от 68 до 86 лет. Общая сумма ущер-
ба, причиненного потерпевшим, превысила 55 млн 
рублей.

Для того чтобы обманывать стариков, злоумышлен-
ники создали фиктивную организацию — инвестици-
онный кооператив с громким названием ПИК «Пром-
финанс». Арендовали помещение в ТЦ «Москва-Си-
ти» на Пресненской набережной, оборудовали его под 
офис, создав види-
мость структурно-
го подразделения 
одного из банков. 
Фактически, как 
отметили в проку-
ратуре, «Промфи-
нанс» представлял 
из себя «финансо-
вую пирамиду», де-
ятельность которой 
не предусматривала 
возврат денежных 
средств гражданам.

На кадрах с ка-
меры наблюдения, обнародованных прокуратурой, 
показаны последние секунды работы офиса «белых во-
ротничков» перед тем, как к ним нагрянули силовики.    

Как рассказали в надзорном ведомстве, злоумыш-
ленники обзванивали пожилых людей, которые уже 
ранее пострадали от деятельности различных финан-
совых пирамид. Лжеюристы убеждали стариков, что 
помогут не только вернуть вложенные деньги, но еще 
и получить проценты. Для этого потенциальных жертв 
убеждали заключать внешне законные договоры «па-
енакопления». То есть для того чтобы вернуть ранее 
украденное, а пока получать проценты, нужно было 
внести определенную сумму по договору «пая». После 
получения денег злоумышленники их похищали, не 
выполняя свои обязательства. 

В последующем организаторы мошенничества ле-
гализовали часть из полученных преступных путем 
денег, зачислив их на криптовалютные кошельки и на 
счета зарубежных банков.

Между тем случаи обмана стариков «классиче-
скими» телефонными мошенниками, несмотря на все 
предупреждения, повторяются практически каждый 
день.  

В понедельник Пресненский суд с учетом позиции 
прокуратуры заключил под стражу четверых «крими-
нальных курьеров», похитивших почти 50 млн рублей 
у супружеской пары москвичей.

Как рассказали в надзорном ведомстве, 80-летнему 
пенсионеру в одном из интернет-мессенджеров посту-
пило сообщение о том, что его счета подверглись ата-
ке мошенников и сотрудниками спецслужб пресечена 
попытка перевода 700 тысяч рублей. Для дальнейшего 
обеспечения безопасности ему необходимо связаться 
с правоохранителями.

Мужчина поверил и начал общение якобы с «пред-
ставителями» силовых структур и банка, которые 
предоставляли все новые и новые доказательства борь-
бы с мошенниками, присылали документы, подтвер-
ждающие их полномочия и законность действий. Убе-
ждали мужчину в необходимости обезопасить свои 
деньги, переведя их на «специальные счета».

Все это не оставило сомнений у пенсионера и он 
вместе с супругой в течение недели снимал в банках 
различные суммы со своих счетов, которые передавал 
курьерам, называя кодовые слова. Он полагал, что спа-
сает свои сбережения и является участником секрет-
ной спецоперации.

В итоге за несколько дней мужчина передал зло-
умышленникам более 49,9 млн рублей. Криминальные 
курьеры были оперативно установлены и задержаны. 
А вот шансов вернуть деньги и найти заказчиков, кото-
рые действовали, скорей всего, с территории Украины, 
к сожалению, мало.   

ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников представил свою книгу 
о первых годах советского государства

Право катастроф 
Владислав Куликов 

И
звестный юрист, ис-
торик права Павел 
Крашенинников 
представил в «Рос-
сийской газете» 
свою новую кни-
гу: «Всадники апо-
калипсиса».  Это 
тот самый случай, 

когда название пришло само - 
а как еще назвать книгу, посвя-
щенную трагическим событи-
ям, что обрушились на Россию 
в 1917-1922 годы?

Павел Крашенинников —
друг нашей газеты, ее постоян-
ный автор. Помимо свой основ-
ной деятельности председателя 
комитета Госдумы по госстрои-
тельству, он — блестящий писа-
тель-историк, поднимающий 
сложные темы и рассказываю-
щий о них простым языком. 

В своих книгах он восстанав-
ливает традицию Карамзина, 
когда исторические сочинения 
являлись и сочинениями ли-
тературными. Читать произве-
дения Павла Крашенинникова 
не только познавательно, но и 
интересно. Хотя временами чи-
тать тяжело. Не потому что пло-
хо написано: слишком мрачны-
ми были многие события тех са-
мых лет.

«Это пятая книга серии о 
возникновении и развитии 
русского государства и права, —
рассказал Павел Крашенинни-
ков. «Я немножко поменял при-
вычный подход к этому перио-
ду, с 1917 по 1922 год. Обычно 
говорится о предпосылках ре-
волюции, о том, кто был гений, 
кто был злодей, и так далее. Но, 
в данном случае, как раз я беру 
библейские истории по поводу 
«всадников апокалипсиса» и 
разделяю всех этих всадников: 
чума, война, голод и смерть».

Давно говорится о  том, 
что нам надо прекращать гра-
жданскую войну в своих голо-
вах. Одни до сих пор за красных, 
другие — за белых. Но нам пора 
принять и узнать свою историю 
такой, как есть. Без оценок, зо-
вущих даже спустя столетие на 
баррикады.

Кровопролитие, разразив-
шееся после захвата власти 
большевиками в октябре 1917 
года, рассматривалось обеи-
ми сторонами как всесокру-
шающая война Добра со Злом. 
Причем каждая сторона счи-
тала Добром именно себя. Но 
в итоге руки в крови оказа-
лись у обеих сторон. Может ли 
быть добро с руками по локоть 
в крови? 

Как рассказали эксперты в 
ходе презентации, образ всад-
ников — не просто украшение 
текста и метафора, он органи-
чески входит в систему доказа-
тельств автора. «Этот художе-
ственный прием является но-
визной в нашем интеллектуаль-
ном пространстве», — подчерк-
нул один из экспертов.

Как отметил председатель 
Ассоциации юристов России 
Сергей Степашин, автор ликви-
дировал большой пробел в исто-
рии нашей страны. 

«Эта книга интересна и с 
точки зрения исторической, 
безусловно. И с точки зрения 
литературной. Абсолютно оче-
видно, — подчеркнул он. — Пре-
красный русский язык, велико-
лепное издание. Спасибо изда-
тельству «Эксмо». Автор очень 
серьезно анализирует период 
права этого времени. Конечно, 
диктатура пролетариата, крас-

ный террор и право как-то не 
вписываются вообще в понятие. 
Потому что был прав тот, у кого 
больше прав. Сейчас многие со 
вздохом вспоминают, а точнее, 
придумывают образ Советско-
го Союза, забывая о том, что 
зло во имя блага добра не при-
носит. В книге показываются 
источники катастрофы, постиг-
шей нашу страну, механизмы, 
запустившие повсеместные не-
нависть и страх, как истребля-
ли веру и неугодных, как стали 
строить советское государство 
и право».

Но все-таки, наверное, сто-
ило бы законодательно преду-
смотреть правило, что каждый 
раз, рассказывая о трагеди-
ях советского времени — крас-
ном терроре, репрессиях и т.д. 
— надо обязательно напоми-

нать, что не большевики сверг-
ли царя. Революции ждали мно-
гие. Интеллектуалы того вре-
мени были ослеплены наивны-
ми идеями, что стоит сломать 
действующую государствен-
ную систему, как все чудесным 
образом само собой наладится. 

Не наладилось. Обществу при-
шлось пройти через чуму, вой-
ну, голод и разгул смерти, что-
бы до сих пор спорить: кто ви-
новат, что это было и, главное, 
что делать?

Все эти всадники унесли от 
20 до 24 миллионов человек. 
Это приблизительные цифры. 
Но они дают представление о 
масштабе трагедии.

«Хаос, который был создан 
многими причинами, конечно, 
и потерей управления импера-
тором, и беспомощностью Вре-
менного правительства, двое-
властием, которое уже ближе к 

осени 1917 года сложилось, как 
раз и привело этих «всадников 
Апокалипсиса», — рассказал Па-
вел Крашенинников. — Но надо 
сказать про 1917 год еще и то, 
что до апреля 1917 года больше-
вики фактически ничего не 
представляли в стране. Ни в по-
литической, ни в экономиче-
ской, ни в какой-то другой сфе-
ре. Зато, вернувшись в связи с 
амнистией, которую Временное 
правительство объявило, они 
уже стали активно участвовать 
в политической жизни и ста-
ли использовать социальную 
рознь, разжигать ее, и, исполь-
зуя в стране тот хаос, который 
возник, и разгул охлократии». 

Кстати, по словам авто-
ра, первоначально Владимир 
Ильич Ленин был против госу-
дарства и права. «И он как раз 
говорил о том, что этого ничего 
не нужно, мы придем к другой 
стране, к другой реальности. Ре-
альность действительно насту-
пила, но впоследствии все-таки 
они стали строить государство, 
строить право и так далее», — го-
ворит автор. 

Мы должны знать и помнить 
о попытках большевиков от-
менить государство, право, 
церковь, культуру, семью, соб-
ственность. Да и многое другое. 

Вместе с тем в марте, когда 
они все-таки пришли к власти, 
то, для того чтобы выжить, они 
начали строить суперцентрали-
зованное государство и стали 
выстраивать право. Павел Кра-
шенинников назвал право того 
периода «правом катастроф».

«Первое впечатление от кни-
ги — шок, — заявил доктор юри-
дических наук, профессор, заве-
дующий кафедрой гражданско-
го права Уральского государ-
ственного юридического уни-
верситета (УрГЮУ) Бронислав 
Гонгало. — Автор старается да-
вать материал взвешенно, без 
оценок. Но восприятие фак-
тов тяжелое. Книга широкими 
мазками характеризует нашу 
жизнь. Не дай бог, чтобы слу-
чилось что-то такое. Когда чи-
таешь такое, то понимаешь, что 
мы хорошо живем».

Президент издательской 
группы «Эксмо-АСТ» Олег Но-
виков также воскликнул: не дай 
бог, пережить вновь такие вре-
мена. Но книга не пугает и не 
учит, она приглашает подумать. 
А подумать сейчас — самое вре-
мя. Потому что не стоит повто-
рять тех ошибок, что сделали 
наши предки из самых лучших 
побуждений. На смену режиму 
гражданского противостояния 
обязательно должен прийти ре-
жим гражданского созидания. 
Кто хочет счастья стране и лю-
дям, должен строить, а не разру-
шать.  

А К Ц Е Н Т

Четыре «всадника Апокалипсиса»,
обрушившиеся на страну,
унесли, по разным оценкам, 
жизни от 20 до 24 миллионов человек

За пять месяцев 
«юристы» успели 
собрать с пенсио-
неров более 
55 млн «невоз-
вратных» рублей

АБСУРД В Киеве дошли до того, что прах премьера  Российской империи пытаются выставить на торги

Опустились до гробов
Павел Дульман

П
омимо военных и поли-
тических сводок Укра-
ина остается главным 

мировым экспортером ново-
стей о человеческой деграда-
ции. Теперь там собираются 
взять в заложники и внести в 
«обменный фонд» прах рос-
сийского премьер-министра 
Петра Аркадьевича Столыпина 
(1862—1911).

С таким предложением в 
эфире телеканала «1+1» вы-
ступил директор музея-запо-
ведника «Киево-Печерская 
лавра» Максим Остапенко, 
который сейчас, после сило-
вого захвата, распоряжает-
ся имуществом монастыря. 
Стоя рядом с могилой вели-
кого человека у северной сте-
ны древнего Трапезного хра-
ма, этот деятель заявил бук-
вально следующее:  «Одна из 
идей — внести его в обменный 
фонд, как бы это ни выглядело 
и ни звучало. Процесс можно 
начинать».

Биография самого Оста-
пенко — лесничий, краевед, 
боевик карательного бата-
льона — рисует хорошо знако-
мый по триллерам образ: ма-
ньяк, ради сверхценной идеи 
способный на любую дикость. 
Историческое и культурное 
значение лавры и ее некропо-
ля Остапенко не понимает и не 
дорожит им, поскольку счи-
тает золотым веком Украины 
исключительно век бронзо-
вый, на котором специализи-
руется, и в каковом направ-
лении ее толкает. Потому что 
только доисторический вар-
вар может считать меновую 
торговлю останками чем-то 
нормальным, и в этом движе-
нии вспять, к питекантропам, 
Остапенко не одинок. Компа-
нию ему составляет мэр Льво-
ва Садовой, который взял «в 
плен» могилу советского раз-
ведчика Николая Кузнецова, а 
также киевские власти, счита-
ющие могилу генерала Ватути-
на движимым коммунальным 
имуществом.  

Есть в предложении Оста-
пенко и еще одно как для дика-
ря рациональное содержание. 
Дело в том, что слишком много 
в лавре всего русского, она сама 
символ русской истории, став-
шая таковым задолго до того, 
как слово «окраина» стало упо-
минаться в политическом, а не 
географическом смысле. Ведь 
если отойти сто метров от мо-
гилы Столыпина, на лаврское 
кладбище, можно увидеть за-
хоронения русских генералов, 
адмиралов и фельдмаршалов. 
Михаил Шереметев, Павел Тур-
чанинов, Петр Румянцев-За-
дунайский, Александр Прозо-
ровский и многие другие слав-
ные сыны Российской империи 
похоронены здесь, а вместе с 
ними и знатные миряне Киева, 
даже из могилы свидетельству-
ющие, что этот город всегда был 
русским. Следующим шагом ди-
каря Остапенко, по-видимому, 
будет вскрытие этих могил.

Забавно в этой связи, что об-
мениваться могилами или вы-
купать их политические укра-

инцы предлагают и другим. 
Идея некого «пантеона наци-
ональных героев», возникшая 
при Порошенко и в черновике 
содержавшая 250 тысяч чело-
век, жива и при Зеленском, но 
только скукожилась до 6 тысяч. 
Есть там и те, кто похоронен во 
Франции, Германии, США и, 
конечно, России. Смешно, но в 
списке на возможную эксгума-
цию находятся не только мало 
кому кроме племени Остапен-
ко интересные Петлюра, Банде-
ра и Коновалец, но и Игорь Си-
корский. Великого изобрета-
теля, а также убежденного рус-
ского монархиста и православ-
ного писателя, который сло-
во «украинец» применитель-
но к себе счел бы при жизни за 
оскорбление, сегодня как раз 
усиленно в украинцы записы-
вают, вслед за академиком Вер-
надским. И если умом, а равно 
совестью и уважением к отече-
ским гробам персонажи вроде 
Остапенко были Богом обделе-
ны, то первобытной энергии им 
не занимать.  

МЕЖДУ ТЕМ

Немецкие социал-демократы и «Зеленые» предлагают набрать бюджет-

ных кредитов, чтобы продолжить оказывать Украине военную помощь и 

вооружить собственный бундесвер. «Нам теперь нужно куда больше де-

нег, чтобы вооружить Украину и самим подготовиться к обороне», — 

заявил в интервью медиагруппе Funke представитель «Зеленых» и глава 

комитета бундестага по европейским делам Антон Хофрайтер, указывая 

на блокирование помощи Киеву конгрессом США.

Опасаясь, что Вашингтон полностью отстранится от украинского кон-

фликта или даже вообще «уйдет» из Европы, Хофрайтер и его соратники 

по партии настаивают на отмене так называемого «долгового тормоза», 

закрепленных в немецком основном законе ограничений на бюджетные 

заимствования. «Мы должны отменить «долговой тормоз», потому что 

он представляет угрозу безопасности», — утверждает спикер фракции 

«Зеленых» в бундестаге Дебора Дюринг. Это мнение разделяют и в СДПГ. 

В частности, социал-демократ Михаэль Рот, возглавляющий внешнепо-

литический комитет бундестага, также считает влезание в долги оправ-

данным в «условиях существующей экзистенциальной угрозы».

Однако на пути новых бюджетных заимствований твердо стоит третья 

входящая в правящую коалицию в Германии партия, либеральная СвДП. 

Ее представители, включая одного из самых отъявленных немецких 

«ястребов», главу оборонного комитета бундестага Мари-Агнес Штрак-

Циммерман, говорят, что Германия и так оказывает Украине большую 

помощь, поэтому увеличивать свои расходы и влезать в долги она не 

должна. Уговорить СвДП отменить «долговой тормоз» СДПГ и «Зеле-

ные» под разными предлогами пытаются уже давно, но либералы упор-

но на это не соглашаются, даже ради помощи Украине.

Подготовил Василий Федорцев1917 год. В Киеве сносят памятник Петру Столыпину.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Презентация новых книг 
Павла Крашенинникова в «РГ» 
стала доброй традицией.

Подробности 
презентации 
здесь.

Цитата из книги

«События 1917—1922 годов в России усугубили культурную катастрофу 

тем, что произошло заметное снижение культурного потенциала стра-

ны в результате гибели (были расстреляны, умерли от болезней и голо-

да) и эмиграции (уехали сами, оказались в других государствах, отко-

ловшихся от империи, были высланы большевиками) многих предста-

вителей науки, в том числе правовой. Самый сокрушительный удар был 

нанесен по гуманитарной науке, однако страна лишилась и многих 

инженеров, таких как Сикорский и Зворыкин. Что касается культуры, то 

погибли или уехали многие поэты, литераторы, музыканты, художники, 

правоведы. Среди них — немало великих».
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Таково по оценкам историков 

количество людей, покинув-

ших бывшую Российскую им-

перию в 1918-1922 годах.
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КИНО Случай киднеппинга 
в необитаемом городе

Неуловимая 
правда

Валерий Кичин

Психологический триллер «Правда» дебютанта в ре-
жиссуре, бывшего следователя Максима Кузнецова — 
из тех картин, которые задаются многими вопросами, 
но не отвечают ни на один. Это можно считать сценар-
ным и режиссерским просчетом, расхолаживающим 
зрителя. А можно — и приглашением зрителям порас-
кинуть мозгами. Второе удобнее, но не всегда убеди-
тельнее: здесь нужны совместные усилия.

Молодой учитель Женя на вечерней тусовке пуб-
лично объясняется в любви Кате, здесь все пронизано 
романтикой пылкой юности, полетами во сне и наяву. 
Романтика сбивается на лету встречей с полицейским 
патрулем: Женю обыскивают и торжествующе добы-
вают из его кармана пакет с наркотой, ясно, что подки-
нули, выполняют план. Невиновного парня сажают на 
два года, но не произвол полиции, предмет фильма. 

Отсидев, Женя возвращается в родной городок, 
запуганный маньяком — похитителем детей. Городок 
смотрит хмуро: судимого не берут на работу в школу, 
любимая Катя (Александра Дроздова) уже ходит с бо-
лее надежным Сашей (Михаил Тройник). И даже когда 
Женя в сильном подпитии становится свидетелем ис-
чезновения пятилетней девочки, он боится открыть 
людям правду, все равно не поверят.

Драма превращения светлого романтичного юноши 
в затравленного волчонка дана убедительно и сильно 
благодаря умной работе исполнителя этой роли Кузь-
мы Котрелева. Гамма противоречивых чувств и мимо-
летных реакций на сказанное и увиденное, мелькаю-
щих на его окаменевшем лице, становится фактически 
главным сюжетом фильма.

Но заявлен сюжет детективный: кто этот террори-
зирующий город маньяк, что за таинственные звон-
ки, пугающие мать пропавшей девочки, почему на том 
конце провода (мо-
бильников в этом 
городе почему-то 
нет) раздается зага-
дочное щебетанье, 
в чем суть беспоря-
дочных действий 
героя и почему бук-
сует искушенное в 
психологических 
загадках следствие 
(Кирилл Кяро)? 
Все тонет в тума-
не столь плотном, 
что теряешь нить 
сюжета и с ней — интерес. Кажется, авторы не столько 
развивали интригующий сюжет, сколько коллекцио-
нировали приемы триллеров-хорроров от Карпентера 
с его «Туманом» и зловещими звонками до корейских 
крими. Сгущающаяся атмосфера душевных метаний 
выражается назойливым саундом Ивана Синцова и 
бесконечными проходами героя по экрану, которых 
здесь явный перебор, хаотические перемещения Жени 
в пространстве под гулкую музыку занимают, по ощу-
щениям, добрую четверть метража.

В сухом остатке — эскиз отверженного человека 
со сломанной жизнью. Виновники беды — гибели ма-
лышки, погубленной судьбы героя, бессилия право-
охранителей, истоки всеобщего равнодушия, когда 
заявленная в названии правда никому не нужна, — 
как бы за пределами авторского интереса. Вероятно, 
нам нужно самим додумать недосказанное и делать 
выводы? 

Пройдем канву сюжета еще раз. Отличный парень. 
Молодой учитель. Умный взгляд. Творческий чело-
век, находит оригинальный способ сказать девушке 
о любви. Но тогда почему уже через пару минут он не 
найдет слов, чтобы доказать абсурдность обвинения 
и так беспомощно, так обреченно загремит в тюрь-
му. Да, полицейский произвол — реальная проблема. 
Но почему и герои, и авторы принимают его как долж-
ное? Почему девушка Катя, свидетельница незаконно-
го задержания, так легко сдает любимого? Куда делись 
его близкие, родственники, коллеги по школе, почему 
поверили нелепому обвинению, ведь была же у него, 
успешного педагога, какая-то репутация? Как герой 
оказался в таком неестественном вакууме, что в тече-
ние всего фильма мыкается под угрожающую музыку 
по обезлюдевшему городку, не имея ни в чем ни сочув-
ствия, ни поддержки? В фильме нет живой среды его 
обитания, способной реагировать и чувствовать.

Может, это такой авторский прием, способ сосредо-
точить все наше внимание на таинственном исчезно-
вении девочки и загадочной фигуре ее похитителя со 
свистулькой? Но для развлекательного ужастика тоже 
нужны более ясные и, если хотите, однозначные харак-
теристики персонажей, от туманной фигуры роково-
го таксиста и бывшей любимой девушки до главного 
героя, какой он, почему так легко сдает свою жизнь? 
Похоже, ни опытные сценаристы Алексей Камынин и 
Александр Родионов, ни дебютант-режиссер не реши-
ли, в каком жанре ведут рассказ, и нарушили условия 
всех возможных жанров сразу, вышла жанровая невня-
тица. Заявлена интрига, но ее ткань рвется. Заявлен ха-
рактер, но тут же распадается на качества и поступки, 
несовместные в одной личности. В сюжете проступа-
ют метастазы социальных недугов, но они и подают-
ся авторами, и принимаются героями как неодолимая 
константа, не встречающая сопротивления.

Есть театральный анекдот: режиссер, работающий 
«по Станиславскому», просит актера на роль третье-
го гриба рассказать биографию своего героя. Смешно, 
но для лицедейства — серьезно. Так вот, боюсь, никто 
из персонажей фильма не мог бы рассказать свою био-
графию и обстоятельства своей жизни. Не могли бы 
это сделать и их авторы. Они двигают фигурки по шах-
матной доске, не выработав правила игры. Поэтому их 
фильм целиком состоит из не отвеченных вопросов, 
поэтому так трудно поверить их «Правде».  

ВЫСТАВКА В Музее русского импрессионизма открывают художников Группы «13»

Не пером, так спичкой
Наталья Соколова

Х
удожественная Груп-
па «13» родилась в 20-е 
годы прошлого века бук-

вально на подоконнике в ре-
дакции газеты «Гудок». Дани-
ил Даран и Сергей Расторгуев 
работали иллюстраторами в 
главной железнодорожной га-
зете Советского Союза. Через 
два года к ним присоединились 
приехавшие в Москву Владимир 
Милашевский и Николай Кузь-
мин. Долгое время эти имена 
находились в тени художников 
большого социалистического 
стиля. Куратор выставки Наде-
жда Плунгян, изучающая Груп-
пу «13» больше двадцати лет, 
исправляет эту несправедли-
вость. В Музее русского импрес-
сионизма признаются, что с та-
ким объемом раньше не рабо-
тали — 10 разделов и почти 400 
работ, более 17 музеев-участ-
ников плюс частные коллекции. 

Название группы, в которой, 
к слову, состоял 21 человек, от-
сылало то ли к «Истории трина-
дцати» Бальзака, то ли к игре с 
футуристическим коленцем. 

Их картины рождались в 
спорах с монументальным ис-
кусством и с оглядкой на зна-
менитых европейцев: Эдгар 
Дега, Анри Тулуз-Лотрек, Аль-
бер Марке, воображаемые, но 
равновеликие учителя. Жанр 
группы — быстрый «темповый» 
рисунок, созданный пером, ка-
рандашом или даже спичкой 
как продолжение острых газет-
ных зарисовок, всегда быстро 
откликающихся на сиюминут-
ное. Если Ван Гог рисовал трост-
никовой палочкой, то Владимир 
Милашевский — спичкой, кото-
рую обмакивал в тушь. Попра-
вить на таком рисунке что-ли-
бо было почти невозможно. Так 
что если работа художнику не 

нравилась, она выбрасывалась, 
и автор начинал все сначала. 

Официально группа просу-
ществовала всего три года, хотя 
общались ее представители (те, 
кого не коснулись репрессии) 
почти до 1970-х годов, обмени-
вались книгами, открытками 
с работами любимых европей-
цев, в складчину нанимали на-
турщиц, рисовали друг друга. 
Если в мировом искусстве ца-
рили ар-деко, конструктивизм 
и промышленный дизайн, то 
Группа «13» отвоевывала свое 
право на личный поиск, воз-
можность пользоваться всем, 
что создано до них, как библио-
текой. Недаром рядом с Груп-
пой «13» куратор разместила 
выпуклые, почти осязаемые ак-
варели «Порт Онфлёра» Мориса 
де Вламинка, «Антиб. Железная 
дорога» Рауля Дюфи и «Снег в 

Мюнхене» любимого фовиста 
Милашевского Отона Фриеза. А 
«Пейзаж в Овере» Вламинка из 
собрания ГМИИ зарифмован с 
«Пейзажем с красным домом» 
Бориса Рыбченкова.

Их называли «охотниками 
за реальностью»: острый вз-
гляд документалистов созда-
вал свою непафосную вселен-
ную, живущую «здесь и сей-
час», современный им город — 
уютный, тихий, спрятавшийся 
в многочисленных переулках. 

Москва, в том числе та, ко-
торой больше нет, — отдельная 
тема в творчестве абсолютных 
урбанистов, художников Груп-
пы «13». Бывшая участница 
«Бубнового валета» Антонина 
Софронова творила свою Моск-
ву сдержанных тонов, живущую 
вдали от скоростей, шума и со-
циалистического строитель-

ства. Она изображала пустыри, 
безлюдные дворики с развешен-
ным на веревке бельем, забы-
тые городские усадьбы. Вообще 
парки, лодочные станции, кат-
ки и ипподромы — излюбленные 
локации группы: ведь там дви-
жение и бег живой линии. 

Николай Кузьмин и Татьяна 
Маврина, пожалуй, самые из-
вестные художники из Группы. 
По крайней мере лучше всех 
«переоткрытые» в XXI веке. 
Творческий и личный дуэт со-
здавал дома свой ни на что не 
похожий быт, где соседствова-
ли старинные иконы и русский 
лубок, глиняная посуда и распи-
санные бутылки, кусочек этого 
мира можно увидеть на третьем 
этаже музея, в разделе после-

военного творчества группы. 
Представленные на выставке 
ню Татьяны Мавриной — воль-
ная интерпретация компози-
ций Анри Матисса. А многочис-
ленные автопортреты художни-
ца писала летней порой, когда 
чета жила на съемных дачах, 
Маврина писала себя обнажен-
ной, взяв на пленэр зеркало.  

В середине 1930-х участни-
ки «Тринадцати» начали тво-
рить свою «книгу художника», 
получив заказы от издательства 
Academia. Татьяна Маврина со-
здала иллюстрации к «Житей-
ским воззрениям кота Мурра». 
Антонина Софронова иллю-
стрировала «Восстание анге-
лов» Анатоля Франса. Громкую 
славу и медаль Парижской Все-
мирной выставки 1937 года по-
лучил «Евгений Онегин» с ри-
сунками Николая Кузьмина. Но 
«Восстание ангелов» не прошло 
цензуру. Финал Academia, как 
известно, тоже был печальным 
— издательство закрыли, а его 
создателей расстреляли. 

Это было началом конца 
и Группы «13». На художни-
ков посыпались обвинения в 
аполитичности, буржуазно-
сти и индивидуализме. Вален-
тин Юстицкий был арестован 
за «антисоветскую агитацию. 
Николай Древин был расстре-
лян за «контрреволюцион-
ную деятельность», его супру-
га Надежда Удальцова сохра-
нила работы супруга, выдав их 
при обыске за свои. Антонина 
Софронова в годы войны ил-
люстрировала «Стихи о Пре-
красной даме» Блока и «Пе-
тербург» Белого, за неимени-
ем других материалов ей при-
ходилось писать на обойной 
бумаге. И лишь к Мавриной и 
Кузьмину пришла громкая сла-
ва, которая навек разрушила 
их дружбу с Милашевским.   

ПРЕМЬЕРА «Мой 
бедный Марат» 
в Театре 
Российской 
армии

ИСПУГАЛИСЬ 
СЧАСТЬЯ
Инга Бугулова 

В Театре Российской армии 
выпустили спектакль «Не бой-
ся быть счастливым» по пьесе 
«Мой бедный Марат». У этой 
знаменитой истории, напи-
санной Алексеем Арбузовым 
в 1965 году, исключительно 
счастливая судьба — она стави-
лась десятки раз (как-то шла 
даже одновременно в тридца-
ти театрах Англии!), а теперь 
словно обрела второе дыхание: 
только за последние несколько 
месяцев премьеры по ней вы-
шли в Театре на Таганке, Театре 
Виктюка, теперь — на сцене на 
Суворовской площади… Имен-
но здесь, кстати, была создана 
одна из первых и канонических 
постановок этой пьесы в режис-
суре Леонида Хейфеца с Алиной 
Покровской в главной роли.

Спектакль «Не бойся быть 
счастливым» вырос из ре-
жиссерской лаборатории Те-
атра Российской армии «Век 
Астафьева», которая была по-
священа 100-летию писателя. 
Эскиз Ивана Судакова по арбу-
зовской пьесе признали одним 
из лучших, и режиссер получил 
возможность доработать его до 
полноценного спектакля. 

«Я взялся за этот текст, по-
тому что пьесы Арбузова на-
писаны живыми словами, не 
выдуманы, — для меня в любом 
тексте это очень важно,— от-
мечает Иван Судаков. — Пьеса 
«Мой бедный Марат» в первую 
очередь о людях на фоне исто-
рических событий. Но при этом 
здесь все настолько понятное, 
живое, юношеское и светлое... 
Это и есть в моем понимании та 
драматургия и тот театр, кото-
рые необходимы нам сейчас».

Спектакль идет в про-
странстве Экспериментальной 
сцены, где лаконичные декора-
ции буквально «набрасывают» 
нам общую картину: одинокая 
кровать, теплящийся огонек 

буржуйки, горки пепла, кото-
рые раньше были мебелью или 
дорогими сердцу фотоальбома-
ми. В этой чудом уцелевшей в 
блокадном Ленинграде кварти-
ре встречаются три одиноких и 
растерянных подростка: Лика, 
Марат и Леонидик. Встреча ста-
новится для каждого спасением 
— среди гула бомбежек, голода, 
несмотря ни на что, они про-
должают жить, держась друг за 
друга. С фронта Марат и Лео-
нидик вернутся живыми толь-
ко благодаря тому, что в каж-
дом продолжала жить надежда 
на новую встречу и — любовь 
к Лике. Но вот война закончи-
лась, друзья снова вместе, а в 
эту радость закрадываются 
чувства совсем иные — кто-то в 
этой комнатке теперь лишний и 
мешает счастью другого…

В спектакле заняты молодые 
артисты Театра Российской ар-
мии — Карина Балашова (Лика), 
Дмитрий Оболонков (Марат) и 
Александр Рожковский (Леони-
дик). Играют они азартно, во-
площая одинаково симпатич-
ных персонажей и в юности, и 
позже — уже со звездами Героя на 
груди. Но вот парадокс: даже от-
личившись в смертельных боях, 
человек может испугаться своих 
чувств. Не случайно фраза, ска-
занная Ликой Марату, — «Не бой-
ся быть счастливым» — и выне-
сена в название премьеры. Про-
стые и понятные чувства могут 
вдруг стать сложными, запутав-
шись в тугой клубок, распуты-
вать который можно всю жизнь. 
Кажется, именно об этом — о лю-
бви, ее подчас эгоизме и жерт-
венности, о страхе и бесстрашии 
— со зрителем пытается говорить 
режиссер. Немного чужеродны-
ми ощущаются сегодня  репли-
ки героев об их мечтах — строить 
мосты, лечить людей… Может, 
потому что теперь мечтают со-
всем о другом? Но любовь с ее 
способностью проводить чело-
века невредимым через самые 
страшные испытания — тема веч-
ная, особенно откликается она и 
сегодня.   

МУЗЫКА В Мариинском театре — опера Беллини «Пуритане»

Как поссорились 
Стюарты с Кромвелем

Мария Бабалова

П
одлинный шедевр 
бельканто «Пурита-
не» — редчайшее яв-
ление нашего музы-
кального ландшаф-
та .  Проща льный 
опус итальянца Вин-
ченцо Беллини тре-
бует столь исклю-

чительного ансамбля певцов, 
что редко появляется на афишах 
даже лучших оперных домов 
мира. Мариинский театр спустя 
полтора столетия рискнул вспо-
мнить об этой опере и выиграл, 
потому что главную женскую 
роль исполнила феноменаль-
ная Альбина Шагимуратова; за 
дирижерским пультом Валерий 
Гергиев, а в кресле режиссера-
постановщика — оперный дебю-
тант Владислав Фурманов.

Парадоксально, но факт: су-
против природе оперного теат-
ра в реальности ныне спектакли 
делаются из самых разных ре-
зонов, и только в самую послед-
нюю очередь — из вокальных воз-
можностей и интересов певцов. 
Мариинка, наконец, разорвала 
порочный круг этой пагубной 
традиции и представила поста-

новку, где главная роль отдана 
музыке в интерпретации челове-
ческого голоса. При этом «опера 
должна вызывать слёзы, ужасать 
людей и заставлять умирать от 
пения»,  писал композитор сво-
ему либреттисту.

В основе этой последней опе-
ры Беллини, сочиненной им по 
заказу Россини и имевшей миро-
вую премьеру в январе 1835 года 
в Париже на подмостках «Теат-
ра Итальен» за восемь месяцев 
до кончины своего создателя в 
возрасте всего 33 лет, либрет-
то поэта Карло Пеполи по фран-
цузской пьесе Франсуа Ансело и 
Жозефа Ксавье Бонифаса (Сан-
тина) «Круглоголовые и рыца-
ри». Сюжет получился, как надо 
в опере: сколь страстный, столь 
и абсурдистский, хоть он и имеет 
вполне определенный историче-
ский антураж: события развора-
чиваются в революционной Ан-
глии середины XVII века, во вре-

мя гражданской войны, когда 
республиканцы-протестанты 
боролись с католиками-рояли-
стами. Главную любовную пару 
составляют, конечно, предста-
вители враждующих сторон: со-
прано — поборница Кромвеля, 
тенор — приверженец Стюартов. 
Но о чудо! В этой опере никто не 
умирает, хотя путь героев к сча-
стью тернист и пролегает через 
мнимую измену, побег, арест и 
даже смертный приговор, кото-
рый останется без исполнения. 
Одним словом, бездна чувств 
оказывается сильнее и притяга-
тельнее здравого смысла.

Успешным камертоном пре-
мьеры становится роскошный 
«пуританский квартет» соли-
стов: Эльвира — Альбина Ша-
гимуратова; ее возлюбленный 
лорд Артур Тальбот — Сон Чи 
Хун; ее дядя и предводитель 
пуритан сэр Джордж Уолтон — 
Магеррам Гусейнов и его друг 

сэр Ричард Форт — Владислав 
Сулимский. В небольшой, но 
по-царски красивой партии Ко-
ролевы-изгнанницы Генриет-
ты появляется обладательница 
Гран-при последнего конкурса 
Чайковского Зинаида Царен-
ко, которой теперь Мариинский 
театр постоянно предоставляе-
возможность для творческого 
взросления с явным опереже-
нием процесса накопления ее 
творческого потенциала.

В «Пуританах», в отличие от 
других опер Беллини (например, 
«Нормы» или даже «Сомнам-
булы»), не найти «проходных» 
номеров: каждая ария, каждый 
дуэт, ансамбль — воплощение на-
стоящей красоты. Поэтому каче-
ство звучания хора явно требу-
ет существенной доработки, как 
оркестру заметно нужны еще ре-
петиции, дабы исключить расхо-
ждения с певцами. При этом му-
зыканты под управлением Вале-
рия Гергиева бережно «сопрово-
ждали» солистов, изысканно ис-
полняли инструментальные ан-
тракты, генерируя необходимую 
энергию спектакля.

Ю ж н о к о р е й с к и й  те н о р 
Сон Чи Хун — «золотой» лауре-
ат также последнего конкурса 

Чайковского — имеет в своем ар-
сенале все необходимые заоб-
лачные ноты, но сценической ха-
ризмы и актерского мастерства 
ему еще пока явно не хватает в 
должной мере. А вот для бас-ба-
ритона Магеррама Гусейнова 
и баритона Владислава Сулим-
ского предписанные их амплуа 
композитором партии идеально 
вписались в галерею их вокаль-
но-актерских достижений.

Абсолютно запредельные чу-
деса творит сопрано Альбина 
Шагимуратова, создавая уни-
кальное ощущение, что ее во-
кальные возможности намного 
обширнее требуемых для ис-
полнения этой архисложной 
партии. В ее роскошном голосе 
огромная палитра нюансов и от-
тенков, но нет и намека на «хи-
мическую» имитацию тесситур-
ных сложностей, а ее фразиров-
ка наполнена и эмоциональны-
ми переливами, и внутренней 
силой в психологических куль-
минациях. Ее голосом наслажда-
ешься, и веришь ему, как и заду-
мано в самых высоких образцах 
оперного искусства.  

Сюжет «Пуритан» идеален для 
оперы: страстный, абсурдистский, с 
антуражем революционной Англии.

А К Ц Е Н Т

«Опера должна вызывать слёзы, ужасать 
людей и заставлять умирать от пения»

Бывают такие 
фильмы: задаются 
многими сложны-
ми вопросами, 
но не отвечают 
ни на один из них

Педагогический дар героя очевиден в его общении с пятилет-
ней Машей, но это плохо вяжется с бездарностью его судьбы.

Москва, в том числе та, которой 
больше нет, — отдельная тема в 
творчестве урбанистов Группы «13».

Среди гула бомбежек, голода, 
несмотря ни на что, герои продол-
жают жить, держась друг за друга.
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СПАРТАКИАДА Двукратная олимпийская чемпионка по биатлону Светлана Ишмуратова — 
о новом стадионе своего имени и ситуации в мировом спорте 

Закрыла мишень
Илья Соболев, Златоуст

В 
эти дни в городе Златоусте 
Челябинской области нет 
человека счастливее дву-

кратной олимпийской чемпи-
онки Светланы Ишмуратовой. 
На новом стадионе ее имени в 
рамках зимней Всероссийской 
Спартакиады с успехом прохо-
дят соревнования по биатлону. 
На церемонии открытия Свет-
лана Ирековна даже не сдержа-
ла слез. Почему, она рассказа-
ла в эксклюзивном интервью 
«Российской газете».

На церемонии открытия 
Спартакиады на стадионе 
своего имени вы расплакались. 
Эти эмоции можно сравнить 
с радостью от олимпийской 
победы?

СВЕТЛАНА ИШМУРАТОВА: Это все-та-
ки немного другое. Там — лич-
ная победа, пусть она и склады-
вается из усилий многих людей. 
А здесь не просто стадион, на-
званный моим именем. Это ста-
дион для города, для области, 
для всей нашей страны. Наши 
златоустовские детишки будут 
тренироваться на хорошей, ка-
чественной арене. Открыть та-
кой стадион было моей мечтой. 
И когда строительство затяну-
лось, мечта стала потихонь-
ку умирать. Я понимала, что 
уже ничего не построят, ниче-
го не получится. А два года на-
зад у нас с губернатором Челя-
бинской области Алексеем Лео-
нидовичем Текслером состоя-
лась беседа. Он говорит: «Свет, 
надо стадион». Ну, думаю, надо. 
А у самой веры никакой. Опять, 
думаю, поговорим, и все забу-
дется. Я не верила. Даже когда в 
прошлом году сюда приезжала, 
не верила! В такие максималь-

но короткие сроки сделать та-
кую конфетку нереально. Как 
им это удалось, не представляю. 
Говорят, работали круглые сут-
ки, ночевали здесь. Человек дал 
мне слово и сдержал его. Такое 
отношение губернатора радует.

Выбор Златоуста для со-
ревнований критиковал 
олимпийский чемпион Дмит-
рий Васильев. Это смущало?

СВЕТЛАНА ИШМУРАТОВА: Смущало 
и тревожило. Вот, например, 
подземный переход к вакс-ка-
бинам. Я приезжала сюда в 
сентябре, так его и в наметках 
не было. А сейчас он есть до-
стойный, красивый, современ-
ный. Мне кажется, иностранцы 
даже не поймут, как это вообще 
возможно: уложиться в крат-

чайшие сроки без потери для 
качества.

Когда вы начинали свой путь 
в спорте, стадион, наверное, 
совсем другим был…

СВЕТЛАНА ИШМУРАТОВА: Стадиона 
не было, он в другом месте на-
ходился, приходилось постоян-
но переходить через дорогу. Та-
кой просторной площадки не 
было, сами как-то вытаптыва-
ли лыжню. А сейчас здесь ши-
рокая лыжня, есть лыжероллер-
ная трасса. Мы-то катались по 
обычным дорогам. Асфальт был 
плохой, но кататься-то надо. 
Сейчас для тех, кто занимается, 
созданы идеальные условия. На-
деюсь, у ребят появится и отда-
ча в виде спортивных результа-
тов, а мы будем им радоваться.

У этого стадиона есть ка-
кая-то своя фишка?

СВЕТЛАНА ИШМУРАТОВА: Здесь очень 
хорошая трасса. Есть перепа-
ды высот, а есть равнинные 
участки. Например, детишкам 
перепад высот не нужен, им 
нужна плавная подготовка. Те, 
кто постарше, могут по горам 
«полазить». Еще один момент. 
В Европе почти все соревнова-
ния проходят в горах, потому 
что у них проблемы со снегом. 
А значит, наш спортсмен дол-
жен быть подготовлен соответ-
ствующим образом. Средне-
горные участки здешнего ста-
диона дают возможность зало-
жить базу. Это идеальный вари-

ант. Гора — «мягкая». Даже если 
спортсмен переберет с объе-
мом, интенсивностью, он легко 
выйдет из физической ямы.

Губернатор Челябинской об-
ласти сказал, что здесь и 
этап Кубка мира можно про-
водить, когда нас вернут на 
международную арену. Кубок 
мира реально сюда привезти?

СВЕТЛАНА ИШМУРАТОВА: Реально! У 
нас же есть опыт проведения 
международных соревнований 
в Тюмени, в Ханты-Мансийске. 
В Златоусте стадион не хуже. А 
как здесь встречают! Волонте-
ры работают отлично, продума-
на сувенирная продукция. Вся 
работа организована впечатля-
юще. Иностранцы любят приез-
жать в Россию. Мы гостеприим-
ные, внимательные, душевные. 
А за границей считают денежку: 
тут сэкономили, там сэкономи-
ли. Тяжело с такими. И ведь эта 
экономия прежде всего отража-
ется на здоровье спортсменов. У 
нас все с душой. Всегда помогут, 
подскажут. Дайте нам два-три 
годика подтянуть инфраструк-
туру, и мы готовы принимать 
турниры любого уровня.

Следите за отечественным 
биатлоном? Появились ли но-
вые имена, которые могли бы 
зажечь и на Кубке мира, если 
бы нас туда вернули?

СВЕТЛАНА ИШМУРАТОВА: Сложно об 
этом судить. Скажу о женской 
команде. Сейчас у девчонок нет 
устоявшегося лидера. А лидеры 
в команде должны быть. Осталь-
ным надо за кем-то тянуться. В 
мое время лидеров в команде 
не было. Точнее, все были ли-
дерами. Это идеальный вари-
ант, когда в команде такая кон-
куренция. А в нынешней нет че-

ловека, который тянул бы всех 
за собой. Мне интересно будет 
посмотреть, как вернется в би-
атлон Катя Юрлова. Она родила 
двух детей, столько пропустила.

Сакраментальный вопрос в 
последнее время. Стоит ли 
нашим спортсменам ехать 
на Олимпиаду?

СВЕТЛАНА ИШМУРАТОВА: Без флага и 
гимна нет. Я как человек воен-
ный, сейчас по званию полков-
ник, давала присягу на верность 
Родине и считаю, что на нынеш-
них условиях ехать на Олимпи-
аду недопустимо. А если учесть, 
в какие кабальные условия нас 
ставят с каждым годом… Нам 
пора встать с колен и сказать: 
нет, на таких условиях мы не 
поедем. Ведь они нам все равно 
не дадут нормально выступать. 
Будет психологическое давле-
ние. Как бы мы ни защищали на-
ших спортсменов, они все равно 
это почувствуют. А так быть не 
должно. Спортсмены должны со-
ревноваться в одинаковых усло-
виях. Если вы будете долбить на-
ших ребят, но это уже не Олим-
пиада, а издевательство какое-то.

В этом сезоне в биатлон вер-
нулась Анастасия Кузьмина, 
выступившая за Словакию в 
39 лет. А вы закончили карье-
ру в 33 года. Никогда не было 
сожалений, что рано ушли?

СВЕТЛАНА ИШМУРАТОВА: У меня такое 
мнение: если возвращаться, то 
лидером команды. А бегать ради 
каких-то мест — не мой вариант. 
Я ушла на пике, достигнув своей 
цели. Тем более, захотелось по-
святить себя семье, родить ре-
бенка. 34 года, пора. И мне то-
гда говорили: как хорошо, что 
ты ушла на пике. Через какое-то 
время я и сама это поняла.  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Матчами с участием «Реала» 
и «Манчестер Сити» стартует плей-офф главного еврокубка

Футбол на вылет
Артур Нанян 

С
егодня вечером пер-
выми матчами 1/8 
финала Лиги чемпи-
онов «Копенгаген» — 
«Манчестер Сити» 
(Англия) и «Лейп-
циг» (Германия) — 
«Реал» (Испания) 
в о з о б н о в л я ю т с я 

еврокубки. В обеих парах есть 
очевидный фаворит, но не ис-
ключены и сюрпризы.

К примеру, тот же «Копенга-
ген» сенсационно для всех вы-
шел из группы, оставив позади 
себя такие команды, как турец-
кий «Галатасарай» и английский 
«Манчестер Юнайтед». Датчане 
впервые за 13 лет примут уча-
стие в плей-офф Лиги чемпио-
нов. Конечно, им не повезло со 
жребием: из первой корзины 
«сине-белым» выпал действую-
щий обладатель трофея «Ман-
честер Сити», который по-преж-
нему считается лучшим клубом 
мира и завоевывает один трофей 
за другим.

Тем не менее в «Копенгагене» 
надеются на чудеса. При этом 
суммарная трансферная стои-
мость всех игроков датской ко-
манды на 100 миллионов мень-
ше, чем у форварда «Сити» нор-
вежца Эрлинга Холанна, — 80 
миллионов против 180.

Болельщики «горожан» ждут 
от своих любимцев повторения 
прошлогоднего успеха, когда 
клуб из Манчестера оформил так 
называемый «трэбл» — выиграл 
чемпионат и Кубок страны, а 
также Лигу чемпионов. Однако, 
по мнению рулевого «Сити» Хо-
сепа Гвардиолы, шансы на это 
минимальны.

— Это сказка. То, что случи-
лось в прошлом году, — такое бы-
вает очень редко. С вероятно-
стью 99 процентов мы не сможем 
повторить тот результат. В нашем 
деле все так сложно, ничего не га-
рантирует тебе славу и триумф. 
Нужно повторять все действия 
через каждые три дня, иначе ты 
останешься в стороне и ни с чем. 
Надеюсь, в марте или апреле у 
нас будет такой же настрой, как 
сейчас, и мы будем бороться за 
титулы, — заявил Гвардиола.

В свою очередь главный 
тренер «Копенгагена» Якоб 
Нееструп считает, что у его ко-
манды есть минимальные шан-
сы на то, чтобы выбить англичан.

— «Манчестер Сити» — самый 
тяжелый из всех возможных со-
перников. У них почти нет сла-
бых мест. Однако совсем недав-
но мы играли против них в Лиге 
чемпионов и дома добились 
вполне достойного результата 
(0:0). Мы постараемся использо-
вать свои шансы и верить в удачу, 
— отметил Нееструп.

В отличие от датчан «Лейп-
циг» за последние годы не один 
раз пробивался в плей-офф Лиги 
чемпионов. Более того, в сезоне 
2019/20 «быки» едва не вышли 
в финал, но за шаг до заветной 
цели уступили французскому 
«ПСЖ». С тех пор команда силь-
но изменилась, хотя стабильно-
сти ей так же не хватает. Тренер 
Марко Розе считает, что причи-
ны последних неудач — травмы 
ведущих исполнителей.

Впрочем, «Реал» сам перед 
стартом плей-офф потерял из-
за повреждения своего лидера 
— англичанина Джуда Беллинге-
ма. Он выбыл на 2—3 недели по-
сле победного матча чемпиона-
та Испании против «Жироны» 
(4:0), в котором Джуд оформил 
дубль. В первом же сезоне в со-

ставе «королевского клуба» хав-
бек установил сразу несколько 
рекордов. В частности, уже к это-
му моменту Беллингем с 16 гола-
ми в национальном первенстве 
стал самым результативным по-
лузащитником «сливочных» в 
XXI веке.

— У Джуда вывих лодыжки. 
Ему придется побыть в лазарете 
некоторое время. Но мы поста-
раемся найти ресурсы, чтобы 
решить проблему, — подчеркнул 
главный тренер «Реала» италья-
нец Карло Анчелотти.

Цель испанского гранда в 
Лиге чемпионов — победа, за-
воевание 16-го такого титула в 
истории клуба. Мадридцы на-
ходятся сейчас в превосходной 
форме: относительно недав-
но они выиграли Суперкубок 

Испании, разгромив в финале 
«Барселону» (4:1), и уверенно 
лидируют в чемпионате стра-
ны, опережая ближайшего пре-
следователя «Жирону» на пять 
очков.

— «Реал» в любом турнире вы-
ступает с позиции силы. Что ка-
сается «Лейпцига», то нам хо-
рошо известны возможности 
этой команды. У нас с ними были 
напряженные и сложные матчи в 
прошлом розыгрыше Лиги чем-
пионов. В плей-офф вообще не 
бывает просто, но мы готовы, — 
подытожил Анчелотти.   

Знаменитая чемпионка Светлана 
Ишмуратова очень многое делает 
для развития биатлона в стране.

А К Ц Е Н Т

Мадридская команда рекордные 16 раз 
выигрывала Лигу чемпионов, 
а клуб из Манчестера является 
действующим обладателем трофея

ВОДНЫЕ ВИДЫ 

Китайский 
пловец побил 
рекорд мира 
на стометровке

КРОЛЕМ 
БЫСТРЕЕ
Анна Козина

В столице Катара Дохе старто-
вал турнир пловцов в рамках 
чемпионата мира по водным 
видам спорта. И сразу в бассей-
не был побит мировой рекорд.

Представитель Китая Пан 
Жанле на дистанции 100 мет-
ров кролем показал феноме-
нальный результат 46,80 секун-
ды. Предыдущее достижение 
принадлежало румыну Давиду 
Поповичу, который проплыл 
стометровку вольным стилем 
за 46,86 в августе 2022 года на 
чемпионате Европы. 

Отметим, что Пан Жан-
ле отличился по ходу эстафе-
ты 4х100 м. Он был «забойщи-
ком», как говорят в плавании, 
а рекорды на первых этапах с 
фиксированным стартом офи-
циально регистрируются. 

— Я знаю, что могу проплыть 
еще лучше. Так что рекорд 
мира для меня естественный 
результат, отражение моего 
потенциала. Сейчас моя цель 
показать еще более быстрые 
секунды, — приводит слова ки-
тайца пресс-служба World 
Aquatics.

А ведь до звездного часа в 
Дохе на счету 19-летнего Пан 
Жанле была только одна медаль 
ЧМ-2023 — «серебро» в комби-
нированной эстафете 4х100 
м. Теперь есть еще и «золото». 
Команда Китая выиграла эста-
фету с результатом 3.11,08. 
«Серебро» досталось квартету 
из Италии — 3.12,08. «Бронза» — 
у сборной США (3.12,29). 

— Ребята из Китая действи-
тельно нас удивили, — признал-
ся итальянец Лоренсо Дзаццери. 
— Время 46,80 — это просто сума-
сшествие. Я не ожидал мирового 
рекорда уже в феврале.

Напомним, что традицион-
но чемпионаты мира по вод-
ным видам спорта проходят 
раз в два года летом. Нынеш-
ние сроки — это последствие 
пандемии ковида, переноса на 
год Олимпиады в Токио и сдви-
га календаря других турниров. 
ЧМ в японской Фукуоке, изна-
чально запланированный на 
лето 2021 года, бы проведен ле-
том 2023-го. Но если соревно-
вания в Японии рассматрива-
лись как главное событие года в 
водных видах спорта, то статус 
турнира в Дохе — один из этапов 
отбора на Олимпиаду.

Российские спортсмены в 
Дохе не выступают из-за слиш-
ком унизительных условий до-
пуска в статусе «индивидуаль-
ных нейтральных атлетов», 
обозначенных World Aquatics.  

Лидер «Реала» англичанин Джуд 
Беллингем пропустит старт плей-офф 
Лиги чемпионов из-за травмы.
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Между тем

Олимпийская сборная Бразилии уступила Аргентине (0:1) в матче тре-

тьего тура групповой стадии южноамериканского отбора и лишилась 

шансов пробиться на летние Игры-2024 в Париже (26 июля — 11 авгу-

ста).

Непопадание Бразилии на Олимпиаду — настоящая сенсация. «Жел-

то-зеленые» завоевывали трофей на двух последних турнирах (в 2016 и 

2021 годах) плюс они не пропускали Игры с 2004 года. Бразильцы 

финишировали на третьей строчке в квалификации. Первые же две 

строчки заняли Парагвай и Аргентина.

Ранее сообщалось, что если аргентинцы выйдут на Олимпиаду, то уча-

стие в ней может принять лучший футболист мира последних лет вели-

кий Лионель Месси. Присоединиться к нему может еще одна звезда — 

хавбек португальской «Бенфики» Анхель Ди Мария.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 февраля, вторник, 
«Матч ТВ»
22.45. «Лейпциг» (Германия) — 

«Реал» (Испания). Прямая транс-

ляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Копенгаген» (Дания) — 

«Манчестер Сити» (Англия). Пря-

мая трансляция.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Победителю
«Русского вызова» дадут
5 миллионов рублей

На программах 
не экономим

Анна Бекетова

Общий призовой фонд турнира по шоу-програм-
мам «Русский вызов», который пройдет 9 марта в 
Санкт-Петербурге во Дворце спорта «Юбилейный», 
составит 15 миллионов рублей. Регламент соревнова-
ний опубликовали на официальном сайте Федерации 
фигурного катания на коньках России (ФФККР).

Победитель получит пять миллионов рублей. Участ-
никам, занявшим второе и третье места, вручат чеки 
на три миллиона и один миллион рублей соответствен-
но. Помимо выплат за номера денежные бонусы при-
несут специальные призы от зрителей и СМИ — по 500 
тысяч рублей. Аналогичная сумма будет выплачивать-
ся еще в 10 дополнительных номинациях.

В прошлом году судей на «Русском вызове» покорил 
олимпийский чемпион Алексей Ягудин, который ка-
тался под композицию Жака Бреля Ne me quitte pas. И 
вообще фигуристы не были ограничены почти никаки-
ми рамками в выборе темы своего выступления. В этом 
сезоне подход изменился. 

— Тема показательного номера должна отражать 
многообразие исторических и культурных традиций 
России, а идея выступления может основываться на 
литературе, музыке, живописи, театре, кино, фольк-
лоре и других жанрах искусства, — говорится в регла-
менте. — Основой музыкального сопровождения мо-
жет стать российская музыка — как классическая, так и 
современная. 

Напомним также требования, которым должны со-
ответствовать будущие участники турнира. Принять 
«Русский вызов» могут любые действующие или за-
вершившие спортивную карьеру фигуристы 2008 года 
рождения и старше, которые подали письменную заяв-
ку. Олимпийские чемпионы и чемпионы мира допус-
каются без предварительного отбора. По итогам пред-
варительного рассмотрения заявок, которое будут 
осуществлять ФФККР и Первый канал, к участию бу-
дут приглашены до 18 участников.   

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге 
пермская «Парма» второй 
раз в сезоне огорчила 
ЦСКА на своей арене

Снова бьют 
«Молотом»

Илья Трисвятский

Турнир второго этапа чемпионата интернациональной 
Единой лиги за 1—6-е места начался с очередной сен-
сации. Пермская «Парма» уже второй раз в нынешнем 
сезоне победила самый титулованный отечественный 
клуб ЦСКА на паркете своего Дворца спорта «Молот». 
Результат встречи — 84:80 в пользу команды с берегов 
Камы.

Напомним, на первой стадии в конце декабря про-
шлого года «Парма» взяла верх над столичными ар-
мейцами со счетом 82:78. Казалось, нечто подобное 
команда главного тренера Евгения Пашутина повто-
рить не сможет, ведь «красно-синие» славятся уме-
нием делать выводы из собственных фиаско. Однако 
баскетболисты пермского клуба снова благодаря ше-
ститысячной аудитории заставили игроков ЦСКА ис-
пытать горечь пора-
жения.

Перед началом 
заключительной 
четверти хозяева 
лидировали с раз-
ницей в 13 очков — 
66:53. За полторы 
минуты до сирены о 
завершении основ-
ного времени мат-
ча гости подобра-
лись к «Парме» на 
расстояние одного 
точного дальнего 
броска — 75:78. И все же пермяки удержали победное 
преимущество. 

Три лучших бомбардира у команды-сенсации в 
этой игре — легионеры: Айзея Риз (17 очков), Си Джей 
Брайс (16) и Би Джей Джонсон (15). У ЦСКА тоже льви-
ный вклад в командную копилку сделали иностранцы — 
французы Амат М’Бай (18) и Ливио Жан-Шарль (14), 
американцы Каспер Уэйр и Мело Тримбл (по 13).

— В переполненном зале была фантастическая ат-
мосфера. Все ждали этого матча с ЦСКА — легендар-
ным клубом и лидером чемпионата. У нас была задача 
не позволить сопернику играть в комфортный для них 
быстрый баскетбол, — сказал рулевой «Пармы» Евге-
ний Пашутин. — Еще старались закрыть их снайперов и 
спровоцировать играть 1 на 1. Нам это удавалось, осо-
бенно в первые 20 минут игры. В целом мы играли с хо-
лодной головой, хорошо защищались и двигали мяч.

Результаты остальных игр в турнире за 1—6-е места:  
УНИКС (Казань) — «Енисей» (Красноярск) — 107:84, 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — 106:67. Уступившие 39 (!) очков южане 
потерпели самое крупное поражение в сезоне. 

Положение в сильнейшей шестерке: ЦСКА — 22 по-
беды — 5 поражений, УНИКС — 21-6, «Локо» — 19-8, «Зе-
нит» — 18-9, «Енисей», «Парма» — по 16-11.  

«Парма» побеждает благодаря слаженной командной игре, 
поставленной главным тренером Евгением Пашутиным.

Рулевой «Пармы» 
Евгений Пашутин: 
В нашем перепол-
ненном зале была 
фантастическая 
атмосфера
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